
DIARIO DE LOS DEBATES
PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIHUAHUA

AÑO II II D.P. LXVII LEGISLATURA TOMO IV NÚMERO 198

Sesión de la Segunda Diputación Permanente de la Sexagésima Séptima Legislatura, dentro del segundo
año de ejercicio constitucional, la cual es celebrada el día 7 de julio del 2023, de manera presencial en
el Recinto Oficial del Poder Legislativo, y en la modalidad de acceso remoto o virtual.

C O N T E N I D O

1.- Apertura de la sesión. 2.- Declaración del quorum. 3.- Orden del día. 4.- Acta número
196. 5.- Correspondencia y Turnos de las iniciativas. 6.- Presentación de dictámenes.
7.- Presentación de iniciativas de ley o decreto. 8.- Proposiciones con carácter de punto
de acuerdo. 9.- Asuntos Generales, posicionamientos y efemérides. 10.- Se levanta la
sesión.

1.
APERTURA DE LA SESIÓN

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Diputadas y diputados, buen día, se
abre la sesión.

Siendo las diez horas con diez minutos del día 7
de julio del año 2023, damos inicio a los trabajos
de la sesión de la Segunda Diputación Permanente
dentro del Segundo Año de Ejercicio Constitucional,
que se realiza de manera presencial en el Recinto
Legislativo y en la modalidad de acceso remoto
o virtual, de conformidad con lo dispuesto por los
artículos 7 y 75, fracción XXII de la Ley Orgánica
del Poder Legislativo del Estado… del Estado y
demás preceptos aplicables.

2.
DECLARACIÓN DEL QUORUM

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presi-
denta.- MORENA: Con el objeto de verificar la
existencia del quorum, solicito a la Segunda
Secretaria lleve a cabo el registro de la asistencia
para que las y los diputados confirmen su presencia.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Con gusto, Diputada
Presidenta.

Muy buenos días, diputadas y diputados proceder-
emos a la asistencia para la presente sesión.

Se les informa que ya se encuentra abierto el
sistema electrónico de asistencia.

Mientras tanto, informo a la Presidencia que por
atender asuntos propios de su encargo, justifican
su participación la Diputada Ivón Salazar Morales y
la Diputada Jael Argüelles Díaz.

Procedo a pase de lista, quienes nos acompañan
en la modalidad remota o virtual.

Diputado Edgar José Piñón Domínguez.

Diputado Piñón no tenemos su audio, sería tan
amable de confirmar su asistencia.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: No se escucha.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Diputada Rocio
Guadalupe Sarmiento Rufino.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.-
P.A.N.: Presente, Diputada. Buenos días.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Muy buen día.
Gracias, Diputada.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Me pregunto si fue posible que escucharan el
registro de mi asistencia.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
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Segunda Secretaria.- P.R.I.: Gracias, Diputado
Piñón. Ya tenemos su audio, por favor confirme
su asistencia a la presente sesión.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Confirmo mi asistencia, Diputada.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Muchas gracias,
Diputado.

Le informo a la Presidencia que nos encontramos
presentes 7 diputadas y diputados.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias Diputada, Secretaria.

Por tanto, se declara la existencia del quorum, por
lo que todos los acuerdos que se tomen tendrán
plena validez legal.

[Se encuentran presentes las y los diputados: Andrea Daniela

Flores Chacón (PAN) y Rosa Isela Martínez Díaz (PAN),

Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Adriana Terrazas Porras

(MORENA) y Ana Georgina Zapata Lucero (PRI).

De manera virtual: Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN)

y Edgar José Piñón Domínguez (PRI).

Se autorizan las solicitudes de justificación por la inasistencia

de las Diputadas Jael Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar

Morales (PRI).

Así mismo, se encuentra presente en la sesión, la Diputada

María Antonieta Pérez Reyes (MORENA).

Se incorporan, las y los legisladores: Ismael Pérez Pavía

(PAN), Omar Bazán Flores (PRI), David Óscar Castrejón Rivas

(MORENA), Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo (MORENA),

Leticia Ortega Máynez (MORENA), Yesenia Guadalupe Reyes

Calzadías (PAN) y Gustavo De la Rosa Híckerson (MORENA),

los 2 últimos mediante acceso remoto.]

3.
ORDEN DEL DÍA

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: A continuación me voy a permitir dar
lectura al

Orden del día:

I. Lista de presentes.

II. Lectura y aprobación, en su caso, del acta de la
sesión celebrada el día 04 de julio de 2023.

III. Correspondencia recibida y enviada.

IV. Turnos de las iniciativas y demás documentos.

V. Lectura, discusión y aprobación, en su caso, de
los dictames, informes o documentos:

A. En sentido positivo, que presenta:

1.- La Comisión de Economía, Industria y
Comercio.

VI. Presentación de iniciativas de ley o decreto, a
cargo de:

1.- Diputado Ismael Pérez Pavía, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

2.- Diputado Omar Bazán Flores, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. Quien presentará dos
iniciativas.

3.- Diputada Andrea Daniela Flores Chacón,
integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

4.- Diputado Gustavo De la Rosa Hickerson,
integrante del Grupo Parlamentario del
Partido MORENA.

VII. Presentación de proposiciones con carácter de
punto de acuerdo, a cargo de:

1.- Diputado David Óscar Castrejón Rivas,
integrante del Grupo Parlamentario del
Partido MORENA.

2.- Diputado Edgar José Piñón Domínguez,
integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

3.- Diputada Leticia Ortega Máynez, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido MORE-
NA.
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4.- Diputada Ana Georgina Zapata Lucero,
integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

5.- Diputada Yesenia Guadalupe Reyes Calza-
días, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

VIII. Asuntos generales, posicionamientos y
efemérides.

1.- Diputado María Antonieta Pérez Reyes,
integrante del Grupo Parlamentario del
Partido MORENA.

Solicito a la Primera Secretaria tome la votación
respi… respecto del contenido del orden del día e
informe el resultado y lo solicito por favor, bajarle el
tono de su voz o guardar silencio, por favor.

Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con gusto, Diputada
Presidenta.

Procederemos a la votación respecto del contenido
del orden del día, favor de expresar el sentido de su
voto levantando la mano en señal de aprobación.

Informo a la Presidencia que las y los diputados se
han manifestado a favor del contenido del orden
del día.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Se aprueba el orden del día.

4.
ACTA 196

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Continuando con el siguiente punto,
solicito a la Segunda Secretaria verifique si existe
alguna objeción en cuanto al contenido del acta de
la sesión celebrada el día 4 de julio del año en
curso, la cual fue notificada con toda oportunidad
y en caso de no haber objeción proceda con la
votación.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Por instrucciones de
la Presidencia pregunto si existe alguna objeción en
cuanto al contenido del acta de la reunión anterior,
favor de manifestarlo.

Al no haber objeciones procederemos con la
votación, favor de expresar el sentido de su voto
levantando la mano en señal de aprobación.

Informo a la Presidencia que las y los legisladores
nos hemos pronunciado a favor del contenido del
acta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Se aprueba el acta.

[Acta aprobada]:

[Acta 196

Sesión de la Segunda Diputación Permanente de la

Sexagésima Séptima Legislatura, dentro del segundo año de

ejercicio constitucional, que se realiza de manera presencial

en el Recinto Oficial del Poder Legislativo, y en la modalidad

de acceso remoto o virtual, el día 4 de julio de 2023.

Presidenta: Diputada Adriana Terrazas Porras.

Primera Secretaria: Diputada Diana Ivette Pereda Gutiérrez.

Segunda Secretaria: Diputada Ana Georgina Zapata Lucero.

Siendo las doce horas con cincuenta minutos del día 4 de julio

del año en curso, la Presidenta declara que se da inicio a la

sesión.

Informa que se realiza la sesión de la Segunda

Diputación Permanente, dentro del segundo año de ejercicio

constitucional, de manera presencial en el Recinto Oficial del

Poder Legislativo y en la modalidad de acceso remoto o

virtual, de conformidad con lo estipulado en los artículos 7 y

75, fracción XXII de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del

Estado y demás preceptos aplicables.

Con el objeto de verificar la existencia del quorum, la Segunda

Secretaria, por instrucciones de la Presidenta, comunica a

las y los legisladores que se encuentra abierto el sistema

electrónico de asistencia para que confirmen su presencial.
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Informa que se encuentran presentes 6 diputados y diputadas

de los 9 que conforman la Mesa Directiva de la Sexagésima

Séptima Legislatura.

Se encuentran presentes las diputadas: Ivón Salazar Morales

(PRI), Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Diana Ivette

Pereda Gutiérrez (PAN), Adriana Terrazas Porras (MORENA)

y Ana Georgina Zapata Lucero (PRI).

De forma virtual, Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN).

Se incorporan en el transcurso de la sesión la Diputada Jael

Argüelles Díaz (PT) y el Diputado Edgar José Piñón Domínguez

(PRI), este último lo hace mediante acceso remoto.

Se ha autorizado la solicitud de justificación por la inasistencia

de la Diputada Rosa Isela Martínez Díaz (PAN).

Acto seguido, la Presidenta declara la existencia del quorum

para la sesión e informa que todos los acuerdos que en ella

se tomen tendrán plena validez legal.

Para continuar con el desahogo de la sesión, la Presidenta da

a conocer a las y los legisladores el orden del día bajo el cual

habrá de desarrollarse la misma:

I. Lista de presentes.

II. Lectura y aprobación, en su caso, de las actas de las

sesiones celebradas los días 26 y 27 de junio de 2023.

III. Correspondencia recibida y enviada.

IV. Turnos de las iniciativas y demás documentos.

V. Informe de solicitudes de gestión o de información

gubernamental.

VI. Aprobación, en su caso, de la Convocatoria al Noveno y

Décimo Períodos Extraordinarios de Sesiones.

VII. Asuntos generales, posicionamientos y efemérides.

La Primera Secretaria, a solicitud de la Presidencia, somete

a la consideración de las y los diputados el orden del día e

informa que manifiestan su aprobación en votación económica.

La Presidenta informa que se aprueba el orden del día.

A continuación, la Segunda Secretaria, a petición de la

Presidencia, pregunta a las y los legisladores si existe alguna

objeción en cuanto al contenido de las actas de las sesiones

celebradas los días 26 y 27 de junio de 2023, las cuales se

hicieron de su conocimiento oportunamente. Al no registrarse

objeción, las somete a votación e informa que las y los

diputados manifiestan su aprobación en votación económica.

La Presidenta informa que se aprueban las actas citadas.

En seguida, la Primera Secretaria, a solicitud de la Presidencia,

verifica que las y los legisladores tengan conocimiento de la

correspondencia recibida y enviada por este Cuerpo Colegiado;

así como de los turnos de las iniciativas y demás documentos

recibidos; al obtener la afirmativa por respuesta, se instruye

a la Secretaría para que le otorgue el trámite respectivo a la

correspondencia; así mismo, ratifica los turnos de los asuntos

enlistados.

La Segunda Secretaria, por instrucción de la Presidenta,

verifica que las y los legisladores tengan conocimiento

del informe de solicitudes de gestión o de información

gubernamental; al obtener la afirmativa por respuesta, se

instruye a la Secretaría para que le otorgue el trámite

respectivo.

Para desahogar el siguiente punto del orden del día, relativo a

la convocatoria al Noveno y Décimo Períodos Extraordinarios

de Sesiones, la Presidenta da lectura a la exposición de

motivos suscrita por las y los integrantes de la Mesa Directiva

de la Diputación Permanente, con fundamento en los artículos

51 de la Constitución Política; 29 de la Ley Orgánica del

Poder Legislativo; y 88, fracción I, y 89 del Reglamento Interior

y de Prácticas Parlamentarias del Poder Legislativo, todos

ordenamientos jurídicos del Estado de Chihuahua, en la cual

se propone la celebración del Noveno Período Extraordinario

de Sesiones a realizarse los días 6 de julio del año en curso,

a las 10:00 horas, en la modalidad presencial en el Recinto

Oficial del Poder Legislativo; así como el Décimo Período

Extraordinario de Sesiones, el día 20 de julio del año en

curso, a las 12:30 horas, en la modalidad presencial, en

el Pabellón Revolucionario, en el Municipio de Hidalgo del

Parral, Chihuahua, para celebrar sesión solemne, con motivo

de la conmemoración del Centenario de la muerte del General

Francisco Villa.

La Segunda Secretaria, por instrucciones de la Presidencia,

somete a la consideración de la Mesa Directiva la convocatoria

a los Noveno y Décimo Períodos Extraordinarios de Sesiones

e informa que se aprueba por unanimidad, al registrarse la
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siguiente votación:

8 votos a favor, emitidos por las y los diputados: Andrea

Daniela Flores Chacón (PAN), Amelia Deyanira Ozaeta Díaz

(PT), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Edgar José Piñón

Domínguez (PRI), Ivón Salazar Morales (PRI), RocioGuadalupe

Sarmiento Rufino (PAN), Adriana Terrazas Porras (MORENA)

y Ana Georgina Zapata Lucero (PRI).

1 (uno) no registrado de la Diputada Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), quien justificó su inasistencia.

Informa la Presidenta que se aprueba la convocatoria.

Así mismo, da lectura a los Decretos números:

A) LXVII/CVPEX/0585/2023 II D.P., por medio del cual se

convoca a las y los diputados integrantes de la Sexagésima

Séptima Legislatura Constitucional del Honorable Congreso

del Estado, al Noveno Período Extraordinario de Sesiones,

mismo que se llevará a cabo el día 6 de julio del año 2023, a

las diez horas, de manera presencial en el Recinto Oficial del

Poder Legislativo.

B) LXVII/CVPEX/0586/2023 II D.P., por medio del cual se

convoca a las y los diputados integrantes de la Sexagésima

Séptima Legislatura Constitucional del Honorable Congreso

del Estado, al Décimo Período Extraordinario de Sesiones,

mismo que se llevará a cabo el día el día 20 de julio del año

en curso, a las 12:30 horas, en la modalidad presencial, en el

Pabellón Revolucionario, en el Municipio de Hidalgo del Parral,

Chihuahua, para celebrar Sesión Solemne, en conmemoración

del Centenario de la muerte del General Francisco Villa.

Así mismo, instruye a la Secretaría de Asuntos Legislativos y

Jurídicos para que envíe los Decretos correspondientes para su

publicación en el Periódico Oficial del Estado y se comunique

a las y los integrantes de la Legislatura la celebración de los

Noveno y Décimo Períodos Extraordinario de sesiones.

Habiéndose desahogado todos los puntos del orden de día,

la Presidenta convoca a las y los diputados que integran la

Sexagésima Séptima Legislatura a la próxima sesión, misma

que se llevará a cabo el día jueves 6 de julio del año en curso,

a las diez horas, para la celebración del Noveno Período

Extraordinario de Sesiones, en el Recinto Oficial del Poder

Legislativo.

Siendo las trece horas con nueve minutos del día de la fecha,

se levanta la sesión.

Presidenta, Dip. Adriana Terrazas Porras; Primera Secretaria,

Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez; Segunda Secretaria, Dip.

Ana Georgina Zapata Lucero].

5.
CORRESPONDENCIA Y

TURNOS DE LAS INICIATIVAS

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Para continuar con el desahogo del
siguiente punto, solicito a la Primera Secretaria,
verifique si las y los legisladores han tenido
conocimiento de la correspondencia recibida y
enviada por este Cuerpo Colegiado, así como de
los turnos de las iniciativas y demás documentos
recibidos.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Pregunto a las y
los legisladores si han tenido conocimiento de la
correspondencia, así como de los turnos, favor de
expresarlo levantando su mano.

[Las y los legisladores manifiestan tener conocimiento del

citado documento].

Informo a la Presidencia que las y los legisladores
han tenido conocimiento de las mismas.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Le solicito se sirva otorgar el trámite respectivo a la
correspondencia.

[CORRESPONDENCIA

07 de julio de 2023

CORRESPONDENCIA RECIBIDA

A) Federal

1. Oficio No. SG/UE/230/1526/23, que envía la Unidad de

Enlace de la Secretaría de Gobernación, remitiendo copia

del similar número UCVPS/1291/2023, suscrito por la titular

de la Unidad Coordinadora de Vinculación y Participación

Social de la Secretaría de Salud, en respuesta al Acuerdo

No. LXVII/PPACU/0597/2023 II P.O., relativo al exhorto para
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que a través del Consejo de Salubridad General, se evalúe

la pretensión respecto a la terminación de la Declaratoria de

Emergencia sanitaria con motivo de la aparición del COVID-

19, con la finalidad de brindar certeza y responsabilidad en

las determinaciones que se realicen, tomando como base el

bienestar y la salud pública de la población mexicana.

Comunicándonos la información y la explicación que el

Secretario del Consejo de Salubridad General brinda con

relación al tema, en el que destaca que, con la publicación del

Decreto del Titular del Ejecutivo Federal, se dio por terminada

la emergencia por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19); así

mismo, se ordenaron diversas acciones para el seguimiento

del control de la COVID-19 en el territorio nacional, lo cual se

precisa en los documentos que anexa.

2. Oficio No. SG/UE/230/1547/23, que envía la Unidad

de Enlace de la Secretaría de Gobernación, remitiendo

copia del similar número 110.UAJ/3914/2023, suscrito por

la Directora Legislativa de la Unidad de Asuntos Jurídicos de

la Secretaría de la Función Pública, en respuesta al Acuerdo

No. LXVII/PPACU/0574/2023 II P.O., relativo al exhorto para

que se inicien las investigaciones pertinentes por las posibles

responsabilidades administrativas, derivado de la asignación

y firma del contrato entre la compañía de seguridad privada

CAMSA y el Instituto Nacional de Migración.

Informándonos que se inició la investigación relacionada con

presuntas irregularidades en la contratación de los servicios

de seguridad y vigilancia para diversos inmuebles del Instituto

Nacional de Migración para el ejercicio 2023, prestados por la

empresa Grupo de Seguridad Privada CAMSA, S.A de C.V., de

lo que se integró el expediente de investigación administrativa

y se encuentra realizando las diligencias correspondientes,

según se precisa en el oficio que anexa.

3. Oficio No. SEGALMEX-DAJ-0323-2023, que

envía el Director de Asuntos Jurídicos de SEGALMEX,

DICONSA y LICONSA, en respuesta al Acuerdo No.

LXVII/PPACU/0611/2023 II P.O., por el que se exhorta a

la paraestatal SEGALMEX, para que transparente el destino

del recurso público que no llega en tiempo y forma, así como

que respete el precio de pago acordado a los productores de

leche en Chihuahua.

Dándonos información con relación al Programa de Abasto

Social de Leche a cargo de LICONSA, S.A de C.V., al

marco jurídico y la fiscalización de los recursos. Así

mismo, respecto al incumplimiento de los contratos firmados

con Grupo Vicente Suárez 73, así como las irregularidades

administrativas ocurridas al interior de Liconsa, señala que

los hechos denunciados se encuentran en investigación y en

proceso ante los tribunales competentes, por lo que no es

posible proporcionar mayores datos por tratarse de información

reservada. De igual manera, da a conocer que el precio para

los productores de leche en el presente ejercicio es de hasta

$10.60 por litro de leche, según se precisa en el oficio en

mención.

4. Oficio No. SEGALMEX-DAJ-0331-2023, que

envía el Director de Asuntos Jurídicos de SEGALMEX,

DICONSA y LICONSA, en respuesta al Acuerdo No.

LXVII/PPACU/0602/2023 II P.O., relativo al exhorto para que se

realicen las indagatorias correspondientes, y se informe a esta

Soberanía si existen aún contratos activos entre SEGALMEX

y empresas presuntamente fantasmas.

Comunicándonos que el organismo ha sido sujeto de diversos

actos de fiscalización por las distintas instancias fiscalizadoras;

así mismo, durante los ejercicios de 2021, 2022 y 2023, se han

presentado las denuncias correspondientes ante la Fiscalía

General de la República y señala que los hechos denunciados

se encuentran en investigación y en proceso ante los

tribunales competentes, por lo que no es posible proporcionar

mayores datos por tratarse de información reservada; además,

hace referencia a la comparecencia del Director General de

SEGALMEX, DICONSA y LICONSA el 14 de diciembre de

2022, según se precisa en el oficio en mención.

B) Estatal

5. Oficio No. SSPE-DGJ/DL/082/2023, que envía la

encargada de la Dirección General Jurídica, de la Secretaría

de Seguridad Pública del Estado, en respuesta al Acuerdo No.

LXVII/PPACU/0621/2023 II P.O., relativo al exhorto para que

se implementen y, en su caso, fortalezcan los operativos de

vigilancia, patrullaje y demás medidas que resulten necesarias

para garantizar la seguridad de los estudiantes de los planteles

educativos en Ciudad Juárez, y tengan a bien informar sobre

las mismas a esta Soberanía.

Informándonos que esa Secretaría de Seguridad Pública ha

realizado rondines de vigilancia en el transcurso del día, en

el horario de entrada y salida en los planteles educativos

– 10 –



Año II, Chihuahua, Chih., 7 de julio del 2023

ubicados en zonas de riesgo y en especial al plantel CBTIS

128, así como proximidad social, según se precisa en el oficio

en mención y en los documentos que adjunta.

C) De solicitudes de gestión o de información gubernamental

6. Oficio No. EPI-318-2023, que envía el Secretario de Salud

del Estado de Chihuahua, en respuesta al oficio No. 120-

3/2023 II P.O. MD-SGIG-105, relativo a la solicitud de gestión

o de información gubernamental No. LXVII/SGIG/105/2023 II

P.O., presentada por la Diputada Ana Georgina Zapata Lucero,

a fin de solicitar a la Secretaría de Gobernación Federal, al

Municipio de Juárez, así como al Poder Ejecutivo Estatal, para

que se informe cuáles son las previsiones que se tienen para

prevenir posibles enfermedades de contagio a raíz de la crisis

migratoria que se ha desarrollado en esta frontera.

CORRESPONDENCIA ENVIADA

1. Oficio No. 1084/2023 II D.P. ALJ-PLeg, enviado el 04 de julio

de 2023, remitido a la Gobernadora Constitucional del Estado,

relativo al Decreto No. LXVII/CVPEX/0585/2023 II D.P., por

el que se convoca a las y los Diputados de la Sexagésima

Séptima Legislatura del H. Congreso del Estado, al Noveno

Periodo Extraordinario de Sesiones, dentro del Segundo Año

de Ejercicio Constitucional, mismo que se llevará a cabo el

día 06 de julio del año en curso, a partir de las 10:00 horas,

en la modalidad presencial, en el Recinto Oficial del Poder

Legislativo].

——————–

[TURNOS A COMISIONES.

07 de julio de 2023

1. Iniciativa con carácter de decreto, que envía el H.

Ayuntamiento del Municipio de Guadalupe y Calvo, por medio

de la cual solicita autorización para la contratación de uno

o varios financiamientos, en la modalidad de crédito simple,

hasta por la cantidad de once millones de pesos, a efecto

de financiar el costo de inversiones públicas productivas,

contempladas en su programa de inversión, específicamente

para la construcción de vías de comunicación.

Se turna a la Comisión de Programación, Presupuesto y

Hacienda Pública. (Se recibió vía Oficialía de Partes, en fecha

03 de julio de 2023).

2. Iniciativa con carácter de decreto, que presenta la Diputada

Ana Georgina Zapata Lucero (PRI), a efecto de reformar la

fracción IX del artículo 15 de la Ley de Vialidad y Tránsito para

el Estado de Chihuahua, con la finalidad de que se cambien

las cámaras que portan los oficiales de vialidad, por cámaras

instaladas en los vehículos oficiales.

Se turna a la Comisión de Obras, Servicios Públicos, y

Desarrollo y Movilidad Urbana. (Se recibió vía Oficialía de

Partes, en fecha 04 de julio de 2023).

CAMBIO DE TURNO

1. Iniciativa con carácter de decreto, presentada por las

y los Diputados integrantes del Grupo Parlamentario del

Partido Acción Nacional (PAN), a efecto de reformar y

adicionar diversas disposiciones de la Ley de Profesiones

para el Estado de Chihuahua, así como de la Ley Estatal de

Educación, a fin de implementar mecanismos con el propósito

de fortalecer al servicio social y establecer medios alternos

para su liberación. (Se adhirió el Diputado Óscar Daniel

AvitiaArellanes (MORENA)).

Se turna a la Comisión de Salud.]

Asimismo, esta Presidencia ratifica los turnos de
los asuntos enlistados.

6.
PRESENTACIÓN DE DICTÁMENES

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Continuando con la presentación de
dictámenes en sentido positivo, se concede el uso
de la palabra a la Diputada Rosa Isela Martínez
Díaz para que, en representación de la Comisión
de Economía, Industria y Comercio, de lectura al
dictamen que ha preparado.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz.- P.A.N.:
Con su permiso, Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz.- P.A.N.:

Diputación Permanente
Presente.-

La Comisión de Economía, Industria y Comercio,
con fundamento en lo dispuesto por los artículos
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57 y 58 de la Constitución Política del Estado de
Chihuahua; 87, 88 y 111 de la Ley Orgánica del
Poder Legislativo, así como por los artículos 81…
80 y 81 del Reglamento Interior y de Prácticas
Parlamentarias, ambos del Estado de Chihuahua;
somete a la consideración de esta Diputación
Permanente el presente dictamen, elaborado con
base en los siguientes antecedentes

ANTECEDENTES:

I.- Con fecha 30 de mayo del 2022, se presentó
iniciativa con carácter de punto de acuerdo,
formulada por el Diputado Omar Bazán Flores,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, a efecto de exhortar
respetuosamente al Poder Ejecutivo Federal, para
que se dé a conocer cuál es la estrategia a
seguir para cumplir a cabalidad con los acuerdos
de la Agenda veinte treinte… 30 en lo relativo al
objetivo nueve que establece industria, innovación
e infraestructura.

II.- La Presidencia del Honorable Congreso del
Estado, con fecha 06 de junio del 2022 y en
uso de las facultades que le confiere el artículo
75, fracción XIII, de la Ley Orgánica del Poder
Legislativo, tuvo a bien turnar a esta Comisión de
Dictamen Legislativo la iniciativa de mérito, a efecto
de proceder al estudio, análisis y elaboración del
dictamen correspondiente.

De conformidad con el artículo 176 de la Ley
Orgánica del Poder Legislativo, solicito a la
Presidencia autorice la dispensa de la lectura del
documento en la parte de antecedentes y hacer un
resumen de las consideraciones con la petición de
que el texto intrego… íntegro del presente dictamen
se inserte al Diario de los Debates de la sesión.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz.- P.A.N.:
Gracias, Presidenta.

III.- Ahora bien, al entrar al estudio y análisis de
competencia de la iniciativa en comento, quienes

integramos la comisión citada en el proemio del
presente dictamen, formulamos los siguie… las
siguientes

CONSIDERACIONES:

I.- Al analizar las facultades competenciales de este
Alto Cuerpo Colegiado, quienes integramos esta
comisión de dictamen legislativo, no encontramos
impedimento alguno para conocer del presente
asunto.

II.- Del análisis de la presente iniciativa, se
desprende que la intención del iniciador tiene
como propósito hacer un llamado y exto… exhorto
respetuosamente al Poder Ejecutivo Federal, para
que se dé a conocer cuál es la estrategia a seguir
para cumplir a cabalidad con los acuerdos de la
Agenda 2030, en lo relativo al objetivo nueve que
establece industria, innovación e infraestructura.

III.- Al tenor, resulta menester señalar que la
Agenda 2030 para el desarrollo sostenible aprobada
en septiembre del año 2015, por la Asamblea
General de las Naciones Unidas, establece
una visión transformadora hacia la sostenibilidad
económica, social y ambiental de los 193 estados
miembros de las Naciones Unidas que la suscriben,
paralelamente, es la guía de referencia para el
trabajo de la comunidad internacional hasta el año
2030, que también tiene la intención de fortalecer
la paz universal y el acceso a la justicia, la
cual está integrada por 17 objetivos de desarrollo
sostenible y 169 metas, en aras de lograr erradicar
la pobreza, extender el acceso a los derechos
humanos, lograr un desarrollo económico global
sostenible y respetuoso con el planeta.

IV.- En este contexto, el objetivo nueve tiene
como finalidad consti… construir infraestructuras
resilientes, promover la industrialización inclusiva,
sostenible y fomentar la innovación.

Por ello, cada gobierno deberá elaborar los
indicadores para el seguimiento del cumplimiento
de los objetivos establecidos en la Agenda 2030,
y al tenor, México ha mantenido su participación
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activa en su implementación, ya que, desde…
desde diciembre del año 2019, cuenta con una
estrategia nacional para la implementación de la
Agenda 2030 , la cual se encuentra disponible en
el sitio del Gobierno de México, observando la guía
de las acciones de los estados, la sociedad civil y
el sector privado.

En virtud de lo anterior, el 26 de abril del año 2017
fue publicado en el Diario Oficial de la Federación,
el decreto por el que se crea el Consejo Nacional
de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible,
como una instancia de vinculación del ejecutivo
federal, con los gobiernos locales, el sector privado,
la sociedad civil y la academia, a fin de coordinar
las acciones para el diseño, ejecución y evaluación
de estrategias, políticas, programas y acciones para
el cumplimiento de la referida Agenda.

V.- Por tal motivo, y a la luz de lo
anteriormente referido, quienes integramos esta
comisión dictaminadora, consideramos pertinente
solicitar al titular del poder ejecutivo, tenga a bien
informar los avances de la estrategia a seguir
para cumplir con la Agenda 2030, en lo relativo
al objetivo nueve que corresponde al tema de
industria, innovación e infraestructura. Toda vez,
que dicha información no se encuentra actualizada
a la fecha, y resulta importante conocer las acciones
y estrategias que se han ido implementado en la
materia. Por lo anteriormente expuesto, la Comisión
de Economía, Industria y Comercio, nos permitimos
someter a la consideración de esta Diputación
Permanente el siguiente proyecto de:

A C U E R D O

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura
del Honorable Congreso del Estado de Chihuahua,
exhorta respetuosamente al poder ejecutivo federal,
para que tenga a bien informar las acciones para el
diseño, ejecución y la evaluación de estrategias,
políticas y programas para el cumplimiento de
las metas del objetivo 9, industria, innovación e
infraestructura de la Agenda 2030.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente acuerdo,

a la autoridad competente, para los efectos a los
que haya lugar.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese
a la secretaría, para los efectos legales
correspondientes.

Dado en Recinto Oficial del Poder Legislativo, en la
ciudad de Chihuahua, Chihuahua, a los siete días
del mes julio del año dos mil veintitrés.

Así lo aprobó la Comisión de Economía, Industria y
Comercio en reunión del… de fecha 29 de junio de
2023.

Es cuanto, Presidenta.

[Texto íntegro del dictamen presentado]:

[DIPUTACIÓN PERMANENTE

PRESENTE. -

La Comisión de Economía, Industria y Comercio, con

fundamento en lo dispuesto por los artículos 57 y 58 de

la Constitución Política del Estado de Chihuahua; 87, 88 y

111 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, así como por

los artículos 80 y 81 del Reglamento Interior y de Prácticas

Parlamentarias, ambos del Estado de Chihuahua; somete a

la consideración de esta Diputación Permanente el presente

dictamen, elaborado con base en los siguientes:

ANTECEDENTES:

I.- Con fecha 30 de mayo del 2022, se presentó iniciativa

con carácter de punto de acuerdo, formulada por el Diputado

Omar Bazán Flores, integrante del Grupo Parlamentario del

Partido Revolucionario Institucional, a efecto de exhortar

respetuosamente al Poder Ejecutivo Federal, para que se

dé a conocer cuál es la estrategia a seguir para cumplir a

cabalidad con los acuerdos de la Agenda 2030 en lo relativo

al objetivo nueve que establece INDUSTRIA, INNOVACIÓN E

INFRAESTRUCTURA.

II.- La Presidencia del H. Congreso del Estado, con fecha 06

de junio del 2022, y en uso de las facultades que le confiere

el artículo 75, fracción XIII, de la Ley Orgánica del Poder

Legislativo, tuvo a bien turnar a esta Comisión de Dictamen

Legislativo la iniciativa de mérito, a efecto de proceder al

estudio, análisis y elaboración del dictamen correspondiente.
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III.- La iniciativa se sustenta esencialmente en los siguientes

argumentos, los cuales son copia textual de su parte expositiva:

”El crecimiento económico, el desarrollo social y la acción

contra el cambio climático dependen, en gran medida, de la

inversión en infraestructura, desarrollo industrial sostenible y

progreso tecnológico.

Ante la rápida evolución del panorama económico mundial y

el aumento de las desigualdades, el crecimiento sostenido

debe incluir una industrialización que, en primer lugar, ofrezca

oportunidades a todas las personas, y en segundo lugar,

cuente con el respaldo de la innovación y de infraestructuras

resilientes.

Las infraestructuras básicas como las carreteras, las

tecnologías de la información y las comunicaciones, el

saneamiento, a energía eléctrica y el agua siguen siendo

escasos en muchos países en desarrollo. Entre 1.000 y 1.150

millones de personas carecen de acceso a diversos servicios.

En todo el mundo, 2.500 millones de personas carecen de

acceso a servicios básicos de saneamiento y casi 800 millones

de personas carecen de acceso al agua. En los países en

desarrollo, apenas el 30% de la producción agrícola se somete

a procesamiento industrial.

Son varias las situaciones por las que no se logra una

industria e innovación que sea acorde a las necesidades de la

población, por ejemplo

La falta de inversión con visión de largo plazo, ha propiciado

que se carezca de una oportunidad de desarrollo tecnológico.

Algunas mentes creativas e innovadoras prefieren buscar

oportunidades en otros países donde su talento sea tomado

en cuenta y valorado mediante oportunidades para obtener un

mejor ingreso (fuga de cerebros).

Los trámites burocráticos para el registro de la propiedad

intelectual, desaniman el desarrollo de productos nuevos.

Las empresas presentan una falta de desarrollo de nuevos

productos, con la consecuente falta de crecimiento y, por lo

tanto, limita la generación de empleos de calidad.

La carencia de procesos industriales para la producción

agrícola en regiones de países en desarrollo los coloca en

desventaja con respecto a los países desarrollados. Esto se

da porque en muchos de los casos los hace depender de la

importación para complementar sus necesidades de alimento.

La falta de políticas públicas que apoyen el crecimiento

industrial ocasiona que no satisfaga las necesidades de la

población. Esto se da no sólo en zonas rurales, sino también

en zonas urbanas en donde existe una creciente necesidad de

vivienda en lugares circundantes. Por lo tanto, es necesario

un crecimiento en infraestructura para el transporte, así como

acceso a la información y por tanto a las comunicaciones.

Hoy se debe invertir en desarrollar capacidades y habilidades

que brinden alternativas al modelo industrial que hoy

conocemos, que sea justo para todas las personas que

lo componen y que generen un impacto positivo al medio

ambiente. Lo importante a destacar es que estas ideas nuevas

y creativas pueden venir desde un trabajo intergeneracional e

interdisciplinario, si es que se decide poner en jaque al sistema

actual.

En particular, los países en desarrollo deben acelerar sus

manufacturas y aumentar la inversión en investigación científica

e innovación para poder cumplir las metas en el año 2030. Las

pequeñas industrias son la columna vertebral del desarrollo

industrial, pues generan un importante número de empleos y

autoempleos pero se enfrentan a desafíos como el acceso a

préstamos o líneas de crédito para sus actividades comerciales.

Como avance positivo, la intensidad de carbono de las

industrias manufactureras disminuyó a una tasa anual de casi

el 3% entre los años 2010 y 2016, lo que muestra una

desvinculación entre las emisiones de CO2 y el crecimiento

económico. Aunque estamos en el camino adecuado, es

necesario acelerar esta desvinculación para conseguir la

neutralidad de carbono.

En el caso de México, y antes de que la emergencia sanitaria

a consecuencia del COVID-19 estallara, se dio a conocer que

nuestro país ocupa el lugar 48 entre 141 naciones evaluadas,

esto según el Índice de Competitividad Global 2019, publicado

por el Foro Económico Mundial. En comparación con el año

anterior (2018), nuestro país descendió dos posiciones.

A principios del año 2022, se presentó el Acuerdo Nacional de

Inversión en Infraestructura. Un plan en el que se contempla

la participación de la iniciativa privada en 147 proyectos a lo

largo del país.
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El objetivo principal de dicho Acuerdo es que el gobierno facilite

y acelere la puesta en marcha de proyectos que contribuyan

al crecimiento y desarrollo del país.

La zona metropolitana de Chihuahua que fue considerada como

una de las más sostenibles a nivel nacional, cumplió también

con la mayoría de los Objetivos de Desarrollo Sostenible

(ODS) respecto al último año.

El Índice de Ciudades Sostenibles 2018, calificó a través

de un semáforo de control conforme a indicadores sociales,

ambientales y económicos.

Respecto a la zona de Chihuahua conformada también por

Aldama y Aquiles Serdán, destacó en varios rubros, logrando

estar por encima del promedio nacional en diversos aspectos

los cuales han impulsado la calidad de vida entre sus

habitantes.

El avance de las zonas metropolitanas de México en cada

Objetivo de Desarrollo Sostenible se estimó por medio del

cálculo de 16 subíndices asociados con 16 de los 17 ODS

establecidos por la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Chihuahua se ubicó como la cuarta zona metropolitana más

sostenible del país, de acuerdo al Índice de Ciudades

Sostenibles de 2018, elaborado por una alianza integrada

por Citibanamex, Instituto Mexicano para la Competitividad

(IMCO), el Centro de Investigación y Docencia Económicas

(CIDE) además del Centro Mario Molina (CMM).

Asimismo, la región de Ciudad Juárez se situó en lugar 13,

respecto a las 56 zonas metropolitanas incluidas en el estudio.

Según los resultados, las zonas con los mejores resultados se

ubican en las regiones centro y norte del país.

Por su parte, Chihuahua obtuvo un avance 57.04%, un alto

porcentaje tomando en cuenta que el promedio entre las

urbes mexicanas fue de 49.48% hacia el cumplimiento de los

Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).”

IV.- Ahora bien, al entrar al estudio y análisis de la iniciativa en

comento, quienes integramos la Comisión citada en el proemio

del presente dictamen, formulamos las siguientes:

CONSIDERACIONES:

I.- Al analizar las facultades competenciales de este Alto

Cuerpo Colegiado, quienes integramos esta Comisión de

Dictamen Legislativo, no encontramos impedimento alguno

para conocer del presente asunto.

II.- Del análisis de la presente iniciativa, se desprende que la

intención del iniciador tiene como propósito hacer un llamado y

exhorto respetuosamente al Poder Ejecutivo Federal, para que

se dé a conocer cuál es la estrategia a seguir para cumplir a

cabalidad con los acuerdos de la Agenda 2030, en lo relativo

al objetivo nueve que establece INDUSTRIA, INNOVACIÓN E

INFRAESTRUCTURA.

III.- Al tenor, resulta menester señalar que la Agenda 2030

para el Desarrollo Sostenible aprobada en septiembre del

año 2015, por la Asamblea General de las Naciones Unidas,

establece una visión transformadora hacia la sostenibilidad

económica, social y ambiental de los 193 Estados miembros

de las Naciones Unidas que la suscribieron, paralelamente,

es la guía de referencia para el trabajo de la comunidad

internacional hasta el año 2030, que también tiene la intención

de fortalecer la paz universal y el acceso a la justicia, la

cual está integrada por 17 objetivos de desarrollo sostenible y

169 metas, en aras de lograr erradicar la pobreza, extender

el acceso a los derechos humanos, lograr un desarrollo

económico global sostenible y respetuoso con el planeta.

IV.- En este contexto, el objetivo nueve tiene como

finalidad construir infraestructuras resilientes, promover la

industrialización inclusiva, sostenible y fomentar la innovación.

Así pues, ante la rápida evolución del panorama económico

mundial y el aumento de las desigualdades, el crecimiento

sostenido se debe incluir una industrialización que, en primer

lugar, ofrezca oportunidades a todas las personas, y, en

segundo lugar, cuente con el respaldo de la innovación y de

infraestructuras. El crecimiento económico, el desarrollo social

y la acción contra el cambio climático, dependen en gran

medida de la inversión en infraestructuras, desarrollo industrial

sostenible y progreso tecnológico.

Por ello, cada gobierno deberá elaborar los indicadores para

el seguimiento del cumplimiento de los objetivos establecidos

en la Agenda 2030, y al tenor, México ha mantenido su

participación activa en su implementación, ya que, desde

diciembre del año 2019, cuenta con una Estrategia Nacional

para la implementación de la Agenda 2030(1), la cual se

encuentra disponible en el sitio del Gobierno de México,

observando la guía de las acciones de los Estados, la
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sociedad civil y el sector privado.

En virtud de lo anterior, el 26 de abril de 2017 fue publicado

en el Diario Oficial de la Federación, el Decreto por el que

se crea el Consejo Nacional de la Agenda 2030 para el

Desarrollo Sostenible, como una instancia de vinculación del

Ejecutivo Federal, con los gobiernos locales, el sector privado,

la sociedad civil y la academia, a fin de coordinar las acciones

para el diseño, ejecución y evaluación de estrategias, políticas,

programas y acciones para el cumplimiento de la referida

Agenda.

V.- Por tal motivo, y a la luz de lo anteriormente

referido, quienes integramos esta Comisión dictaminadora,

consideramos pertinente solicitar al Titular Ejecutivo Federal,

tenga a bien informar los avances de la Estrategia a seguir

para cumplir con la Agenda 2030, en lo relativo al objetivo

nueve que corresponde al tema de Industria, Innovación e

Infraestructura. Toda vez, que dicha información no se

encuentra actualizada a la fecha, y resulta importante conocer

las acciones y/o estrategias que se han ido implementado en

la materia.

Finalmente, tenemos a bien ratificar que no fueron recibidas

observaciones y/o comentarios en el Buzón Legislativo de este

H. Congreso del Estado, por lo que respecta a la pretensión

planteada en la iniciativa que hoy se resuelve.

Por lo anteriormente expuesto, la Comisión de Economía,

Industria y Comercio, nos permitimos someter a la

consideración de esta Diputación Permanente el siguiente

proyecto de:

A C U E R D O

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

al Poder Ejecutivo Federal, para que tenga a bien informar

las acciones para el diseño, ejecución y la evaluación de

estrategias, políticas y programas para el cumplimiento de las

metas del objetivo 9 ”Industria, Innovación e Infraestructura”

de la Agenda 2030.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a la

autoridad competente, para los efectos a que haya lugar.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese a la Secretaría,

para los efectos legales correspondientes.

DADO en Recinto Oficial del Poder Legislativo, en la Ciudad

de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes julio de del año

dos mil veintitrés.

ASÍ LO APROBÓ LA COMISIÓN DE ECONOMÍA, INDUSTRIA

Y COMERCIO EN REUNIÓN DE FECHA 29 DE JUNIO 2023.

INTEGRANTES A FAVOR, EN CONTRA, ABSTENCIÓN.

DIP. CARLOS ALFREDO OLSON SAN VICENTE,

VOCAL; DIPUTADA MARÍA ANTONIETA PÉREZ REYES,

SECRETARIA; DIPUTADO EDGAR JOSÉ PIÑÓN

DOMÍNGUEZ, VOCAL; DIPUTADA ROSA ISELA MARTÍNEZ

DÍAZ, VOCAL; DIPUTADO LUIS ALBERTO AGUILAR

LOZOYA, VOCAL].

[Pies de página del documento]:

(1) https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/514075/EN-A2030Mx VF.pdf

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada.

Procederemos a la votación del dictamen, para
lo cual solicito a la Segunda Secretaria actúe en
consecuencia.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Por instrucciones de
la Presidencia procederemos con la votación.

Diputadas y diputados presentes en este Recinto
Oficial, respecto al contenido del dictamen antes
leído, favor de expresar el sentido de su voto
presionando el botón correspondiente en su
pantalla.

Se abre el sistema electrónico de votación.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Mientras tanto, procedo a nombrar a quien nos
acompaña en la mo… modalidad virtual para que
de viva voz manifieste el sentido de su voto.

Diputado Édgar José Piñón Domínguez.
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Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.-
P.A.N.: A favor, Diputada.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Gracias, Diputada.

Pregunto si algún legislador o legisladora falta de
emitir su voto.

Ciérrese el sistema electrónico de votación.

Informo a la Presidencia que se han emitido un
total 6 votos a favor, cero votos en contra y cero
abstenciones del dictamen antes leído.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Si puede agregar mi voto a favor, Diputada, por
favor.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Con gusto, Diputado
Édgar José Piñón Domínguez.

Por tanto, 7 votos a favor, cero votos en contra y
cero abstenciones del contenido del dictamen antes
leído.

[Se manifiestan 7 votos a favor, emitidos por las y los diputados:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Edgar José Piñón

Domínguez (PRI), Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN),

Adriana Terrazas Porras (MORENA) y Ana Georgina Zapata

Lucero (PRI).

2 no registrados, de las legisladoras: Jael Argüelles Díaz

(PT) e Ivón Salazar Morales (PRI), ambas con inasistencia

justificada.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Se aprueba el dictamen tanto en lo general como
en lo particular.

[Texto del Acuerdo No. 658/2023 II D.P.]:

ACUERDO No. LXVII/EXHOR/0658/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA

SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL,

A C U E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

al Poder Ejecutivo Federal, para que tenga a bien informar

las acciones para el diseño, ejecución y la evaluación de

estrategias, políticas y programas para el cumplimiento de las

metas del objetivo 9 ”Industria, Innovación e Infraestructura”

de la Agenda 2030.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a la

autoridad competente, para los efectos a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

PRESIDENTA, DIP. ADRIANA TERRAZAS PORRAS;

SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE PEREDA GUTIÉRREZ;

SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA ZAPATA LUCERO].

Se concede el uso de la palabra a la Diputada María
Antonieta Pérez Reyes para que, en representación
de la Comisión de Economía, Industria y Comercio,
de lectura al dictamen que ha preparado.

- La C. Dip. María Antonieta Pérez Reyes.-
MORENA: Gracias, Presidenta.

La Comisión de Economía, Industria y Comercio,
con fundamento en lo dip… dispuesto en los
artículos 58 y 57 de la Constitución Política del
Estado de Chihuahua; 87, 88 y 111 de la Ley
Orgánica del Poder Legislativo, así como por
los artículos 80 y 81 del Reglamento Interior y
de Prácticas Parlamentarias, ambos del Estado;
somete a la consideración de esta Diputación
Permanente el presente dictamen, elaborado con
base en los siguientes

ANTECEDENTES:

Con fecha 15 de julio del 2022, se presentó
iniciativa con carácter de punto de acuerdo,
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formulada por la Diputada Ana Georgina Zapata
Lucero, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, a efecto de
exhortar a la Comisión Nacional para la Protección
de… y Defensa de los Usuarios de Servicios
Financieros, CONDUSEF y a la PROFECO, con el
fin de establecer lineamientos para la protección de
los usuarios que son obligados a pagar comisiones
de venta al usar tarjetas de débito o de crédito, así
como campañas para comunicar la prohibición de
estos cargos al usuario y fomentar para invitar… y
fomento para invitar a denunciar a los negocios que
incurran en estas faltas.

La Presidencia del Honorable Congreso del Estado,
con fecha 18 de julio del año en… del año 2022,
y en uso de sus facultades, tuvo a bien turnar a
esta Comisión el dictamen legislativo la iniciativa de
mérito, a efecto de proceder al estudio, análisis y
elaboración del dictamen correspondiente.

Solicito a la Presidencia me autorice solamente la
lectura parcial de este dictamen.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputada.

- La C. Dip. María Antonieta Pérez Reyes.-
MORENA: Gracias, Presidenta.

Al entrar al es… al estudio y análisis de la iniciativa
en comento, quienes integramos la comisión ci…
citada en el proemio del presente dictamen,
formulamos los… las siguientes:

CONSIDERACIONES:

Al analizar las facultades competenciales de este
Alto Cuerpo Colegiado, quienes integramos esta
comisión de dictamen legislativo, no encontramos
impedimento alguno para conocer del presente
asunto.

Al tenor de la pre… de la pretensión planteada
en el cuerpo de la iniciativa, conviene destacar
que la evolución de los sistemas de pago es el
resultado de avances tecnológicos, mayor… de
mayor inclusión financiera y además genera una

demanda por la in… la eficiencia y la interacción
entre los agentes económicos.

Sin embargo, como se menciona en la iniciativa,
en ocasiones cuando se realizan pagos con alguna
tarjeta de débito o crédito, algunos establecimientos
comerciales suelen realizar la práctica del cobro de
una comisión, que puede consistir del 3% al 5%
sobre el valor total de la compra o del servicio.

Lo anterior, contraviene a lo pactado entre los
comercios con las instituciones bancarias.

Por su parte la multicitada CONDUSEF, informa
a través de su portal oficial en internet, que los
comercios, establecimientos o tiendas que cobren
una comisión por pagar con tarjeta, incumplen
con el contrato que celebran con las instituciones
bancarias que les otorga la terminal punto de venta,
ya que en el contrato se indica que el negocio
es quien tiene que pagar el cargo extra y no el
consumidor, por lo tanto, el pago con tarjeta no
repercutirá en el costo total del bien o servicio.

Ahora bien, atendiendo la presentacio… la
pretensión planteada en la iniciativa en comento,
quienes integramos la comisión, apelamos a la
importancia de la difusión de la información
por parte de CONDUSEF, así como de la
Procuraduría de la Defensa del Consumidor, a fin
de promover una cultura financiera y paralelamente
el conocimiento en los derechos de la materia.

Por lo anterior, la Comisión de Economía,
Industria y Comercio, nos permitimos someter a
la consideración de esta Diputación Permanente el
siguiente proyecto de

A C U E R D O

PRIMERO. - La Sexagésima Séptima Legislatura
del Honorable Congreso del Estado de Chihuahua,
exhorta respetuosamente a la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de Usuarios de
Servicios Financieros, así como a la Procuraduría
Fe… Federal del Consumidor, con el fin de
que implementen o en su caso, establezcan
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las campañas de difusión para la protección de
los derechos de las personas usuarias que son
obligadas a pagar comisiones de venta por usar
tarjetas de débito o de crédito, así como a la
ciudadanía para que denuncien a los negocios que
incurren en estas faltas.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente acuerdo,
a las autoridades competentes, para los efectos a
que haya lugar.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese
a la secretaría, para los efectos legales
correspondientes.

Dado en Recinto Oficial del Poder Legislativo, en la
ciudad de Chihuahua, a los siete días del mes de
julio del dos mil veintitrés.

Así lo aprobó la Comisión de Economía, Industria
Comercio, en reunión de fecha 29 de junio del 2023.

Termino, Presidenta.

[Texto íntegro del dictamen presentado]:

DIPUTACIÓN PERMANENTE

PRESENTE. -

La Comisión de Economía, Industria y Comercio, con

fundamento en lo dispuesto por los artículos 57 y 58 de

la Constitución Política del Estado de Chihuahua; 87, 88 y

111 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, así como por

los artículos 80 y 81 del Reglamento Interior y de Prácticas

Parlamentarias, ambos del Estado de Chihuahua; somete a

la consideración de esta Diputación Permanente el presente

dictamen, elaborado con base en los siguientes:

ANTECEDENTES:

I.- Con fecha 15 de julio del 2022, se presentó iniciativa con

carácter de punto de acuerdo, formulada por la Diputada Ana

Georgina Zapata Lucero, integrante del Grupo Parlamentario

del Partido Revolucionario Institucional, a efecto de exhortar

a la Comisión Nacional Para la Protección y Defensa

de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF) y

Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO), con el

fin de establecer lineamientos para la protección de los

usuarios que son obligados a pagar comisiones de venta

por usar tarjetas de débito o crédito, así como campañas

para comunicar la prohibición de estos cargos al usuario y el

fomento para invitar a denunciar a los negocios que incurran

en estas faltas.

II.- La Presidencia del H. Congreso del Estado, con fecha 18

de julio del 2022, y en uso de las facultades que le confiere

el artículo 75, fracción XIII, de la Ley Orgánica del Poder

Legislativo, tuvo a bien turnar a esta Comisión de Dictamen

Legislativo la iniciativa de mérito, a efecto de proceder al

estudio, análisis y elaboración del dictamen correspondiente.

III.- La iniciativa se sustenta esencialmente en los siguientes

argumentos, los cuales son copia textual de su parte expositiva:

”La modernización en los negocios ha traído herramientas

para expandir el comercio cada día. La facilidad de la venta

en línea, las redes sociales como medio de promoción, así

como herramientas que hoy en día vemos como básicas, tales

como son el cobro con tarjeta, ya sea de débito o de crédito.

Sin embargo, cada una de estas herramientas trae consigo

diferentes retos y ajustes que se deben de ir sorteando al

pasar los años.

El uso de efectivo en las poblaciones más industrializadas

ha ido en descenso, puesto que los negocios actualmente

es prácticamente una necesidad básica contar con el cobro

con tarjeta de crédito o débito, inclusive algunos ya reciben

transferencias bancarias al instante, o pagos a través de

plataformas digitales como PayPal.

Desgraciadamente, esta herramienta nos trae a la mesa un

nuevo conflicto. El cobro utilizando las tarjetas es un beneficio

para todas las partes. Primeramente, el cliente es el que

tiene la comodidad de no ser necesario portar el dinero en

efectivo, cuestión que abona a la seguridad del mismo y a la

conveniencia de utilizar su dinero de manera más controlada

y segura, así como establecer un seguimiento de los cobros a

través de la banca que el usuario utilice. Segundo, el mismo

negocio tiene la ventaja de que los cobros efectuados con

tarjetas se depositan directamente a las cuentas del mismo,

evitando el riesgo de tener el capital de las ventas en físico,

así como el costo que representa el traslado de dicho capital

para su resguardo.

Como en toda parte del proceso financiero del comercio,

el cobro con tarjeta tiene un precio. Generalmente las

instituciones bancarias establecen un porcentaje relativamente
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bajo de las ventas como costo financiero para utilizar sus

terminales bancarias, sin embargo, son muchos los negocios

que utilizan terminales adquiridas por otros medios fuera de los

tradicionales, en los cuales el costo financiero puede elevarse,

desde un 2% hasta en casos muy extremos, un 8%.

Este porcentaje debe de ser enfrentado por el negocio,

puesto que es una de las facilidades que ellos tienen

para poder acceder a una base más amplia de clientes,

sin embargo, muchos de ellos han elegido aumentar este

porcentaje directamente al precio de venta, haciendo que sea

el consumidor quien amortigüe dicho costo financiero.

Desgraciadamente, las malas costumbres fiscales de muchos

negocios hacen que se busque la manera de circunvalar los

cobros de impuestos, por lo que buscan mantener la venta en

efectivo como un ingreso ”sin impuesto”, ya que dichas ventas

no son registradas dentro de los ingresos diarios, elaborando

lo que es una doble contabilidad, ya que solamente se declaran

los ingresos forzosos que entran a través de las ventas con

tarjeta a las cuentas bancarias.

Según la Comisión Nacional para la Protección y Defensa

de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) y la

Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) la práctica de

solicitar una comisión por el pago con tarjeta no está permitido.

En el contrato que firma el establecimiento o negocio al

momento de contratar el servicio establece que este cargo

extra debe de ser pagado por el negocio, no por el cliente, por

esto los usuarios de tarjetas tienen una idea negativa respecto

al pago con tarjeta, ya que en algunas ocasiones resulta ser

más caro el pago por este medio que en efectivo.

De acuerdo con la Condusef, si el 2% de las operaciones

diarias fueran condicionadas con esta comisión por el uso de

tarjetas, se estarían afectando los intereses económicos de

aproximadamente 73 mil usuarios, generando un importe de

más de dos millones 261 mil pesos diarios.

Estas condiciones hacen necesario un llamado a las

instituciones responsables de la intermediación bancaria,

tanto la Comisión Nacional Para la Protección y Defensa

de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF) y la

Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO) para que

establezcan lineamientos que permitan la protección de los

derechos de los usuarios, así como la elaboración de campañas

de información para que los mismos estén enterados de la

prohibición de dichos cobros y que puedan hacer las denuncias

correspondientes en caso de que se les quiera imponer esta

obligación.”

IV.- Ahora bien, al entrar al estudio y análisis de la iniciativa en

comento, quienes integramos la Comisión citada en el proemio

del presente dictamen, formulamos las siguientes:

CONSIDERACIONES:

I.- Al analizar las facultades competenciales de este Alto

Cuerpo Colegiado, quienes integramos esta Comisión de

Dictamen Legislativo, no encontramos impedimento alguno

para conocer del presente asunto.

II.- Al tenor de la pretensión planteada en el cuerpo de la

iniciativa, conviene destacar que la evolución de los sistemas

de pago es resultado de avances tecnológicos, mayor inclusión

financiera y una demanda por formas más eficientes de

interacción entre agentes económicos. Esta evolución, ha sido

marcada predominantemente por la sustitución del efectivo por

otros instrumentos de pago modernos. A pesar de que en el

mundo las transacciones todavía se realizan en efectivo, la

transición hacia el uso de transferencias electrónicas, tarjetas

de débito y crédito, dinero digital y monedero electrónicos, así

como sistemas de pago utilizando dispositivos móviles, está

sucediendo cada vez más rápidamente.

En este contexto, las innovaciones tecnológicas aportan

rapidez y seguridad en las transacciones comerciales, y

los nuevos métodos de pago, cobran una especial importancia,

ya que cada vez son menos las personas que utilizan pago en

efectivo, las tarjetas de débito suelen ser más seguras puesto

que en caso de extravió, es posible cancelarla y con ello,

evitar la pérdida de los fondos económicos.

III. Sin embargo, como se menciona en la iniciativa, en

ocasiones cuando se realiza un pago con alguna tarjeta

bancaria de débito o crédito, algunos establecimientos

comerciales suelen realizar la práctica del cobro de una

comisión, que puede consistir desde el 3% al 5% sobre el

valor total de la compra o servicio.

Lo anterior, contraviene lo pactado entre los comercios con las

instituciones bancarias, ya que en los contratos para el uso de

terminales punto de venta se señala claramente que el pago

de este servicio no debe repercutir en el costo de los bienes y

servicios que promueven dichos establecimientos.
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Ahora bien, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa

de los Usuarios de Servicios Financieros, señala que este tipo

de prácticas son indebidas al condicionar la aceptación de esta

forma de pago y resultar onerosas para la persona titular de

las tarjetas, pues obstaculiza la inclusión financiera, ya que la

persona usuaria recibe el mensaje erróneo de que pagar con

una tarjeta de débito o crédito, resulta más caro que pagar en

efectivo.

IV.- Por su parte la multicitada CONDUSEF, informa a través de

su portal oficial de internet, que los comercios, establecimientos

o tiendas que cobren una comisión por pagar con tarjeta,

incumplen con el contrato que celebran con las instituciones

bancarias que les otorga la Terminal Punto de Venta (TPV),

ya que en el contrato se indica que el negocio es quien tiene

que pagar el cargo extra y no la persona usuaria, por lo tanto,

el pago con tarjeta no repercutirá en el costo total del bien

o servicio. Así mismo, señala que, si un comercio pretende

cobrar la ya mencionada comisión, se puede presentar la queja

ante la institución bancaria dueña de la Terminal Punto de

Venta, e incluso, cancelar la compra o servicio y acudir a otro

establecimiento, en donde no sea trasferida esta erogación.

Es común que las personas usuarias desconozcan que este

tipo de cobros son indebidos, por lo que coincidimos en

la importancia y necesidad de fortalecer las campañas de

difusión de sus derechos, a fin de fomentar la denuncia

correspondiente de los establecimientos que incurran en esta

práctica, y paralelamente disminuir estos hechos.

V.- En este orden de ideas, no pasa desapercibido que la Ley

Federal de Protección al Consumidor, en su artículo primero,

prevé como uno de los principios básicos en las relaciones de

consumo, el otorgamiento de información y de facilidades a

las y los consumidores para la defensa de sus derechos.

Ahora bien, atendiendo la pretensión planteada en la iniciativa

en comento, quienes integramos la presente Comisión,

apelamos a la importancia de la difusión de la información

por parte de la CONDUSEF, así como de la Procuraduría de

la Defensa del Consumidor, a fin de promover una cultura

financiera, y paralelamente el conocimiento de sus derechos

en la materia.

VI.- Finalmente, quienes integramos esta Comisión, tenemos

a bien ratificar que no fueron recibidas observaciones y/o

comentarios en el Buzón Legislativo de este H. Congreso del

Estado, por lo que respecta a la pretensión planteada en la

iniciativa que hoy se resuelve.

Por lo anteriormente expuesto, la Comisión de Economía,

Industria y Comercio, nos permitimos someter a la

consideración de esta Diputación Permanente el siguiente

proyecto de:

A C U E R D O

PRIMERO. - La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los

Usuarios de Servicios Financieros, y a la Procuraduría Federal

del Consumidor, con el fin de que implementen o en su caso,

fortalezcan las campañas de difusión para la protección de los

derechos de las personas usuarias que son obligadas a pagar

comisiones de venta por usar tarjetas de débito o crédito, así

como para denunciar a los negocios que incurren en estas

faltas.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a las

autoridades competentes, para los efectos a que haya lugar.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese a la Secretaría,

para los efectos legales correspondientes.

DADO en Recinto Oficial del Poder Legislativo, en la Ciudad

de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio del año

dos mil veintitrés.

ASÍ LO APROBÓ LA COMISIÓN DE ECONOMÍA, INDUSTRIA

Y COMERCIO EN REUNIÓN DE FECHA 29 DE JUNIO 2023.

INTEGRANTES A FAVOR, EN CONTRA, ABSTENCIÓN.

DIP. CARLOS ALFREDO OLSON SAN VICENTE,

VOCAL; DIPUTADA MARÍA ANTONIETA PÉREZ REYES,

SECRETARIA; DIPUTADO EDGAR JOSÉ PIÑÓN

DOMÍNGUEZ, VOCAL; DIPUTADA ROSA ISELA MARTÍNEZ

DÍAZ, VOCAL; DIPUTADO LUIS ALBERTO AGUILAR

LOZOYA, VOCAL].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada.

Procederemos a la votación del dictamen, para
lo cual solicito a la Primera Secretaria actúe en
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consecuencia por favor.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con su permiso,
Diputada Presidenta.

Diputadas y diputados presentes en el Recinto
Oficial respecto al contenido del dictamen antes
leído, favor de expresar el sentido de su voto
presionando el botón correspondiente de su
pantalla.

Se abre el sistema de voto electrónico.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Pregunto mientras tanto, a quienes se encuentran
en la modad… modalidad de acceso remoto para
que manifiesten de viva voz el sentido de su voto.

Diputado Édgar José Piñón Domínguez.

Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.-
P.A.N.: A favor.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias, Diputada.

Se cierra el sistema de voto electrónico.

Informo a la Presidencia que se han manifestado 5
votos a favor, cero en contra y cero abstenciones
respecto del dictamen antes leído.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
A favor, por favor, Diputada.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con gusto, Diputado.
Agregamos su voto a favor, Diputado Piñón.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Si enciende su Cámara Diputado,
por favor.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:

Con mucho gusto, Presidenta.

A favor, por favor.

[Se manifiestan 6 votos a favor, emitidos por las y los

diputados: Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Diana Ivette

Pereda Gutiérrez (PAN), Edgar José Piñón Domínguez (PRI),

Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN), Adriana Terrazas

Porras (MORENA) y Ana Georgina Zapata Lucero (PRI).

3 no registrados, de las legisladoras: Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), Jael Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar Morales (PRI),

las 2 últimas justificaron su inasistencia.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias.

Se aprueba el dictamen tanto en lo general como
en lo particular.

[Texto del Acuerdo No. 659/2023 II D.P.]:

[ACUERDO No. LXVII/EXHOR/0659/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA

SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL, A C U

E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los

Usuarios de Servicios Financieros, y a la Procuraduría Federal

del Consumidor, con el fin de que implementen o, en su caso,

fortalezcan las campañas de difusión para la protección de los

derechos de las personas usuarias que son obligadas a pagar

comisiones de venta por usar tarjetas de débito o crédito, así

como para denunciar a los negocios que incurren en estas

faltas.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a las

autoridades competentes, para los efectos a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

PRESIDENTA, DIP. ADRIANA TERRAZAS PORRAS;
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SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE PEREDA GUTIÉRREZ;

SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA ZAPATA LUCERO].

Se instruye a la Secretaría de Asuntos Legislativos
y Jurídicos elabore las minutas correspondientes y
notifique a las instancias competentes.

7.
PRESENTACIÓN INICIATIVAS

DE LEY O DECRETO

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Como siguiente punto relativo a la
presentación de iniciativas de ley o decretos, se
concede el uso de la palabra al Diputado Ismael
Pérez Pavía

- El C. Dip. Ismael Pérez Pavía.- P.A.N.: Muy
buenos días.

Con su permiso, mi querida Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Ismael Pérez Pavía.- P.A.N.:

Honorable Congreso del Estado
de Chihuahua.
Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión

El suscrito, Ismael Pérez Pavía, Diputado local de
la Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable
Congreso del Estado de Chihuahua y en
representación del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, con las facultades conferidas por
el artículo 71, fracción III de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos; la fracción III, del
artículo 64 de la Constitución Política del Estado
de Chihuahua; la fracción I, del artículo 167 de
la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado
de Chihuahua; así como los artículos 76 y 77 del
Reglamento Interior y de Prácticas Parlamentarias
del Poder Legislativo de Chihuahua, comparezco
ante esta Soberanía con el fin de someter la
presente iniciativa con carácter de decreto ante
el Congreso de la Unión con el fin de reformar la
Ley de Coordinación Fiscal, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

A los gobiernos municipales se les exige todo, pero
son los que menos tienen.

En la mitad de la superficie del mundo hay
gobiernos federales, incluyendo a México.

Esta iniciativa es un grito desesperado de todos
los municipios de nuestro Estado. Han pasado
decenas de años y el pacto fiscal resus… resulta
añejo para el nivel de exigencias y gastos que
tienen en las alcaldías.

Los impuestos que pagan los ciudadanos se
distribuyen a través del gobierno central, en
concreto en la Secretaría de Hacienda.

El marco normativo en el que se desarrolla el
federalismo fiscal se encuentra delimitado por
la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, la Ley de Coordinación Fiscal, la Ley
de Ingresos de la Federación y el Presupuesto de
Egresos de la Federación, además de la Ley de
Planeación Nacional o Estatal principalmente.

En más de la mitad de la superficie de la Tierra hay
gobiernos federales.

La distribución de los recursos en las entidades… a
las in… a las entidades federativas y los municipios
se reparten mediante dos conceptos que son:
participaciones y aportaciones, que forman parte
de los ramos generales, pudiendo ser etiquetados
o no.

Las participaciones federales son una de las
fuentes de recursos más importantes para los
estados y municipios, y corresponden al 20% de la
recaudación participable que obtiene la federación
por todos sus impuestos, así como por los derechos
sobre la extracción de petróleo y de minería.

El monto de las participaciones queda definido
en el ramo 28 del Presupuesto de Egresos
de la Federación, son recursos no etiquetados
y una de las principales fuentes de ingreso
para los municipios, tanto cuantitativa como
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cualitativamente.

México tiene 2469 municipios, lamentablemente el
80% de los ingresos que reciben estas ciudades
es por concepto de participaciones y aportaciones,
eso genera una dependencia extrema al Gobierno
Federal y también un freno al progreso de las
ciudades y de las comunidades.

El municipio atiende todas las broncas, todos
los ciudadanos le piden resultados inmediatos a
los alcaldes, en un municipio todo es urgente;
desgraciadamente, es el nivel de gobierno que
menos recursos tiene.

Los municipios solamente pueden administar…
administrar libremente su hacienda, encontrándose
limitado solo para recau… recaudar algunos
impuestos específicos, como el impuesto predial
y algunos otros derechos adicionales. El sistema
fiscal funciona en términos muy sencillos de esta
forma.

En 1980 se inició el nuevo sistema tributario con el
compromiso de los estados de limitar la capacidad
recaudato… re… recaudatoria a cambio de que
la federación se comprometiera a fortalecer el
nuevo sistema de participaciones bajo el principio
de resarcimiento.

Es decir, el compromiso de compensar a la
entidad recibiendo una participación del 30% del
IVA recaudados. El secretario de hacienda de
Chihuahua anunció otro recorte que la federación
hizo al Estado de Chihuahua por concepto de
participaciones. Los juarenses dejarán de recibir
alrededor de 93 millones de pesos que se pudieron
haber utilizado para mejorar la calidad de vida de
la población.

La capital de nuestro Estado dejará de recibir
alrededor de 65 millones de pesos. Según el
funcionario estatal, ya son más de mil millones de
pesos que la federación no entrega a Chihuahua.
De ese tamaño es el boquete que causa el pacto
fiscal añejo.

La iniciativa que hoy mandamos al Congreso
Federal pretende reformar la Ley de Coordinación
Fiscal, e pretende aumentar el Fondo General
de Participaciones. Actualmente los estados y
municipios reciben el 20% de la recaudación
federal participable que obtenga la federación en
un ejercicio. La propuesta es subir ese fondo al
30%, forzar a un reacomodo institucional de las
finanzas públicas.

La democracia se construye de abajo hacia arriba.
Los municipios de este país no pueden continuar
en el rezago absoluto. La gente allá afuera ya no
soporta tanto bache, tantas luminarias sin funcionar,
es momento de exigir una nueva repartición de los
recursos. Porqué debemos de dejar algo claro, los
impuestos sean federales o estatales son dineros
que la gente le confía al gobierno, es dinero que la
gente que trabajó y se esfuerza, no es un favor que
la federación nos entregue esas participaciones.

Estamos en el mejor momento para definir un nuevo
pacto fiscal, es momento de hacerle justicia a
nuestros municipios, que es la base del gobierno.

Por lo anteriormente expuesto, ponemos a su
consideración el siguiente:

Decreto ante el Congreso de la Unión:

PRIMERO: Se reforma el primer párrafo, del artículo
2º de la Ley de Coordinación Fiscal para quedar en
los siguientes términos:

Artículo 2o.- El Fondo General de Participaciones
se constituirá con el 30% de la recaudación
federal participable que obtenga la federación en
un ejercicio.

TRANSITORIOS:

Primero. El presente decreto deberá aplicarse
a la determinación del gasto federalizado para
el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el ejercicio fiscal del año 2024 que
el Eju… el Ejecutivo Federal presente a la Cámara
de Diputados en los términos de la legislación
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vigente.

Dado en el Poder Legislativo del Estado de
Chihuahua. 7 de julio del 2023.

Atentamente, Diputado Ismael Pérez Pavía en
representación del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional.

Es cuanto, mi Presidenta.

[Texto íntegro de la iniciativa presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE CHIHUAHUA.

H. CÁMARA DE DIPUTADOS DEL

H. CONGRESO DE LA UNIÓN

P R E S E N T E.

El suscrito, Ismael Pérez Pavía, Diputado local de la

Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable Congreso

del Estado de Chihuahua, integrante del grupo parlmanetario

del Partido Acción Nacional, con las facultades conferidas por

el artículo 71 fracción III de la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos; la fracción III del artículo 64 de

la Constitución Política del Estado de Chihuahua; la fracción

I del artículo 167 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo

del Estado de Chihuahua, así como los artículos 76 y 77 del

Reglamento Interior y de Prácticas Parlamentarias del Poder

Legislativo de Chihuahua, comparezco ante esta soberanía

con el fin de someter la presente INICIATIVA CON CARÁCTER

DE DECRETO ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN con el

fin de reformar la Ley de Coordinación Fiscal al tenor de la

siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

En más de la mitad de la superficie de la Tierra hay gobiernos

federales.

El término ”federalismo” proviene de la voz latina ”foedus”,

que significa ”unio?n, alianza, pacto o acuerdo”. Atendiendo a

la raíz etimológica, se hace referencia a la forma en que se

estructuran y organizan las asociaciones humanas. Para la

ciencia política y el Derecho, la acepción es coincidente, solo

se inserta la conservación individual de cada grupo o esfera.

Para Alexis de Tocqueville el federalismo implica la unión de

estados soberanos que, en conjunto, integran la federación en

el gran cuerpo de la Unión”.[2]

Por su parte, para Charles de Secondat, Barón de

Montesquieu, el federalismo comprende la necesidad de

contrapesar el poder de los distintos niveles de gobierno de

una manera vertical y horizontal, para lo cual, basándose en

la teoría de pesos y contrapesos, fragmenta cada nivel de

gobierno en tres poderes independientes y autoregulables.

Alexander Hamilton, James Madison y John Jay diseñaron los

principios básicos del sistema federalista apoyándose en la

combinación de autonomía y gobierno compartido con respeto

a la diversidad.[4]

Por tanto, podemos concluir que el federalismo es un sistema

organizativo que se caracteriza por la unión de estados

soberanos basada en la no-centralización, en el gobierno

compartido y en el respeto a la diversidad. Esos conceptos

teóricos se han ido difuminando con el tiempo y con la excesiva

concentración de poderes centrales.

En México, en el Congreso Constituyente de 1824, Santos

Ve?lez, Mati?as Romero y Valenti?nGo?mezFari?assen?alaron

que el Pacto Federal se materializaba en la Constitucio?n,

debido a que en ella quedari?a estipulada y regulada la alianza

o unio?n en que todos los estados soberanos expresaban y

acordaban, por medio de sus representantes, los derechos

que cederi?an a la Federacio?n, para el bien general de ella y

de los que cada uno se reservara.

En nuestro país el marco normativo en el que se desarrolla

el Federalismo Fiscal se encuentra delimitado por: la

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la Ley

de Coordinación Fiscal, la Ley de Ingresos de la Federación,

el Presupuesto de Egresos de la Federación y en la Ley de

Planeación Nacional o Estatal, principalmente.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en

su artículo 40, establece el carácter federal de la organización

política mexicana y reconoce al federalismo como un arreglo

institucional que se distingue por la división de poderes entre

un gobierno federal y los gobiernos de los estados miembros.

Artículo 40. Es voluntad del pueblo mexicano constituirse en

una República representativa, democrática, laica y federal,

compuesta por Estados libres y soberanos en todo lo

concerniente a su régimen interior, y por la Ciudad de México,
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unidos en una federación establecida según los principios de

esta ley fundamental.

Las precisiones sobre las facultades y atribuciones del

Congreso respecto del federalismo se encuentran en el

artículo 73 de la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos. Entre éstas destaca la de expedir leyes que

establezcan la concurrencia del gobierno federal, de los

gobiernos de los estados y de los municipios en el ámbito

de sus respectivas competencias, en materia de coordinación

fiscal, protección al ambiente, seguridad pública, desarrollo

social, protección civil, turismo y deporte, entre otros.

En lo que se refiere al Federalismo Fiscal se encuentra en

los artículos: 31, fracción IV; 73, fracciones VII, VIII, XXV,

XXIX-A y XXIX-D; 74, fracción IV; 117, 118 y 124, que en

lo fundamental establecen las facultades y limitaciones para

que los tres fiscos puedan concurrir simultáneamente en el

establecimiento y recaudación de contribuciones, en el ámbito

de su competencia federal, estatal o municipal.

Los municipios solamente pueden administrar libremente su

hacienda, encontrándose limitados sólo para recaudar algunos

impuestos específicos como el Impuesto Predial y algunos

derechos adicionales.

El primer indicio de la que hoy conocemos como Ley de

Coordinación Fiscal, se daría en 1895, con la eliminación de

los denominados impuestos alcabalatorios, que son aquellos

que gravaban la entrada, salida o circulación de mercancías y

cuya facultad de cobro sólo pertenecía a los estados.

En 1925 se crea la primera Convención Nacional Fiscal,

y en ella, se introduce por primera vez un esquema de

competencias fiscales entre Federación y estados, así como

el impuesto sobre la renta a cargo de la Federación. Esta no

fue la única Convención Fiscal, también se dio otra en 1933 y

una más en 1947, debido a la depresión mundial de 1929 que

agravó la situación financiera de los estados.

Para 1980, se inició un nuevo sistema tributario, y el

compromiso de los estados fue el de limitar la capacidad

recaudatoria, a cambio de que la Federación se comprometiera

a fortalecer el nuevo sistema de participaciones bajo el principio

del resarcimiento, es decir, el compromiso de compensar a

la entidad, recibiendo una participación del 30% del IVA

recaudado.

El Sistema de Coordinación Fiscal en México se encarga de

integrar los intereses fiscales del Gobierno Central con los

de los estados y los de éstos entre sí, evitando conflictos e

interferencias entre los estados.

El Sistema Nacional de Coordinación Fiscal tiene su base

jurídica en la Ley de Coordinación Fiscal. La Ley de

Coordinación Fiscal que entró en vigor para 1980, misma

que derogó la Ley de 1953 y creó el Sistema Nacional de

Coordinación Fiscal que unió a los estados mediante un

convenio en el que éstos se obligaban a suspender o derogar

impuestos y derechos estatales y municipales a cambio de

percibir participaciones en ingresos federales, a través de

un Fondo General que se genera a través de los mismos

impuestos federales.

La distribución de los recursos a las entidades federativas y

los municipios se distribuyen mediante dos conceptos que son:

participaciones y aportaciones, que se forman parte de los

Ramos Generales, pudiendo ser etiquetados o no.

Las participaciones federales son una de las fuentes de

recursos más importante para los estados y municipios, y

corresponden al 20% de la recaudación participable que

obtiene la Federación por todos sus impuestos, así como por

los derechos sobre la extracción de petróleo y de minería.

La Ley de Coordinación Fiscal establece el Sistema Nacional de

Coordinación Fiscal señalando que las entidades y municipios

que pertenecen a ese Sistema participarán de una recaudación

que se obtiene por impuestos especiales sobre producción y

servicios (cerveza, bebidas alcohólicas y tabacos labrados).

También participan en los accesorios de las contribuciones que

forman parte de la recaudación federal participable.

El monto de las participaciones queda definido en el ramo 28

del Presupuesto de Egresos de la Federación, son recursos

no etiquetados y una de las principales fuentes de ingreso

para los municipios, tanto cuantitativa como cualitativamente.

Las participaciones federales deben ser entregadas a los

municipios por conducto de los gobiernos estatales, incluyendo

las participaciones especiales por los impuestos sobre

producción y servicio, las participaciones por la recaudación

de tenencia o uso de vehículos y los recursos del ramo 28.

Los recursos del ramo 28 ”Participaciones a Entidades
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Federativas y Municipios”, están considerados como gastos no

programables.

El Fondo General de Participaciones (FGP), se constituye con

el 20% de la recaudación federal participable que obtenga

la Federación en un ejercicio. La cantidad que a cada

entidad federativa corresponde del FGP, se obtiene mediante

el coeficiente de participación de la entidad del año anterior

y los impuestos que se asignaron a cada entidad (tenencia y

uso de vehículos), tanto del año anterior, como de dos años

anteriores.

Las entidades federativas adheridas al SNCF participan de

la recaudación que se obtenga del impuesto especial sobre

producción y servicios, por la realización de los actos o

actividades gravadas con dicho impuesto sobre bienes y

servicios.

El FGP se distribuye de la siguiente manera: 45.17% en

proporción directa al número de habitantes de cada entidad;

otro 45.17% por aplicación de un coeficiente de participación

determinado mediante fórmula que se detalla en la propia ley;

y el 9.66% restante en proporción inversa a las participaciones

por habitante de cada entidad.

Del 20% del FGP, el 0.136% es para los municipios colindantes

con la frontera o litorales que realicen materialmente la entrada

o salida de bienes que se importen o exporten; y el 3.17%

es para derechos adicionales sobre la extracción del petróleo,

que se reparte a los municipios no colindantes con la frontera

o litorales.

El 1% del FGP se distribuye de la siguiente manera: el 16.8%

se destina a formar el Fondo de Fomento Municipal (FFM),

el 83.2% incrementará dicho FFM y sólo corresponderá a los

estados que se coordinen en materia de derechos, el 30% se

destinará a formar un Fondo de Fomento Municipal (FFM), y el

70% incrementará el FFM y sólo corresponderá a las entidades

que se coordinen en materia de derechos. (Cfr. art’s. 2 y 2A

de la Ley de Coordinación Fiscal)

El Fondo de Fomento Municipal se distribuye entre

las entidades mediante la aplicación del coeficiente de

participación que se determinará para cada una, de acuerdo a

la recaudación local predial y de los derechos de agua.

Las entidades que adheridas al SNCF y que hayan celebrado

convenios de colaboración administrativa en materia de

tenencia o uso de vehículos, siempre y cuando se lleve un

registro estatal vehicular, recibirán el 100% de la recaudación,

del cual corresponderá como mínimo el 20% de la participación

que le corresponda al estado, a los municipios

Los municipios también pueden participar del 75% de la

recaudación que se obtenga de los contribuyentes. (Cfr. art.

3B de la Ley de Coordinación Fiscal)

Existe una reserva de contingencia que consiste en un monto

equivalente al 0.25% de la recaudación federal participable de

cada ejercicio, de la cual el 90% de dicha reserva se distribuye

mensualmente y el 10% restante se entrega al cierre del

ejercicio fiscal, y se utiliza para apoyar a aquellas entidades

cuya participación total en los Fondos General y de Fomento

Municipal, no alcancen para el crecimiento experimentado por

la recaudación federal participable.

El cálculo de participaciones se hace para todas las entidades

federativas, aunque algunas o varias de ellas no estén

adheridas al SNCF. Las entidades que no estén adheridas al

SNCF, sólo serán deducidas del FGP y del FFM.

Además, las participaciones nunca serán inferiores al 20%

(Cfr. art. 5 de la Ley de Coordinación Fiscal)

Las entidades que estén adheridas al Sistema Nacional

de Coordinación Fiscal, podrán celebrar con la Federación

convenios de colaboración administrativa en materia del

impuesto sobre automóviles nuevos, supuesto en el cual

la entidad recibirá el 100% de la recaudación, del cual

corresponderá cuando menos el 20% a los municipios de la

entidad.

La Federación a través de la Secretaría de Hacienda y

Crédito Público, los estados y municipios en donde existan

puentes de peaje operados por la primera, podrán convenir

en crear fondos cuyos recursos se destinen a la construcción,

mantenimiento, reparación y ampliación de obras de vialidad

37 en los municipios donde se ubiquen. (Cfr. art. 9-A de la

Ley de Coordinación Fiscal)

LEY DE COORDINACIÓN FISCAL

TEXTO VIGENTE

Artículo 2o.- El Fondo General de Participaciones se constituirá
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con el 20% de la recaudación federal participable que obtenga

la federación en un ejercicio.

… I. a X. …

TEXTO PROPUESTA

Artículo 2o.- El Fondo General de Participaciones se constituirá

con el 30% de la recaudación federal participable que obtenga

la federación en un ejercicio.

… I. a X. …

Por lo anteriormente expuesto, pongo a su consideración el

siguiente:

DECRETO ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN:

PRIMERO: Se reforma el primer párrafo del artículo 2º de

la Ley de Coordinación Fiscal para quedar en los siguientes

términos: Artículo 2o.- El Fondo General de Participaciones se

constituirá con el 30% de la recaudación federal participable

que obtenga la federación en un ejercicio.

TRANSITORIOS:

Primero. El presente decreto deberá aplicarse a la

determinación del gasto federalizado para el Proyecto de

Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio

fiscal del año 2024 que el Ejecutivo Federal presente a la

Cámara de Diputados en los términos de la legislación vigente.

Dado en el Poder Legislativo del Estado de Chihuahua a 04

días del mes de julio del 2023.

DIPUTADO ISMAEL PEREZ PAVIA INTEGRANTE DEL

GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO ACCIÓN

NACIONAL DEL ESTADO DE CHIHUAHUA].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, mi querido Diputado.

Tiene el uso de la Tribuna el Diputado Omar Bazán
Flores, quien presentaría dos proposiciones, ha
retirado una.

Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Omar Bazán Flores.- P.R.I.: Con su

permiso, Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Omar Bazán Flores.- P.R.I.: Gracias.

Honorable Congreso del Estado de Chihuahua:

El suscrito, Omar Bazán Flores, Diputado de esta
legislatura del Honorable Congreso del Estado de
Chihuahua e integrante al Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, con
fundamento en el artículo 68, fracción I de la
Constitución Política del Estado y 167, fracción I y
168 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo para
el Estado de Chihuahua, comparezco ante esta
Honorable Representación Popular para someter a
su consideración iniciativa con carácter de decreto
con el propósito de reformar la Ley Estatal de
Salud del Estado de Chihuahua, a fin de que
se adicione la fracción IX del artículo 173 con
la finalidad de promover y poder proporcionar
estancias nocturnas temporales a personas en
situación de vulnerabilidad que tengan algún
familiar internado en hospitales, clínicas o centros
de salud públicos, según sea el caso, por lo
que me permito someter ante ustedes la siguiente
exposición de motivos.

Solicitando amablemente a esta Presidencia del
Congreso me permita hacer lectura parcial de la
misma y solicitando que su versión íntegra sea
incluido en el Diario de los Debates.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Omar Bazán Flores.- P.R.I.: Gracias.

La asistencia es un concepto de múltiple uso. En
este caso nos interesa destacar la excepción que
tiene que ver con la ayuda y un soporte en el auxilio
que brinda cada uno de los que se pueden dar esta
ayuda.

La noción de la asistencia social por lo tanto,
está asociada a unos servicios que prestan como
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solución de la pro… de los problemas de diversos
índoles y mejorar las condiciones de vida de las
personas.

El objeto de asistencia social o sobre todo en
todos los integrantes de una sociedad gocen de
los mismos derechos y oportunidades, como es
parte de la comunidad, existen las desigualdades.

La asistencia social está dirigida más sobre todo a
los desfavorecidos, sobre todo, su trabajo se orienta
a todos los individuos que pueden ser satisfe…
con satisfacción de sus necesidades básicas y
particularmente poder coadyuvar a ellas.

La habilitación de la asistencia social se
desarrolla a través de instituciones del Estado y/o
organizaciones que no tienen fines de lucro, como
vienen siendo las famosas y dignas ONG´S.

La presentación engloba que cada concepto puede
ser de variables, incluso desde el apoyo educativo
hasta la facilitación de vivienda, pasando por la
entrega de alimentos y todo tipo de apoyo.

La Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos señala que toda persona tendrá derecho
a la protección de la salud, así como del sistema
de salud para el bienestar, con el fin de garantizar
y exponer la progresiva, cuanlitativa y cualitativa
de los servicios de salud para la atención integral
gratuita de las personas que no cuentan con
seguridad social.

Se tiene también que la asistencia social es un
conjunto de acciones que modifican y mejoran
circunstancias de carácter social que part… que
particularmente le dan el beneficio a los individuos
en su desarrollo integral, así como la necesidad de
protección sobre todo de las desventajas físicas o
mentales o económicas o de cualquier índole de
discriminación que se tienen sobre una vida plena
productiva que prestan en instituciones privadas
o públicas, en este caso, que actualmente son
consideradas actividades básicas de una asistencia
social.

La atención a personas que so… por sus
característica socio económica, con sus problemas
de invalidez, que sean impedidas sobre todos los
básicos para su desarrollo pleno.

La atención de establecimientos a personas
víctimas del maltrato del Estado, abandonados de
desamparos y sin recursos, el ejercicio de la tutela
de los menores en los términos de las disposiciones
legales aplicables.

La presentación de servicios de asistencia
jurídica, orientación social especialmente a
menores, ancianos, discapacitados, personas con
condiciones autistas sin recursos en general, en
cualquier otra persona del Estado necesite la
protección y la cobertura del Estado mexicano
o del Estado de Chihuahua. La realidad en la
investigación sobre las causas y los efectos de
los problemas prioritarios de la asistencia social
desde una perspectiva de género, la promoción
y la participación consiste en la organización de
la población con características y acciones de
promoción, de asistencia y desarrollo social que
pueda llevar a cabo en su propio beneficio y
el apoyo a la educación, la capacitación para el
trabajo de personas con características socialmente
económicas que para fomentar el desarrollo de
programas públicos de asistencia social el Gobierno
del Estado promoverá la canalización de recursos
y de apoyo técnico necesario siempre y cuando
existan recursos presupuestales aprobados para el
ejercicio fiscal que se trate.

En virtud de lo anterior, y para apoyar a familias,
niñas, niños, adolescentes, personas adultas y
mayores, sobre todo mujeres indígenas y personas
en cualquier circunstancia de vulnabilidad, de
desamparo, de protección social que se encuentren
internados en hospitales, clínicas o centros de
salud que consideren necesario incluir como una
actividad básica de asistencia social la instalación
de espacios físicos para su estancia nocturna
temporal, que si bien es cierto, la cobertura
de los servicios de salud se ha extendido en
nuestra localidad, pero no en todas las clínicas,
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hospitales públicos o privados cuentan con el
equipo suficiente, pero sobre todo necesario para
atender a diversas circunstancias que se viven de
nuestra comunidad cuando se encuentran con esta
circunstancia de un ser querido, de un familiar o de
un amigo en un hospital.

En este circunstancias es apoyar a los enfermos
que requieren, siendo la atención de sus familias
y lo importante que se describe la atención y el
acompañamiento de las familias a un enfermo.

Planear la instalación de espacios temporales para
femilie… familiares, personas en hospitales de
sectores públicos es el objetivo de beneficiar en
las condiciones de pobreza y sobre todo a todas
estas personas que no cuentan con algún apoyo
de poder tener características, de ir a un hotel, a
una casa o a un lugar de… de asistencia y por eso
es importante que en los mismos hospitales se dé
este refugio.

Todos sabemos que en los hospitales actualmente,
desafortunadamente afuera de ellos por la noche,
ahí duermen, sea con frío, con lluvia, con calor
extremo o en ocasiones sin agua en los baños o
en cualquier circunstancia, por esto es importante
que demos esta facilidad y que podemos ponernos
del lado de los familiares que tienen un enfermo y
que no tienen las características de poder tener los
cuidados y el acompañamiento que se requiere,
además de sufrir pena de tener ser requerido
enfermo está expuesta a condiciones inhumanas
que vulneran la dignidad de derechos humanos.

Por lo anterior es que me permito someter a
consideración de este Honorable Congreso del
Estado de Chihuahua, el siguiente proyecto de
decreto:

DECRETO:

ARTICULO PRIMERO. - Se reformar la Ley Estatal
de Salud del Estado de Chihuahua, a fin de que
se adicione una fracción IX, en el artículo 173
con la finalidad de promover y poder proporcionar
estancias nocturnas temporales a personas en

situación de vulnerabilidad que tengan algún
familiar internado en hospitales, clínicas o centros
de salud, según sea el caso, para quedar redactado
de la siguiente manera:

Artículo 173. Con servicios de salud para la
Asistencia Social:

IX) Las instalaciones de espacios físicos destinados
a las… a estadía nocturna temporal de personas
en situación de vulnerabilidad, escasos recursos
económicos o con domicilio foráneo que tengan
algún familiar internado en hospitales, clínicas o
centros de salud, sea… según sea el caso.

TRANSITORIO.

ARTÍCULO PRIMERO.- El presente decreto entrará
en vigor el díasiguiente de su publicación en el
Periódico Oficial del Estado.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea turnos a la
secretaría para que elabore la minuta en los
términos que correspondan, así se remita también
copia de la misma a las autoridades competentes
para los efectos que haya lugar.

Dado en el Palacio Legislativo del Estado de
Chihuahua, el día 7 del mes de junio del año2023.

Es cuanto.

[Texto íntegro de la iniciativa presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE CHIHUAHUA.

P R E S E N T E.

El suscrito, Omar Bazán Flores, Diputado de la LXVII

Legislatura del Honorable Congreso del Estado, integrante

al grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,

con fundamento en el artículo 68 Fracción I de la Constitución

Política del Estado y 167 fracción I y 168 de la Ley Orgánica del

Poder Legislativo para el Estado de Chihuahua, comparezco

ante esta Honorable Representación Popular para someter a

su consideración Iniciativa con carácter de Decreto con el

propósito de reformar la Ley Estatal de Salud del Estado de

Chihuahua, a fin de que se adicione una fracción IX en el

Artículo 173, con la finalidad de promover y poder proporcionar
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estancias nocturnas temporales a personas en situación

de vulnerabilidad que tengan a algún familiar internado en

hospitales, clínicas o centros de salud, según sea el caso, por

lo que me permito someter ante Ustedes la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Asistencia es un concepto con múltiples usos. En este caso,

nos interesa destacar su acepción como una ayuda, un soporte

o un auxilio que se le brinda a quien lo necesita.

Social, por su parte, es un adjetivo que refiere a lo vinculado

con la sociedad. Este último término (sociedad), por otro lado,

hace mención al conjunto de personas que comparten una

cultura y otros rasgos y que interactúan en el seno de una

comunidad.

La noción de asistencia social, por lo tanto, está asociada a un

servicio que se presta para solucionar problemas de diversa

índole y mejorar las condiciones de vida de las personas.

El objetivo de la asistencia social es que todos los

integrantes de una sociedad gocen de los mismos derechos

y oportunidades. Como en toda comunidad existen

desigualdades, la asistencia social está dirigida a los más

desfavorecidos. Su trabajo se orienta a que todos los

individuos puedan satisfacer sus necesidades básicas.

Lo habitual es que la asistencia social se desarrolle a

través de instituciones del Estado o de organizaciones no

gubernamentales (ONG). Las prestaciones englobadas en el

concepto pueden ser muy variadas e incluir desde apoyo

educativo hasta la facilitación de una vivienda, pasando por la

entrega de alimentos o de remedios.

Que la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

señala que toda persona tendrá derecho a la protección de

la salud, así como, a un sistema de salud para el bienestar,

con el fin de garantizar la extensión progresiva, cuantitativa y

cualitativa de los servicios de salud para la atención integral y

gratuita de las personas que no cuenten con seguridad social.

Se entiende por asistencia social el conjunto de acciones

tendientes a modificar y mejorar las circunstancias de carácter

social que impidan al individuo su desarrollo integral, así como

la necesidad, desprotección o desventaja física y mental, hasta

lograr su incorporación a una vida plena y productiva; que

presten tanto las Instituciones Públicas como las Privadas.

Que actualmente, son consideradas actividades básicas de

asistencia social:

o La atención a personas que, por sus carencias

socioeconómicas o por problemas de invalidez, se vean

impedidas para satisfacer sus requerimientos básicos de

subsistencia y desarrollo;

o La atención en establecimientos especializados a personas

víctimas de maltrato, en estado de abandono, desamparo y sin

recursos.

o El ejercicio de la tutela de los menores, en los términos de

las disposiciones legales aplicables;

o La prestación de servicios de asistencia jurídica y orientación

social especialmente a menores, ancianos, discapacitados,

personas con la condición del espectro autista sin recursos, y

en general a cualquier otra persona en estado de necesidad;

o La realización de investigaciones sobre las causas y efectos

de los problemas prioritarios de asistencia social desde una

perspectiva de género;

o La promoción de la participación consciente y organizada

de la población con carencias en las acciones de promoción,

asistencia y desarrollo social que se lleven a cabo en su propio

beneficio; y

o El apoyo a la educación y capacitación para el trabajo de

personas con carencias socioeconómicas,

Que, para fomentar el desarrollo de programas públicos

de asistencia social, el Gobierno del Estado promoverá

la canalización de recursos y de apoyo técnico necesario,

siempre y cuando existan recursos presupuestales aprobados

para el ejercicio fiscal del que se trate.

Que, en virtud de lo anterior, y para apoyar a los familiares

de niñas, niños y adolescentes, personas adultas mayores,

mujeres e indígenas en situación de vulnerabilidad, desamparo

o desprotección social, que se encuentren internados en

hospitales, clínicas o centros de salud, se considera necesario

incluir como una actividad básica de asistencia social, la

instalación de espacios físicos para su estancia nocturna

temporal.

Que si bien es cierto la cobertura en los servicios de salud
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se ha extendido a más localidades, no todas las clínicas y

hospitales públicos y privados cuentan con el equipo suficiente,

pero, sobre todo, necesario para atender diversas patologías;

lo cual obliga a quienes viven en las comunidades más alejadas

a trasladarse a otros lugares para atenderse, teniendo que ser

acompañados generalmente, por un familiar.

Que además de ser un apoyo para su economía y bienestar

físico-emocional, estas acciones pueden contribuir a facilitar el

proceso de recuperación y apoyo que un enfermo requiere,

siendo quizá, la cercanía con su familia el más importante.

Plantear instalar espacios temporales para familiares de

personas en hospitales del sector público es el objetivo de

beneficiar a quienes se encuentran en condición de pobreza y

que por la lejanía de su domicilio no puedan trasladarse a él a

fin de que se promueva la instalación de espacios temporales

adecuados para que los familiares de personas internadas en

hospitales del sector público, que se encuentren en condición

de pobreza y que por la lejanía de su domicilio no puedan

trasladarse a él, cubran sus necesidades básicas de descanso,

aseo personal y alimentación.

Sería atribución de la Secretaría de Salud y el Sistema

Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, promover la

instalación estos espacios. Actualmente no existe en nuestro

país una red de espacios físicos destinados a la estancia

nocturna temporal de personas que tengan a algún familiar

internado en hospitales del sector público y que se encuentren

en situación de vulnerabilidad por su condición de pobreza y

por provenir de comunidades lejanas a las cuales no pueden

regresar para dormir, asearse, cambiarse de ropa y tomar

algún alimento.

Reconocer que los esfuerzos que realizan algunas

fundaciones, asociaciones u organizaciones civiles para

instalar albergues de este tipo, ”resultan insuficientes pues

en muchas ocasiones se ven rebasados en su capacidad,

o bien no llegan a lugares en donde son realmente muy

necesarios”.

Además, hay muchas personas que por su condición de

pobreza se ven imposibilitadas de acceder a los albergues que

cobran una cuota de recuperación, aunque ésta sea simbólica.

Destacar que es fundamental contar con el cuidado y el

acompañamiento de un ser querido para que el paciente no

se sienta solo, lo cual puede ser en muchos casos el mejor

complemento para que éste recupere la salud.

Precisar que, si bien los hospitales cuentan con salas de

espera, éstas no son suficientes y mucho menos adecuadas

para que una persona pase en ellas más de un día en

condiciones dignas. Por ello, es común ver en las afueras de

los hospitales a cientos de familiares de pacientes esperando

a que se les permita ingresar a visitar a sus seres queridos

o recibir alguna noticia, ”en condiciones inhumanas, sufriendo

hambre, sed, frío, lluvias, calor extremo y, en ocasiones,

expuestos a ser víctimas de algún delincuente”.

Ante ello, resalta la urgencia de atender el problema de la

”falta de lugares suficientes y adecuados para la pernocta de

los familiares que acompañan a sus pacientes cuando están

siendo atendidos en un centro hospitalario y evitar que éstos,

además de sufrir la pena de tener a un ser querido enfermo,

estén expuestos a condiciones inhumanas que vulneran su

dignidad”.

Por lo anterior es que me permito someter a consideración

de este H. Congreso del Estado de Chihuahua, el siguiente

proyecto de decreto:

DECRETO:

ARTICULO PRIMERO. - Se reformar la Ley Estatal de Salud

del Estado de Chihuahua, a fin de que se adicione una

fracción IX en el Artículo 173, con la finalidad de promover y

poder proporcionar estancias nocturnas temporales a personas

en situación de vulnerabilidad que tengan a algún familiar

internado en hospitales, clínicas o centros de salud, según sea

el caso, para quedar redactados de la siguiente manera:

Artículo 173. Son servicios de salud para la Asistencia Social:

… IX.- La instalación de espacios físicos destinados a la

estancia nocturna temporal de personas en situación de

vulnerabilidad, escasos recursos económicos o con domicilio

foráneo; que tengan a algún familiar internado en hospitales,

clínicas o centros de salud, según sea el caso.

TRANSITORIOS:

ARTICULOS PRIMERO. - El presente Decreto entrará en vigor

al día siguiente de su publicación en el Periódico Oficial del

Estado.
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ECONÓMICO. - Aprobado que sea, túrnese a la

Secretaría para que elabore la minuta en los términos en

correspondientes, así como remita copia del mismo a las

autoridades competentes, para los efectos que haya lugar.

Dado en el Palacio Legislativo del Estado de Chihuahua, a los

07 días del mes de julio del año dos mil veintitrés.

ATENTAMENTE. DIPUTADO OMAR BAZÁN FLORES].

Diputado Omar Bazán.

Muchas gracias, Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.

A continuación, se concede el uso de la Tribuna a
la Diputada Andrea Daniela Flores Chacón.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: Con su permiso, Diputada Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: Gracias.

Honorable Congreso del Estado
Presente.-

La suscrita Andrea Daniela Flórez Chacón en mi
carácter de Diputada de la Sexagésima Séptima
Legislatura del Honorable Congreso del Estado
y en representación del Grupo Parlamentario de
Acción Nacional, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 64, fracción II y 68, fracción I de la
Constitución Política del Estado de Chihuahua, así
como 167, fracción I de la Ley Orgánica del Poder
Legislativo del Estado de Chihuahua; acudo ante
esta Honorable Representación Popular a presentar
iniciativa con carácter de decreto a fin de reformar
y adicionar diversas disposiciones de la Ley de
Vialidad y Tránsito para el Estado de Chihuahua,
para fomentar el uso de los sistemas de retención
infantil en los vehículos cuando se transporte a
niños y niñas de 0 a 6 años de edad. Lo anterior al
tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

En nuestro país, los accidentes de tráfico son una
de las principales causas de lesiones y muertes
de niñas y niños, y la falta de uso de sistema
de retención infantil es un factor importante que
contribuye a estas estadísticas alarmantes.

Según la Secretaría de Salud de México, dichos
accidentes son la principal causa de muerte en
menores de entre 5 y 14 años, y la mayoría
de estos decesos son causados por la falta de
uso de sistemas de retención infantil. Además,
la Asociación Mexicana de Distribuidores de
Automotores informó que el 80% de los niños que
fallecen en accidentes viales en México no llevaban
un sistema de retención infantil.

La omisión del uso de estos sistemas de
retención ha sido un problema grave ya
que estos accidentes pueden tener importantes
consecuencias, incluyendo las lesiones cerebrales,
lesiones en la columna vertebral, lesiones internas,
fracturas y lesiones en la piel.

Las lesiones cerebrales son una de las más severas
que pueden ocurrir en un accidente de tráfico, y
los niños son especialmente vulnerables a ellas.
Estas pueden causar discapacidades permanentes
o incluso la muerte. Los sistemas de retención
infantil están diseñados para reducir el riesgo de
lesiones cerebrales en caso de un accidente de
tráfico.

Asimismo, las lesiones de la columna vertebral son
muy graves y debilitantes, y los niños y niñas
son propensas a ellas debido a que su columna
vertebral aún no está… aún esta en desarrollo.
Estos sistemas de retención ayudan a prevenir
las lesiones en la columna vertebral al reducir el
movimiento del cuerpo de las meno… de las y los
menores en caso de un accidente.

Los datos estadísticos nos muestran que la falta de
uso de los sistemas de retención es un problema
serio en México. A continuación, algunos de los
más relevantes:
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Según la Secretaría de Salud, en 2019 hubo 1,119
accidentes de tráfico que involucraron a niños
menores de 5 años en el país, y se registraron
139 muertes, así como 1,465 lesiones en estos
infantes.

De la misma forma, un estudio realizado por la
Procuraduría Federal del Consumidor en 2019
encontró que solo el 9.7% de los conductores
en México utilizan adecuadamente los sistemas de
retención infantil.

Asimismo la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, nos dice que el 80% de los accidentes
de tráfico en México son causados por errores
humanos, tales como el uso del celular, el consumo
de bebidas alcohólicas y muy importante la falta de
los sistemas de retención infantil que es uno de
los errores más comunes, toda vez que al estar
las niñas y los niños en libre movimiento ya sea
en el asiento trasero del vehículo o desplazándose
por los espacios interiores del mismo, generan una
gran distracción para el conductor o bien, derivado
de algún movimiento involuntario pueden causar un
accidente, ya que no miden las consecuencias y las
graves repercusiones que dichas acciones pueden
acarrear tanto para los pasajeros del vehículo así
como para muchos otros que circulan por las
mismas vialidades, ya sea de manera peatonal o
en otros vehículos.

Un informe de la organización no gubernamental
SavetheChildren encontró que México ocupa el
tercer lugar en el mundo en muertes de niñas y
niños por accidentes de tráfico, con una tasa de
mortalidad del 6.2 por cada 100,000 niños, niñas y
adolescentes menores de 14 años. Estas cifras
son realmente impactantes ya que no tendrían
por qué ocurrir a tal magnitud, es responsabilidad
de todas y todos observar y respetar las leyes
que precisamente están diseñadas para proteger
nuestra integridad y la de nuestras familias,
tenemos que hacer conciencia de que el uso de
estos sistemas son una forma más de proteger a
nuestras niñas y niños, aunque algunas veces las
prisas nos ganen, hay que tener en cuenta lo crucial

que es asegurar debidamente a las y los menores,
colocándolos en las sillitas como comúnmentese
conocen y fijando de manera correcta los cinturones
de seguridad.

De acuerdo con la Secretaría de Salud Federal, su
uso podría reducir en un 70% el riesgo de lesiones
graves y muertes en caso de accidentes de tráfico.

Estos números destacan la importancia de
aumentar la conciencia y la implementación del uso
de los sistemas de retención infantil en México para
prevenir lesiones y muertes en los niños y niñas en
caso de accidentes de tráfico.

La falta de uso de dichos sistemas es un problema
especialmente marcado en zonas rurales y de bajos
ingresos, donde los padres pueden no tener acceso
a estos dispositivos o no estar conscientes de su
importancia.

Es fundamental recordar que la seguridad de las y
los niños en los vehículos es responsabilidad de los
adultos que los transportan, y el uso de sistemas de
retención infantil es obligatorio en México. Si bien
puede ser tentador permitir que un infante viaje en
el asiento delantero o sin un sistema de retención,
es importante recordar que esto puede poner en
peligro su vida y aumentar el riesgo de lesiones
graves o fatales en caso de un accidente.

Para recapitular, los beneficios del uso de los
sistemas de retención infantil son los siguientes:

Seguridad: Los sistemas de retención infantil, como
las sillas de coche y los cinturones de seguridad,
están diseñados para proteger a las y los niños en
caso de accidentes de tráfico. Estos dispositivos
ayudan a prevenir lesiones graves y fatales en caso
de una colisión. Cumplimiento de la ley: En muchos
países, el uso de sistemas de retención infantil es
obligatorio por ley. Los padres y madres que no
usan estos dispositivos pueden enfrentar multas y
sanciones.

Comodidad: Los asientos de retención infantil
están diseñados para brindar comodidad y apoyo
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adecuados a los y las menores. Estos dispositivos
pueden ayudar a prevenir la fatiga y el cansancio
en viajes largos.

Facilidad de uso: Muchos sistemas de retención
infantil son fáciles de instalar y ajustar, lo que hace
muy prácticos para las madres y padres ocupados.

Prevención de distracciones: Cuando las y los
niños están seguros y cómodos en un sistema
de retención infantil, es menos probable que se
distraigan durante el viaje. Esto puede ayudar a
prevenir accidentes causados por distracciones.

En resumen, son una herramienta indispensable
para proteger la seguridad y comodidad de las y los
niños durante los viajes de coche.

En ese sentido, la calificación como infracción
grave de la omisión del uso de este sistema de
retención infantil, puede ser una medida efectiva
para fomentar la seguridad vial y prevenir estos…
accidentes.

La finalidad de aumentar las penas y sanciones es
que las y los conductoras sean más conscientes
de la importancia del uso de los sistemas y, por
lo tanto, se comprometan a cumplir con las leyes
y normativas en este ámbito, por consecuencia
reduciendo el número de accidentes de tráfico
relacionados con esta problemática.

Sin embargo, para que estas medidas sean
efectivas, también es importante que se realice
una campaña de concientización y educación para
las y los conductores, así como para los padres
y madres de familia sobre la importancia del
uso de los sistemas de retención infantil y las
consecuencias de laomisión de su uso. Además,
es importante que haya una adecuada aplicación
de la ley para garantizar que las acciones sean
efectivas y disuasorias.

Por lo anterior, la presente iniciativa pretende
mor… modificar el artículo 36 que nos establece
el correcto funcionamiento de los vehículos, donde
se plasma la fracción VII, el sistema de retención de

las y los menores, que actualmente establece que
será exclusivo para niñas y niños de 0 a 3 años,
aumentando la edad hasta los 6 años y agregando
que será… se deberá posicionar a dichos pasajeros
con dirección contraria a la vista frontal del vehículo.

Se agrega en el artículo 48, donde se enlistan
las probabilidades de las y los conductores, una
fracción que establece la restricción de transportar
menores de 0 a 6 años sin el correcto sistema de
retención adecuado para los automóviles.

Se reforma también la fracción XII, del artículo 50
donde se establecen las obligaciones de las y los
conductores, para quedar establecido que se debe
transportar a las niñas y niños de 0 a 6 años con
el sistema de retención adecuado, recorriendo la
actual fracción XII a la XIII.

Por último, se pretende establecer como infracción
grave y adicionar al catálogo de éstas, establecido
en el artículo 91, la transportación de las y los
menores en los vehículos, sin contar con un sistema
de retención adecuado, adicionando al mencionado
numeral un inciso G).

Por lo cual ponemos a consideración de esta
Honorable Asamblea y Representación… de
Representación Popular, el siguiente proyecto de:

DECRETO

ARTÍCULO ÚNICO.- Se reforman las fracciones VII,
del artículo 36; VII del artículo 48 y XII del artículo
50; y se adiciona la fracción VIII,del artículo 48; la
fracción XIII al artículo 50 y el inciso G) al artículo
91, todos de la Ley de Vialidad de Tránsito para el
Estado de Chihuahua, para quedar redactada de la
siguiente manera:

ARTÍCULO 36.

VII. En el caso de transportar niños y niñas menores
de seis años, deberá contar con el adecuado
sistema de retención infantil en el asiento posterior.
La o el menor deberá en todo momento voltear a la
parte posterior del vehículo.
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ARTÍCULO 48.

VII. Transportar niños y niños menores de seis años
sin el adecuado sistema de retención infantil en el
asiento posterior del vehículo.

ARTÍCULO 50.

XII. Utilizar sistemas de retención infantil en el caso
de transportar niños y niñas menores de seis años;
y

XIII. Las demás que establezca la Ley.

ARTÍCULO 91.

G. Transportar niños y niños menores de seis años
sin el adecuado sistema de retención infantil en el
asiento posterior del vehículo.

TRANSITORIO

El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
de su publicación en el Periódico Oficial del Estado.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese a la
Secretaría para que elabore la minuta de acuerdo
correspondiente.

Dado en el… en el Salón de Sesiones del Poder
Legislativo, a los 07 días del mes de julio del
año dos mil veintitrés. Atentamente, Diputada
Andrea Daniela Chacón, en representación del
Grupo Parlamentario de Acción Nacional.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

[Texto íntegro de la iniciativa presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE CHIHUAHUA.

P R E S E N T E.

La suscrita Andrea Daniela Flores Chacón, en mi carácter

de Diputada de la Sexagésima Séptima Legislatura del

H. Congreso del Estado, en representación del Grupo

Parlamentario del Partido Acción Nacional, con fundamento en

lo dispuesto en los Artículos 64 fracción II y 68 fracción I de la

Constitución Política del Estado de Chihuahua, así como 167

fracción I de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado

de Chihuahua; acudo ante esta Honorable Representación

Popular a presentar Iniciativa con carácter de Decreto a fin de

REFORMAR las fracciones VII del artículo 36, VII del artículo

48 y XII del artículo 50; así como ADICIONAR las fracciones

VIII al artículo 48, XIII al artículo 50 y el inciso G) al artículo

91, todos de la Ley de Vialidad y Tránsito para el Estado de

Chihuahua, para fomentar el uso de los Sistemas de Retención

Infantil en los vehículos cuando se transporte a niños y niñas

de 0 a 6 años de edad. Lo anterior al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

En nuestro país, los accidentes de tráfico son una de las

principales causas de lesiones y muertes de niños y niñas, y

la falta de uso de sistemas de retención infantil es un factor

importante que contribuye a estas estadísticas alarmantes.

Según la Secretaría de Salud de México, dichos accidentes son

la principal causa de muerte en menores de entre 5 y 14 años,

y la mayoría de estos decesos son causados por la falta de

uso de sistemas de retención infantil. Además, la Asociación

Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA) informó

que el 80% de los niños que fallecen en accidentes viales en

México no llevaban un sistema de retención infantil.

La omisión del uso de estos sistemas de retención ha sido

un problema grave ya que estos accidentes pueden tener

importantes consecuencias para la salud, incluyendo lesiones

cerebrales, lesiones en la columna vertebral, lesiones internas,

fracturas y lesiones en la piel.

Las lesiones cerebrales son una de las más severas que

pueden ocurrir en un accidente de tráfico, y los niños

son especialmente vulnerables a ellas. Estas pueden causar

discapacidades permanentes o incluso la muerte. Los sistemas

de retención infantil están diseñados para reducir el riesgo de

lesiones cerebrales en caso de un accidente de tráfico.

Asimismo, las lesiones en la columna vertebral son graves

y debilitantes, y los niños y niñas son propensos a ellas

debido a que su columna vertebral aún está en desarrollo.

Estos sistemas de retención ayudan a prevenir lesiones en la

columna vertebral al reducir el movimiento del cuerpo del niño

en caso de un accidente.

Los datos estadísticos nos muestran que la falta de uso de

los sistemas de retención es un problema serio en México. A

continuación, algunos de los más relevantes:
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Según la Secretaría de Salud de México, en 2019 hubo 1,119

accidentes de tráfico que involucraron a niños menores de 5

años en el país, y se registraron 139 muertes y 1,465 lesiones

en estos infantes.

De la misma forma, un estudio realizado por la Procuraduría

Federal del Consumidor (PROFECO) en 2019 encontró

que solo el 9.7% de los conductores en México utilizan

adecuadamente los sistemas de retención infantil.

Asimismo la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de

México, nos dice que el 80% de los accidentes de tráfico

en México son causados por errores humanos, tales como

el uso del celular, el consumo de bebidas o alimentos y una

muy importante es la falta de uso de sistemas de retención

infantil que es uno de los errores más comunes, toda vez

que al estar las niñas y niños en libre movimiento ya sea

en el asiento trasero del vehículo o desplazándose por los

espacios interiores del mismo, generan una gran distracción

para el conductor o bien, derivado de algún movimiento

involuntario pueden causar un accidente, ya que no miden las

consecuencias y las graves repercusiones que dichas acciones

pueden acarrear tanto para los pasajeros del vehículo asi como

para muchos otros que circulan por las mismas vialidades, ya

sea de manera peatonal o en otros vehículos.

Un informe de la organización no gubernamental

SavetheChildren encontró que México ocupa el tercer lugar

en el mundo en muertes de niños por accidentes de tráfico,

con una tasa de mortalidad de 6.2 por cada 100,000 niños,

niñas y adolescentes menores de 14 años. Estas cifras son

realmente impactantes ya que no tendrían por qué ocurrir a

tal magnitud, es responsabilidad de todas y todos observar

y respetar las leyes que precisamente están diseñadas para

proteger nuestra integridad y la de nuestras familias, tenemos

que hacer conciencia de que el uso de estos sistemas son

una forma más de proteger a nuestros niños y niñas, aunque

algunas veces las prisas nos ganen, hay que tener en cuenta

lo crucial que es asegurar debidamente a las y los menores,

colocándolos en las sillitas como comúnmente las conocemos

y fijando de manera correcta los cinturones de seguridad.

De acuerdo con la Secretaría de Salud Federal, su uso podría

reducir en un 70% el riesgo de lesiones graves y muertes

en caso de accidentes de tráfico. Estos números destacan

la importancia de aumentar la conciencia y la implementación

del uso de los sistemas de retención infantil en México para

prevenir lesiones y muertes en los niños en caso de accidentes

de tráfico.

La falta de uso de dichos sistemas es un problema

especialmente marcado en zonas rurales y de bajos ingresos,

donde los padres pueden no tener acceso a estos dispositivos

o no estar conscientes de su importancia.

Es fundamental recordar que la seguridad de los niños y

niñas en los vehículos es responsabilidad de los adultos que

los transportan, y el uso de sistemas de retención infantil es

obligatorio en México. Si bien puede ser tentador permitir

que un infante viaje en el asiento delantero o sin un sistema

de retención, es importante recordar que esto puede poner

en peligro su vida y aumentar el riesgo de lesiones graves o

fatales en caso de un accidente.

Para recapitular, los beneficios del uso de los sistemas de

retención infantil son:

1.- Seguridad: Los sistemas de retención infantil, como las

sillas de coche y los cinturones de seguridad, están diseñados

para proteger a los niños y niñas en caso de accidentes de

tráfico. Estos dispositivos ayudan a prevenir lesiones graves y

fatales en caso de una colisión.

2.- Cumplimiento de la ley: En muchos países, el uso de

sistemas de retención infantil es obligatorio por ley. Los padres

y madres que no usan estos dispositivos pueden enfrentar

multas y sanciones.

3.- Comodidad: Los sistemas de retención infantil están

diseñados para brindar comodidad y apoyo adecuados a los y

las menores. Estos dispositivos pueden ayudar a prevenir la

fatiga y el cansancio en viajes largos.

4.- Facilidad de uso: Muchos sistemas de retención infantil

son fáciles de instalar y ajustar, lo que los hace muy prácticos

para las madres y padres ocupados.

5.- Prevención de distracciones: Cuando los niños y niñas

están seguros y cómodos en un sistema de retención infantil, es

menos probable que se distraigan durante el viaje. Esto puede

ayudar a prevenir accidentes causados por distracciones.

En resumen, son una herramienta indispensable para proteger

la seguridad y la comodidad de los niños y niñas durante los
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viajes en coche.

En este sentido, la calificación como infracción grave de la

omisión del uso de sistemas de retención infantil, puede ser

una medida efectiva para fomentar la seguridad vial y prevenir

accidentes.

La finalidad de aumentar las penas y sanciones es que los

y las conductoras sean más conscientes de la importancia

del uso de estos sistemas y, por lo tanto, se comprometan

a cumplir con las leyes y normativas en este ámbito, por

consecuencia reduciendo el número de accidentes de tráfico

relacionados con esta problemática.

Sin embargo, para que estas medidas sean efectivas, también

es importante que se realice una campaña de concienciación

y educación para las y los conductores, así como para los

padres y madres de familia sobre la importancia del uso de

los sistemas de retención infantil y las consecuencias de omitir

su uso. Además, es importante que haya una adecuada

aplicación de la ley para garantizar que las sanciones sean

efectivas y disuasorias.

Por lo anterior, la presente iniciativa pretende modificar el

artículo 36 que nos establece el correcto funcionamiento de los

vehículos, donde se plasma en la fracción VII, el sistema de

retención de las y lo menores, que actualmente establece que

será exclusivo para niñas y niños de 0 a 3 años, aumentando

la edad hasta los 6 años y agregando que se deberá posicionar

a dichos pasajeros con dirección contaria a la vista frontal del

vehículo.

Se agrega en el artículo 48, donde se enlistan las prohibiciones

de las y los conductores, una fracción que establece la

restricción de transportar menores de 0 a 6 años sin el

correcto sistema de retención adecuado para los automóviles.

Se reforma la fracción XII del artículo 50, donde se establecen

las obligaciones de las y los conductores, para quedar

establecido que se debe transportar a las niñas y niños de 0

a 6 años con el sistema de retención adecuado, recorriendo la

actual fracción XII a la XIII.

Por último, se pretende establecer como infracción grave y

adicionar al catálogo de éstas, establecido en el artículo 91,

la transportación de las y los menores en cuestión sin contar

con un sistema de retención adecuado y seguro dentro del

vehículo, adicionando al mencionado numeral un inciso G).

Por lo cual ponemos a consideración de esta Honorable

Asamblea de Representación Popular, el siguiente proyecto

con carácter de:

DECRETO

ARTÍCULO ÚNICO.- Se REFORMAN las fracciones VII del

artículo 36, VII del artículo 48 y XII del artículo 50; y se

ADICIONAN la fracción VIII al artículo 48, la fracción XIII al

artículo 50 y el inciso G) al artículo 91, todos de la Ley de

Vialidad y Tránsito para el Estado de Chihuahua, para quedar

redactada de la siguiente manera:

ARTÍCULO 36. (…)

I. a VI. …

VII. En el caso de transportar niños y niñas menores de seis

años, deberá contar con el adecuado sistema de retención

infantil en el asiento posterior. La o el menor deberá en todo

momento voltear a la parte posterior del vehículo. ARTÍCULO

48. (…)

I. a VI. …

VII. Transportar niños y niñas menores de seis años sin el

adecuado sistema de retención infantil en el asiento posterior

del vehículo.

ARTÍCULO 50. (…)

I. a XI. …

XII. Utilizar sistemas de retención infantil en el caso de

transportar niños y niñas menores de seis años; y

XIII. Las demás que establezca esta Ley.

ARTÍCULO 91. (…)

A. a F. …

G. Transportar niños y niñas menores de seis años sin el

adecuado sistema de retención infantil en el asiento posterior

del vehículo.

TRANSITORIO
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ÚNICO.- El presente decreto entrará en vigor el día siguiente

de su publicación en el Periódico Oficial del Estado.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese a la Secretaría

para que elabore la Minuta de acuerdo correspondiente.

Dado en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo de

Chihuahua, a los 07 días del mes de julio del año dos mil

veintitrés.

ATENTAMENTE, DIP. ANDREA DANIELA FLORES CHACÓN,

DIP. ISMAEL MARIO RODRÍGUEZ SALDAÑA, DIP. SAÚL

MIRELES CORRAL, DIP. ROBERTO MARCELINO CARREÓN

HUITRÓN, DIP. ANA MARGARITA BLACKALLER PRIETO,

DIP. YESENIA GUADALUPE REYES CALZADÍAS, DIP.

GABRIEL ÁNGEL GARCÍA CANTÚ, DIP. CARLOS ALFREDO

OLSON SAN VICENTE, DIP. ROSA ISELA MARTÍNEZ

DÍAZ, DIP. ROCIO GUADALUPE SARMIENTO RUFINO,

DIP. MARISELA TERRAZAS MUÑOZ, DIP. LUIS ALBERTO

AGUILAR LOZOYA, DIP. ISMAEL PÉREZ PAVÍA, DIP. JOSÉ

ALFREDO CHÁVEZ MADRID, DIP. DIANA IVETTE PEREDA

GUITIÉRREZ].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputada.

Sí. Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero.- P.R.I.:
Muchas gracias, Diputada Presidenta.

Felicitar a la Diputada Andrea Flores por tan sentida
iniciativa.

Los números que señalas son alarmantes, he tenido
la oportunidad de trabajar iniciativas en este tenor
en cuanto a los accidentes que se propician en
nuestro Estado y qué mejor que tener medidas que
prevengan, sobre todo tratándose de la vida de
nuestros infantes, felicitarla, pedirle que me permita
adherirme a la misma y enhorabuena.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada.

Se concede el uso de la palabra al Diputado
Gustavo de la Rosa Hickerson.

Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Buenos díasy calurosos días de trabajo.

Honorable Congreso del Estado
Presente.-

El suscrito, Gustavo de la Rosa Hickerson, en mi
carácter de Diputado de la Sexagésima Séptima
Legislatura del Honorable Congreso del Estado de
Chihuahua por el Grupo Parlamentario de MORENA
y Presidente de la Comisión de Derechos Humanos
y Atención a Grupos Vulnerables, con fundamento
en lo dispuesto por los artículos 68, fracción I
de la Ley Orgánica del Poder Legislativo; así
como los numerales 75 y 77 del Reglamento
Interior de Prácticas Parlamentarias del Poder
Legislativo; todos ordenamientos del Estado de
Chihuahua, acudo ante esta Honorable Asamblea
Legislativa, a fin de presentar una iniciativa con
carácter de decue… de decreto, con el propósito
de adicionar a la Ley Electoral del Estado de
Chihuahua el artículo quinto transitorio al decreto
LX… LXVIIRFLEY05832023 VIII P.E., que se refiere
al decreto de las reformas a la Ley Electoral, al tenor
de las siguientes:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

La ciudadana Laura Fernández invidente al 100%
presentó una… una de… de… una demanda ante
el Tribunal Estatal Electoral y Estatal y el Tribunal
Estatal Electoral resolvió lo que en síntesis nosotros
planteamos como exposición de motivos.

Son... esos son argumentos fundamentalmente de
la… del Tribunal Estatal Electoral, sentencia que
fue notificada el 1 de junio al Congreso del Estado.

En virtud de la sentencia… de esa sentencia emitida
por el Tribunal Estatal Electoral en el expediente
JDC-0212023, en donde se declara la existencia
de las omi… omisiones atribuidas al Congreso del
Estado y al Instituto Estatal Electoral, respecto a la
omisión de garantizar el derecho de las personas
con discapacidad a ser votadas, así como a tener
representación dentro del Congreso del Estado y de
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los ayuntamientos y de su pronunciamiento basado
en el criterio establecido por la Sala Superior
Electoral en el expediente declave SUPR…-RAP-
1212020 y acumulados, 72 hacia la pertinencia de
incluir medidas para que todas las personas de
histórica, social y culturalmente han sido colocadas
en situación de vulnerabilidad, de la cual la gran…
gran mayoría no son responsables de su situación
de vulnerabilidad.

Por lo que es indispensable generar una
normativa para que toda la ciudadanía en
situación de vulnerabilidad, incluyendo las personas
con discapacidad, puedan tener las mismas
oportunidades en el ejercicio de sus derechos
político electorales, esto en el plazo previsto en
el párrafo cuarto, fracción II, del artículo 105
de la Función Federal, mismo que establece
que las leyes electorales deberán promulgarse
y publicarse por lo menos noventa días antes
que inicie el proceso electoral, por eso es que
estoypresentándolo como transitorio de la ley.

Se puede intentar recuperar los derechos humanos
de las personas con… vulnerables y/o con
discapacidad a través de un transitorio.

De conformidad con la Ley Integral para las
Personas con Discapacidad del Estado de
Chihuahua, la Constitución Federal, los Tratados
Internacionales, la Constitución local y con lasley
federales y estatales vigentes que estipulan que
los entes públicos están obligados a asumir
la discapacidad como una característica de la
diversidad humana eincorporar una perspectiva
de inclusión en el ejercicio de sus facultades y
obligaciones, con el fin de garantizar la igualdad
sustantiva de las personas con discapacidad para el
pleno goce de sus derechos humanos, asegurar…
es obligación de las autoridades y nosotros somos
una autoridad, debemos asegurar el acceso a la
justicia en igualdad sustantiva, con la asistencia
que requierapara garantizar el entendimiento pleno
de los asuntos en los que intervengan.

Cabe mencionar, que en los expedientes 12210,

176, 2020 ambos, 1252020 y 1272020 de la
Sala Superior del Tribunal Estatal de Justicia
Electoral se analizó un juicio para la protección
de los derechos político electorales del ciudadano,
promovidos por una persona con discapacidad enla
que alegaba la omisión normativa del Instituto
Nacional Electoral para emitir acciones afirmativas
a favor de las personas con discapacidad y a partir
de la protección del derecho a quienes pertenecen a
ese grupo resolvió ampliar los efectos de protección
a los demás grupos vulnerables, página 91 y
siguientes de la sentencia de la Sala Superior;
o sea, esto ya era obligación, ya estábamos
obligados.

Los partidos tradicionales se hicieron garras para
ampliar la capacidad y el poder de los presidentes
municipales, pero como siempre se olvidan de las
personas con vulnerabilidad y con discapacidad,
para ellos solo valen las gentes que ya tienen el
poder.

Es nuestra obligación legislativa, implementar
acciones, medidas afirmativas necesarias y
efectivas tendentes a lograr la inclusión de
representantes populares de los grupos vulnerables
mediante la postulación de candidaturas por los
partidos políticos o coaliciones, en el entendido
de que necesariamente se deberán incluir en las
próximas propuestas y en los próximos registros
de candidatos de los diferentes partidos, personas
con discapacidad o pertenecientes a los grupos
vulnerables y podrá hacerlo con todos aquellos que
considere pertinente o que racionalmente puedan
alcanzar un grado de representación política en el
próximo proceso electoral local, implementando las
medidas necesarias para posibilitar el ejercicio de
los derechos político electorales de las personas
con discapacidad.

No les... no omito decir que por razones de salud
me vi obligado siete meses a estar en silla de
ruedas y lo primero que me propusieron es que me
quedara en casa y… y dejara al suplente porque
el sí podría desarrollarse, esa fue una propuesta
general de muy buena fe de la gran mayoría de mis
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compañeros de todos los partidos,

¿Que anda haciendo hombre?Váyase a su casa,
descanse y que venga el suplente.

La falta de elementos para movilizarse, no pudieron
terminar la rampa que da acceso por el extremo
derecho del salón para poder tener acceso a la
salida, no, con suerte hicieron una rampaa la
entrada del eje… del edificio y yo fui electo como
Diputado, soy Diputado compañero de ustedes,
¿Cómo se sienten las personas que son simples
ciudadanos?

En virtud de lo anterior propongo el siguiente:

DECRETO

Se adiciona a la Ley Electoral del Estado de
Chihuahua el artículo quinto transitorio del decreto
mencionado LXVII setenta… sesent… sesenta y
siente romano RFLEY0583/2023 VIII. P.E.

ARTÍCULO QUINTO TRANSITORIO. Los partidos
políticos deberán implementar acciones afirmativas,
idóneas y pertinentes de las personas con
discapacidad, incluyendo en sus postulaciones de
candidaturas de mayoría relativa y representación
proporcional a personas con discapacidad y demás
grupos vulnerables, a partir de las elecciones
delaño 2024.

ARTÍCULO TRANSITORIO. El presente decreto
entrará en vigor al día siguiente de su publicación
en el Estado… en el Periodo Oficial del Estado de
Chihuahua.

ECONÓMICO. Aprobado que sea túrnese a la
secretaría correspondiente para que elabore la
minuta del decreto de los términos que deba
publicarse.

Dado en el… la sede del Poder Legislativo, en la
ciudad de Chihuahua, a los 7 días del mes de julio
del año2023.

Atentamente Diputado Gustavo De la Rosa
Hickerson.

[Texto íntegro de la iniciativa presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA

P R E S E N T E.-

El suscrito, Gustavo de la Rosa Hickerson, en mi carácter de

Diputado de la Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua por el Grupo Parlamentario

de MORENA y Presidente de la Comisión de Derechos

Humanos y Atención a Grupos Vulnerables, con fundamento

en lo dispuesto por los artículos 68 fracción I, de la Ley

Orgánica del Poder Legislativo, así como los numerales 75

y 77 del Reglamento Interior de Prácticas Parlamentarias

del Poder Legislativo; todos ordenamientos del Estado de

Chihuahua, acudo ante esta Honorable Asamblea Legislativa, a

fin de presentar una iniciativa con carácter de Decreto, a fin de

adicionar a la Ley Electoral del Estado de Chihuahua el Artículo

Quinto Transitorio del DECRETO LXVII/RFLEY/0583/2023 VIII

P.E., al tenor de la siguiente:

E X P O S I C I O N D E M O T I V O S

En virtud de la sentencia emitida por el Tribunal Estatal

Electoral de Chihuahua del expediente JDC-021/2023 en

donde ”Se declara la existencia de las omisiones atribuidas

al Congreso del Estado de Chihuahua y el Instituto Estatal

Electoral, respecto a la omisión de garantizar el derecho

de las personas con discapacidad a ser votadas, así como

tener representación dentro del Congreso del Estado y de los

ayuntamientos”, y de su pronunciamiento basado en el criterio

establecido por la Sala Superior en el expediente de clave SUP-

RAP-121/2020 y acumulados,72 en donde determina avanzar

progresivamente hacia la pertinencia de incluir medidas para

que todas las personas que histórica, social y culturalmente

han sido colocadas en situación de vulnerabilidad.

Por lo que es indispensable generar una normativa para

que toda la ciudadanía en situación de vulnerabilidad -

incluidas las personas con discapacidad-, puedan tener las

mismas oportunidades en el ejercicio de sus derechos político-

electorales; esto en el plazo previsto en el párrafo cuarto,

fracción II, del artículo 105 de la Constitución Federal, mismo

que establece que las leyes electorales locales deberán

promulgarse y publicarse por lo menos noventa días antes de

que inicie el proceso electoral.

De conformidad con la Ley Integral para las Personas

con Discapacidad del Estado de Chihuahua, la Constitución
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Federal, los tratados internacionales, la Constitución Local, y

con las leyes federales y estatales vigentes, que estipulan que

los entes públicos están obligados a asumir la discapacidad

como una característica de la diversidad humana e incorporar

una perspectiva de inclusión en el ejercicio de sus facultades

y obligaciones, con el fin de garantizar la igualdad sustantiva

de las personas con discapacidad para el pleno goce de sus

derechos humanos, asegurar el acceso a la justicia en igualdad

sustantiva con la asistencia que requiera para garantizar el

entendimiento pleno de los asuntos en los que se intervenga.

Cabe mencionar, que en los expedientes SUP-RAP-

122/2020, SUP-JDC-10176/2020, SUP-RAP-125/2020, SUP-

RAP-126/2020 y SUP-RAP-127/2020, la Sala Superior del

TEPJF analizó un juicio para la protección de los derecho

político-electoral del ciudadano, promovido por una persona

con discapacidad, en el que alegaba la omisión normativa

del Instituto Nacional Electoral para emitir acciones afirmativas

a favor de las personas con discapacidad, y a partir de la

protección del derecho a quienes pertenecen a ese grupo,

resolvió ampliar los efectos de protección a los demás grupos

vulnerables (página 91 y siguientes de la sentencia).

Es nuestra obligación legislativa implementar acciones,

medidas afirmativas necesarias y efectivas, tendentes a

lograr la inclusión de representantes populares de los grupos

vulnerables, mediante la postulación de candidaturas por

los partidos políticos o coaliciones, en el entendido de

que necesariamente deberá incluir a las personas con

discapacidad, y podrá hacerlo con todos aquellos que

considere pertinente o que racionalmente puedan alcanzar

un grado de representación política en el próximo proceso

electoral local.

Implementando las medidas necesarias para posibilitar el

ejercicio de los derechos político electorales de las personas

con discapacidad.

D E C R E T O

ARTICULO PRIMERO. Se adiciona a la Ley Electoral del

Estado de Chihuahua el Artículo Quinto Transitorio del

DECRETO LXVII/RFLEY/0583/2023 VIII P.E.:

…

ARTICULO QUINTO.- Los Partidos Políticos deberán

implementar acciones afirmativas, idóneas y pertinentes a

favor de las personas con discapacidad, incluyendo en

sus postulaciones de candidaturas de Mayoría Relativa y

Representación Proporcional a personas con discapacidad y

demás grupos vulnerables, a partir de las elecciones del año

2024.

ARTICULO TRANSITORIO

UNICO. El presente Decreto entrara en vigor al día siguiente

de su publicación en el Periódico Oficial del Estado.

ECONOMICO. Aprobado que sea túrnese a la secretaria

correspondiente para que elabore la minuta de Decreto en los

términos que deba publicarse.

D a d o en la sede del Poder Legislativo, en la ciudad de

Chihuahua, Chih., a los 07 días del mes de Julio del año dos

mil veintitrés.

ATENTAMENTE. DIP. GUSTAVO DE LA ROSA HICKERSON].

Una nota final, compañeros, sé que hace una
semana propuse una reforma a la ley que todavía
entraba en tiempo, que está durmiendo, se trataba
de lo mismo; ahora propongo eso, sé que la
mandarán a… se mandara a comisión y no
la comisión de… correspondiente vaa encontrar
muchos elementos para no aprobarla, pero esto
es un llamado y una invitación a los partidos a que
cumplan con la ley.

Está resuelto por el Tribunal, está resuelto por la
sala, son… está contemplado en la Constitución
y, les soy muy sincero no la propuse como
un exhorto al Instituto Estatal Electoral porque
temo que voten en contra, ya han votado en
contra infinidad de cosas, votaron en contra el
otro día que no se consultara la Ciudadanía
para la Ley Electoral, por eso la propongo como
iniciativa, les pido que entendamos que es vivir
con discapacidad les pido que Recordemos al
se… al… al Diputado Domínguez, cómo un
Diputado, como una persona con discapacidad
pudo ser un gran Diputado, con una gran relación
con el pueblo, independientemente de nuestras
posiciones políticas e ideológicas, pudo serlo y
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no sabemos estoy seguro que Laura Fernández
sin… con capa… discapacidad, viviendo con una
discapacidad al 100% visual ha leído más libros
mediante los audiolibros que una gran cantidad
de Diputados que han pasado o a lo mejor hasta
algunos que estén por ahí, en… que han pasado
por la Cámara, por el Congreso del Estado.

Muchas gracias compañeros.

Y les pido que, como un acto de humanidad
de entender lo que son las acciones afirmativas,
veamos y busquemos la forma de incluir personas
discapacitadas en nuestras próximas propuestas,
aunque ya temo que a mí me van a negar mi
inscripción como candidato a Diputado Federal
porque no puedo viajar a la Ciudad de México.

Muchísimas gracias.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.

Reciba un saludo.

Esta Presidencia recibe las iniciativas y les otorgará
el trámite que corresponda.

8.
PRESENTACIÓN PROPOSICIONES

CON CARÁCTER DE PUNTO DE ACUERDO

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Continuando con el desahogo del
orden del día en la presentación de proposiciones
con carácter de punto de acuerdo, se concede la
palabra al Diputado Oscar Castrejón Rivas.

Gracias.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Muchas gracias, Presidenta Adriana
Terrazas.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputado.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Con su permiso.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA:

Honorable Congreso del Estado
de la LXVII Legislatura.
Presente.-

El suscrito, David óscar Castrejón Rivas, en mi
carácter de Diputado de esta Sexagésima Séptima
Legislatura e integrante del Grupo Parlamentario
de Morena; con fundamento en los artículos
que corresponden a la Ley Orgánica del Poder
Legislativo y a su Reglamento, ocurro ante este
Honorable Cuerpo Legislativo, con objeto de
exponer este exhorto con carácter de punto de
acuerdo para que sea votado por el pleno de este
Congreso del Estado. Consistiendo el exhorto en
lo siguiente:

Exhortar a la Fiscalía General del Estado de
Chihuahua, de que abra y radique una carpeta
de investigación en contra del ciudadano ex
Gobernador del Estado de Chihuahua César
Horacio Duarte Jáquez, por el probable delito
de Encubrimiento por favorecimiento, por hechos
narrados por el propio César Horacio Duarte Jáquez
el pasado 15 de junio del presente año entre las
2 y 3 de la tarde, ante abogados y periodistas de
esta Ciudad de Chihuahua, Chihuahua. Fundo lo
anterior en la siguiente, exposición de motivos.

Y pido permiso para que me permita hacer una
síntesis eh… Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputado.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Como toda la ciudadanía sabemos el ciudadano
César Horacio Duarte Jáquez, estuvo como
Gobernador de Chihuahua del 2010 al año 2016.
Posterior a su gestión, por razones desconocidas
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en ese momento, a los pocos días de haber
terminado su gestión abordo un y se fue al
extranjero.

De lo cual se publicó en diferentes medios cuando
abordaba el avión con su familia con rumbo al
extranjero.

Posteriormente, el Gobierno abrió carpetas de
investigación para ver si resultaba responsabilidad
en desvíos de recursos, carpetas de investigación
distintas a la que fue muy sonada presentada por
el luchador social García Chávez.

Trascurridos algunos años, se obtuvo una orden
de aprensión y también se obtuvo una orden
de extradición del Sr. César Horacio Duarte
Jáquezpara que enfrentará un juicio por deli… por
diversos delitos de desvíos de recursos.

Finalmente, el 02 de junio como todos sabemos del
año pasado, se concretó la extradición del Sr. César
Horacio Duarte, que se encontraba en la Ciudad de
Miami, Florida en Estados Unidos. Y llego aquí a
esta Ciudad, en esa fecha y actualmente tiene más
de 3 años de prisión preventiva, sumando los 2
años que estuvo en Miami.

El 15 de junio de este año, después de 7 años
que tenía el Sr. César Horacio Duarte Jáquez sin
tener declaraciones públicas ante ningún medio de
información, ante ningún periodista, el pasado 15
de junio en un programa de las redes sociales,
llamado el punto G, de los periodistas y abogados
Toño Piñón y Fernando Villareal hizo declaraciones
por alrededor de 40 minutos. Esas declaraciones,
en nuestra opinión probablemente tipifican el delito
de encubrimiento por favorecimiento, delitos muy
graves.

Así textualmente lo que declaró el Sr. César
Horacio Duarte Jáquez es lo siguiente:

Primero, antes que nada, las autoridades deben de
atender otras denuncias que hizo en donde señaló
que no llegaba a Chihuahua porque había un plan
de matarlo y da nombres, también declaró que no

había una ambulancia, ni atención médica para los
3 mil reos que se encuentran recluidos en el Cereso
de Aquiles Serdán.

Textualmente leo textual, textualmente declaró el
exgobernador César DuarteJáquez.

Mucha cito textual.

Mucha obra pública todavía no se puede terminar
por razones verdaderamente vergonzantes, como
el Aeropuerto de Creel que es para que ya estuviera
detonado el trismo en el Estado y que es una obra
terminada.

No me arrepiento de no haber agarrado dinero
como lo hicieron otros. Sigue diciendo.

Pero de lo que sí me arrepiento es no haber
desenmascarado a los desvergonzados aliados de
la delincuencia, hubo y por ahí algunos recordarán
hubo unas semanas antes de entregar mi Gobierno
un robo en el C-4 de más de 200 fusiles, de más de
200 fusiles y debí de haber procesado a quienes lo
hicieron.

Entonces eso me llevó a impedir acciones que
debí de haber hecho, si es de lo único que me
arrepiento es de no haber metido a la cárcel a
una bola de delincuentes, que después han sido
hasta candidatos, que les vendieron el Estado a
las bandas organizadas y que en este sentido
hoy quieren gozar de prestigio cuando saben
perfectamente que son los responsables de tantos
miles de muertos en Chihuahua.

Chihuahua era un Estado pacífico, que Gober-
nantes corruptos trajeron y sembraron aquí a los
delincuentes les entregaron las plazas y hoy vivi-
mos las consecuencias, de eso es de lo único que
me arrepiento. Pues simple y sencillamente que y-
o entregué los Ceresos certificados, y los entregué
gobernados por el Gobierno no por los delincuentes,
y que Corral se los entregó a la delincuencia, nue-
vamente les dio los espacios.

Termina la cita textual del Sr. César Duarte.

– 44 –



Año II, Chihuahua, Chih., 7 de julio del 2023

Pues bien, como podrán observar compañeros y
compañeras diputados, el ex Gobernador César
Horacio Duarte Jáquez afirma que el aeropuerto
de Creel no se ha concluido porque infiere que
agarraron dinero y eso no permite que esté
terminada la obra.

También asegura tener conocimiento de quieres
robaron 200 fusiles del C-4 unas semanas antes de
que terminara su Gobierno. Quien Gobernaba era
Reyes Baeza.

También, asegura que otros Gobiernos vendieron
las plazas al crimen organizado, también asegura
que el dejo los Ceresos en orden y que otros
Gobiernos los corrompieron.

Las afirmaciones hechas por el ex Gobernador
César Horacio Duarte Jáquez resultan graves, muy
graves, gravísimas. Además, de ser tan graves
de alto perjuicio para todos los Chihuahuenses, el
ex Gobernador César Horacio Duarte Jáquez tenía
obligación de actuar, no de arrepentirse 7 años
después de no hacerlo.

Además, todos sabemos que la impunidad genera
la comisión de más delitos, la gravedad de los
supuestos delitos que él afirma que se cometieron,
y que el Duarte, de ser cierto, han hecho muchísimo
daño en los últimos 7años a nuestro Estado,
ane… además han causado muchas muertes de
los chihuahuenses como el mismo lo afirma.

Por eso de conformidad al artículo 316 de nuestro
Código Penal señala que se comete el delito
de encubrimiento por favorecimiento, quien tiene
conocimiento de la comisión de un delito que
se persigue de oficio y sin haber intervenido en
el mismo como autor cómplice interviniere con
posterior a su ejecución; ya sea: Absteniéndose
de denunciar el hecho o que no procure por los
medios lícitos que tenga a su alancé impedir la
consumación de los delitos.

Sin duda, por confesión expresa del exgobernador
César Horacio Duarte Jáquez posterior a la
comisión de los delitos, él sabía quiénes eran los

responsables, sobre todo del robo de 200 fusiles,
200 armas largas del propio C-4 y no hizo nada
porque se detuviera a esos delincuentes.

Si bien es cierto, podrán decir algunos juristas
ahorita que ya prescribió ese delito, pero no hay
resolución que haya prescrito y esos hechos apenas
los conocimos el 15 de junio de este año, hace 20
días, se debe abrir una carpeta de investigación,
ver qué fue lo que pasó y si hay prescripción o no
la Fiscalía es lo que te lo tendrá que decir en una
resolución.

Sabemos también que la impunidad genera y
genera más delincuencia, nuestro único propósito
de este exhorto es ayudar al combate de la
impunidad, a que haya cero impunidad en el Estado,
porque eso es lo que nos va a dar a ganar la paz
y recobrar la seguridad en nuestro querido Estado.

Les pido con la mayor sencillez voten por este
exhorto, son hechos que presumimos que se
cometió ese delito, desconocemos si se va a
aprobar o no se va a aprobar, pero lo que sí
sé es que como autoridades debemos descargar
nuestra conciencia y denunciarlos y que se abra la
carpeta de investigación. Es gravísimo haberse
dado cuenta que se robaron doscientas armas
largas, 200 fusiles, 200 rifles que pertenecían al
propio Gobierno que estaban en el C-4 y no haber
hecho nada; y esos fusiles provocaron muertes y
muertes de muchos Chihuahuenses.

Por lO anteriormente expuesto pido a este Honor-
able Congreso, a esta Diputación Permanente.

Único.- Exhortar a la Fiscalía General del Estado
de Chihuahua de que abra y radique una carpeta
de investigación en contra del ciudadano ex
Gobernador del Estado de Chihuahua César
Horacio Duarte Jáquez, por el probable delito
de Encubrimiento por favorecimiento, por hechos
narrados por el propio César Horacio Duarte Jáquez
el pasado 15 de junio del presente año entre las
2 y 3 de la tarde, ante abogados y periodistas de
esta Ciudad de Chihuahua, Chihuahua.
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DadoEn el Salón del Pleno del Congreso del Estado
a los 7 días del mes de julio del año 2023.

Económico.- Aprobado que sea túrnese a la
Secretaría para que elabore la minuta de acuerdo
correspondiente.

Atentamente. Un servidor,David Óscar Castrejón
Rivas.

Muchas gracias, Presidenta.

[Texto íntegro de la proposición con carácter de punto de

acuerdo presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE LA LXVII LEGISLATURA.

P R E S E N T E. -

El suscrito, david óscar castrejónrivas, en mi carácter de

Diputado de la Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua e integrante del Grupo

Parlamentario de Morena; con fundamento en lo dispuesto en

los artículos 167 fracción I, 169 y 174, de la Ley Orgánica

del Poder Legislativo, todos ordenamientos del Estado de

Chihuahua, acudo ante esta Honorable Asamblea Legislativa,

con objeto de exponer este exhorto con carácter de punto de

acuerdo consistente en lo siguiente.

”Exhortar a la Fiscalía General del Estado de Chihuahua,

que abra y radique una carpeta de investigación en contra

del ciudadano ex Gobernador del Estado de Chihuahua César

Horacio Duarte Jáquez, por el probable delito de Encubrimiento

por favorecimiento, por hechos narrados por el propio César

Horacio Duarte Jáquez el pasado 15 de junio del presente año

entre las 2 y 3 de la tarde, ante abogados y periodistas de

esta Ciudad de Chihuahua, Chihuahua”.

Fundando lo anterior en la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Como todos sabemos el ciudadano César Horacio Duarte

Jáquez, estuvo como Gobernador Constitucional de nuestro

Estado de Chihuahua del 2010 al año 2016.

Posterior a su gestión a los pocos días de haber terminado,

por razones desconocidas en ese momento, se observaron

fotografías de que había abandonado el Estado para irse a

radicar al vecino país de los Estados Unidos de América.

Posteriormente, se supo que se iniciaron carpetas de

investigación en su contra por los supuestos desvíos de

recursos durante su gobierno, carpetas de investigación

distintas a la carpeta de investigación que fue iniciada a

raíz de la denuncia del Lic. Jaime García Chávez.

Trascurridos algunos años, se obtuvo una orden para extraditar

de la Ciudad de Miami Florida, Estados Unidos al Sr. César

Horacio Duarte Jáquez para que enfrentará un juicio por

diversos delitos de desvíos de recursos.

Finalmente, el Sr. César Horacio Duarte Jáquez fue extraditado

el día 02 de junio de 2022, la detención que se hizo del Sr.

Duarte en el extranjero y lo que lleva recluido en prisión

preventiva en el CE.RE.SO. No. 1 de esta Ciudad de

Chihuahua, tiene una duración alrededor de tres años en

prisión preventiva.

De acuerdo a la narración antes hecha, él Sr. César Horacio

Duarte Jáquez tenía casi siete años sin hacer declaraciones

públicas a los medios de comunicación, sin embargo, el

pasado jueves 15 de junio de 2023 acepto una entrevista

con los abogados y periodistas Antonio Piñón y Fernando

Villarreal en su programa ”El Punto G de la Política” de las

2 a las 3 de la tarde. En dicha entrevista estuvo presente

el abogado defensor particular del ex mandatario en donde

hizo declaraciones que, en nuestra opinión, revela el posible

delito de encubrimiento por favorecimiento, como exponemos

a continuación: En primer lugar, es necesario que se atienda

las denuncias públicas que hizo de un supuesto maltrato en

el CE.RE.SO. de Chihuahua, que supuestamente existía un

complot para matarlo, que no existen mínimas condiciones de

atención médica y que tampoco hay una ambulancia para los

3,000 reclusos del Centro de Reinserción Social No. 1 para el

caso de una urgencia, creemos se tiene que atender eso.

Por otro lado, se debe investigar lo que dijo del Presidente

Estatal de los Derechos Humanos, que está de florero y

que resuelve con dos varas, una para favorecer a la titular

del Ejecutivo Estatal y otro diferente para resolver las quejas

presentadas por él, que se atienda su denuncia.

Empero por otro lado textualmente declaró, dijo:

”Mucha obra pública todavía no se puede terminar por razones
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verdaderamente vergonzantes, como el Aeropuerto de Creel

que es para que ya estuviera detonado el trismo en el estado

y que es una obra terminada”.

”No me arrepiento de no haber agarrado dinero como lo

hicieron otros”.

”Pero de lo que sí me arrepiento es no haber desenmascarado

a los desvergonzados aliados de la delincuencia, hubo y por

ahí algunos recordarán hubo unas semanas antes de entregar

mi Gobierno un robo en el C-4 de más de 200 fusiles, ahí debí

de haber procesado a quienes lo hicieron”.

”Entonces eso me llevó a impedir acciones que debí de haber

hecho, si es de lo único que me arrepiento es de no haber

metido a la cárcel a una bola de delincuentes, que después

han sido hasta candidatos, que les vendieron el Estado a

las bandas organizadas y que en este sentido hoy quieren

gozar de prestigio cuando saben perfectamente que son los

responsables de tantos miles de muertos en Chihuahua”.

”Chihuahua era un Estado pacífico, que gobernantes corruptos

trajeron y sembraron aquí a los delincuentes les entregaron

las plazas y hoy vivimos las consecuencias, de eso es de

lo único que me arrepiento”. ”Pues simple y sencillamente

que yo entregué los CE.RE.SO.s certificados, y los entregué

gobernados por el Gobierno no por los delincuentes, y que

Corral se los entregó a la delincuencia, nuevamente les dio los

espacios”.

Pues bien, como podrán observar compañeros y compañeras

diputados, el ex Gobernador César Horacio Duarte Jáquez

afirma que el aeropuerto de Creel no se ha concluido porque

infiere que agarraron dinero y eso no permite que esté

terminada la obra.

También asegura tener conocimiento de quieres robaron 200

fusiles del C-4 unas semanas antes de que terminara su

Gobierno.

Además, asegura que otros Gobiernos vendieron las plazas

al crimen organizado, también asegura que el dejo los

CE.RE.SO.s en orden y que otros Gobiernos los corrompieron.

Las afirmaciones hechas por el ex gobernador César Horacio

Duarte Jáquez resultan graves, además de graves de alto

perjuicio para todos los Chihuahuenses, el ex gobernador

César Horacio Duarte Jáquez tenía obligación de actuar, no

de arrepentirse 7 años después de no hacerlo.

Además, todos sabemos que la impunidad genera la comisión

de más delitos, la gravedad de los supuestos delitos que él

afirma que se cometieron, y que de ser cierto, han hecho

muchísimo daño en los últimos siete años a nuestro Estado,

además han causado la muerte de muchos chihuahuenses.

De conformidad al artículo 316 de nuestro Código Penal

comete el delito de encubrimiento por favorecimiento, se tiene

conocimiento de la comisión de un delito que se persigue de

oficio y sin haber intervenido en el mismo como autor cómplice

interviniere con posterior a su ejecución; ya sea:

Absteniéndose de denunciar el hecho o que no procure

por los medios lícitos que tenga a su alancé impedir la

consumación de los delitos. Así pues, si el exgobernador

César Horacio Duarte Jáquez tenía conocimiento de esos

hechos presuntamente delictivos y omitió denunciar, así mismo

no procuro por los medios lícitos a su alcance impedir que

se consumaran esos delitos y que no quedaran impunes, sin

duda, en nuestra opinión se tipifica el delito de encubrimiento

por favorecimiento.

Si bien es cierto, pueden señalar que dichos delitos quizá ya

prescribieron, sin embargo, no hay resolución de la Fiscalía ni

del Poder Judicial que determine si ya prescribieron o no, pues

apenas el pasado 15 de junio expreso a los chihuahuenses

esos presuntos hechos delictivos, de ser así, se tendrá que

estudiar si han prescrito o no esos delitos, ya que, al ser una

multiplicidad de hechos que al parecer encubrió, se debe de

contabilizar si efectivamente ya prescribieron o aún no han

prescrito.

Es por ello que hacemos el presente exhorto para coadyuvar

al combate al cero impunidad en nuestro Estado y contribuir a

que la sociedad Chihuahuense sepa que cualquiera que tenga

conocimiento de un delito debe denunciarlo, incluso, existe

la denuncia anónima, pero sobre todo, un funcionario público

conforme al Código Nacional de Procedimientos Penales esta

doblemente obligado a denunciar los hechos de que tenga

conocimiento de la posible comisión de un delito y en el

caso que nos ocupa, un ex Gobernador aún tiene una

mayor responsabilidad social y penal de denunciar hechos que

conozca de la comisión de un probable delito.
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Es por ello que presento el exhorto que hoy nos ocupa

esperando que voten en favor de este exhorto donde no

estamos prejuzgando, simplemente que se abra la carpeta de

investigación, que se investiguen si son ciertos o falsos los

hechos que aquí se narran, y analizar si ya prescribieron o no

prescribieron o si son motivos de fincar alguna responsabilidad

al ex Gobernador César Horacio Duarte Jáquez.

Por lo anteriormente expuesto pido.

UNICO. - Exhortar a la Fiscalía General del Estado de

Chihuahua de que abra y radique una carpeta de investigación

en contra del ciudadano ex Gobernador del Estado de

Chihuahua César Horacio Duarte Jáquez, por el probable delito

de Encubrimiento por favorecimiento, por hechos narrados por

el propio César Horacio Duarte Jáquez el pasado 15 de junio

del presente año entre las 2 y 3 de la tarde, ante abogados y

periodistas de esta Ciudad de Chihuahua, Chihuahua.

DADO En el Salón del Pleno del Congreso del Estado a los

siete días del mes de julio del año 2023.

ECONOMICO.- Aprobado que sea túrnese a la Secretaría para

que elabore la Minuta de Acuerdo correspondiente

Atentamente. david óscarcastrejónrivas, Diputado plurinominal

de la bancada Morena de la LXVIII Legislatura].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias…

Gracias, Diputado.

¿Desea hacer uso la voz, Diputado De la Rosa?

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Pero sí que en… en forma de moción
para pedirle al Diputado que eh… este que la
solicitud de… de acuerdo incluya que se abran las
carpetas para ver quiénes son los que se robaron
las armas, es si no nada más abrir contra Duarte,
sino que se abran todas las investigaciones que
deriven de esas afirmaciones incluyendo los que
puedan ser de competencia Federal.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Sí quiere contestarle.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Con mucho gusto, maestro De la Rosa
agregamos eso.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Gracias.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Es na… nada más que es una
moción, es una moción que hace el Diputado
tendremos que someter la votación, lo que yo le
he preguntado a usted tengo entendido escuché
su esté su exhorto y ya venía incluido que se
investigara ya… ya digo yo… yo Considero que
ya viene incluido en su … y de, pero… pero es una
emoción que yo tengo que someter a votación, yo
nomás quería que aclarar por ahí que ya viene que
es parte de su exposición.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Eso ya viene incluido maestro, en el
exhorto, en la parte del exhorto.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: En… en el decreto no, lic., discúlpeme.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Sí… si gusta lo sometemos a… a
votaciones esa moción…

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: No, no.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: De abrir carpetas de investigación para
los probables rateros de esos doscientos fusiles.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Sí, para todos los posibles responsables
de los delitos nada más.

- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Y que se incluya a la Fiscalía de la…
General de laRepública.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Sí claro.
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- El C. Dip. David Óscar Castrejón Rivas.-
MORENA: Muy bien.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Entonces sometemos a…

Vamos a someter a votación el exhorto que propone
el Diputado De la Rosa Hickerson, por lo que solicito
a la primer…

¿Desea hacer uso de la palabra Diputado Piñón?

No, verdad.

Este a la Primera Secretaria actué en consecuencia,
en relación a la moción presentada por el Diputado
De la Rosa Hickerson.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con gusto, Diputada
Presidenta.

Procederemos a la votación de la moción
presentada por el Diputado Gustavo De la Rosa.

Se abre el sistema de voto electrónico.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Pregunto a quienes están en la modalidad de
acceso remoto para que manifiesten de viva voz
el sentido de su voto.

Diputado Edgar José Piñón Domínguez.

No se escuchó, Diputado Piñón.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
En contra, Diputada.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias, Diputado.

Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.-
P.A.N.: A favor.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,

Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias, Diputada.

¿Algún Diputado… Diputado que falte de emitir el
voto?

Se cierra el sistema de voto electrónico.

Informo a la Presidencia que se han manifestado 3
votos a favor y uno en contra respecto de la moción
presentada por el Diputado De la Rosa.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA:Pobre Peniche.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: A ver me repiten la votación porfis,
porque parece ser que no alcanza el quorum.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Sí, Diputada.

Tres a favor, uno en contra y cero abstenciones.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Falta mi voto.

Sí o no.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Sí.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: ¿Que ya no se prendió el sistema?

Sí puede registrarse Secretaria, por favor mi voto a
favor.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con gusto, Presiden-
ta.

4 a favor, uno en contra y cero abstenciones de la
moción.

[Se manifiestan 4 votos a favor, emitidos por las diputadas:

Rosa Isela Martínez Díaz (PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez

(PAN), Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN) y Adriana

Terrazas Porras (MORENA).

1 (uno) en contra, expresado por el Diputado Edgar José Piñón
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Domínguez (PRI).

4 no registrados, de las legisladoras: Andrea Daniela Flores

Chacón (PAN), Ana Georgina Zapata Lucero (PRI), Jael

Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar Morales (PRI), las 2 últimas

justificaron su inasistencia.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Se aprueba la moción presentada
por el Diputado De la Rosa Hickerson.

Ahora pasaremos a la votación del exhorto del
Diputado Castrejón, por lo que solicito la Primera
Secretaria actúe en consecuencia.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con su permiso,
Diputada Presidenta.

Diputadas y diputados presentes en el Recinto,
favor de expresar el sentido de su voto presionando
el botón correspondiente de su pantalla.

Se abre sistema de voto electrónico.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Pregunto a quienes están en la modalidad de
acceso remoto para que manifiesten de viva voz
es sentido de su voto.

Diputado Edgar José Piñón Domínguez.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
A favor, Diputada.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias, Diputado.

Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino.-
P.A.N.: A favor, Diputada.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias, Diputada.

¿Algún Diputado o Diputada que falte de emitir su

voto?

Ciérrese el sistema de votación electrónica.

Informo a la Presidencia que se han manifestado 5
votos a favor, cero en contra y cero abstenciones
respecto del punto de acuerdo presentado por el
Diputado Oscar Castrejón.

[Se manifiestan 5 votos a favor, emitidos por las y los diputados:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Edgar José Piñón

Domínguez (PRI) y Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN).

1 (una) abstención de la Diputada Adriana Terrazas Porras

(MORENA).

3 no registrados, de las legisladoras: Ana Georgina Zapata

Lucero (PRI), Jael Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar Morales

(PRI), las 2 últimas justificaron su inasistencia.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Se aprueba el acuerdo en todos sus
términos.

[Texto del Acuerdo No. 660/2023 II D.P.]:

ACUERDO No. LXVII/PPACU/0660/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA

SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL,

A C U E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

a la Fiscalía General del Estado de Chihuahua, para que

abra y radique una carpeta de investigación en contra del

ciudadano ex Gobernador del Estado de Chihuahua, César

Horacio Duarte Jáquez, por el probable delito de encubrimiento

por favorecimiento, por hechos narrados por el propio César

Horacio Duarte Jáquez, el pasado 15 de junio del presente

año, entre las 2 y 3 de la tarde, ante abogados y periodistas

de esta ciudad de Chihuahua, Chihuahua.

SEGUNDO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del

Honorable Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta
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respetuosamente a la Fiscalía General de la República,

para que se integren carpetas de investigación en contra de

los probables responsables de los delitos de competencia

federal, en relación con los hechos que se mencionan en la

Proposición que da origen al presente Acuerdo.

TERCERO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a las

autoridades antes mencionadas, para su conocimiento y los

efectos a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

PRESIDENTA, DIP. ADRIANA TERRAZAS PORRAS;

SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE PEREDA GUTIÉRREZ;

SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA ZAPATA LUCERO].

[Nota: Se incorpora a la sesión de manera presencial, la

Diputada Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN).]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Se concede la palabra el Diputado
Edgar José Piñón Domínguez.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Muchas gracias, Presidenta.

Con su permiso.

Honorable Congreso del Estado de Chihuahua.

Los suscritos, Edgar José Piñón Domínguez y Luis
Alberto Aguilar Lozoya, diputados de la Sexagésima
Séptima Legislatura del Honorable Congreso del
Estado, integrantes de las Fracciones Parlamen-
tarias del Partido Revolucionario Institucional y Par-
tido Acción Nacional, respectivamente con funda-
mento en el artículo 68, fracción I de la Constitu-
ción Política del Estado y 167, fracción I y 168 de
la Ley Orgánica del Poder Legislativo para el Es-
tado de Chihuahua, comparezco ante esta Hono-
rable Representación Popular a someter a su con-
sideración Proposición con carácter de punto de
acuerdo, a fin de exhortar al Poder Ejecutivo Fed-
eral a través de la Comisión Nacional del Agua,
para que rectifique el modelo matemático de uso,
aprovechamiento y distribución de las aguas super-

ficiales de la cuenca del río Bravo, al considerarse
que son inviables, atemporales e injustos para ll-
evar a cabo la gestión del agua del Estado de
Chihuahua, lo anterior bajo la siguiente

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Cuando nos referimos a la distribución superfi-
cial del agua debemos considerar que conceptual-
mente, es el comportamiento hidrológico el que de-
termina la disponibilidad natural de agua que puede
ser distribuida, en tanto que las políticas de op-
eración establecen la parte del volumen aprovech-
able.

Nuestras presas son estructuras que permiten
almacenar y regularizar el escurrimiento en la
cuenca; estos sistemas de presas se interconectan
mediante cauces naturales, por lo que tanto las
presas como los cauces, son elementos claves en
la modelación de la distribución de agua en una
cuenca.

Es decir, que con el fin de manejar el agua
almacenada en las presas de Chihuahua de manera
integral y procurando evitar conflictos asociados a
la escasez y/o la abundancia del recurso en la
región, la Comisión Nacional del Agua, mediante
el Organismo de Cuenca Río Bravo, y con el
respaldo de otras instancias federales, desde hace
años promueve acciones consensuadas de carácter
temporal.

Así, el trasvase de agua de cualquier presa no
es una decisión unilateral, y está estipulado en
la Ley de Aguas Nacionales y su reglamento,
instrumentos legales que la Conagua debe acatar
en todo momento.

Adicionalmente, para la distribución del agua
se utiliza el modelo matemático de uso,
aprovechamiento y distribución de las aguas
superficiales de la cuenca del río Bravo, una
herramienta de apoyo a la toma de decisiones,
producto de un esfuerzo conjunto entre usuarios y
autoridades.

En cuanto a los volúmenes de agua que se
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almacenan en presas internacionales, así como
los que discurren por el cauce del río Bravo,
permanentemente la Comisión Internacional de
Límites y Aguas (CILA) lleva un control riguroso
y la contabilidad de los caudales que pertenecen a
cada país.

Lo que se mantiene como un elemento que debería
brindar plena confianza sobre el manejo de datos
y certeza sobre la medición de los caudales
transitados a los usuarios, debido a que permite
disponer de información fiel, respecto del agua que
corresponde para los diversos usos, así como la
destinada al Tratado Internacional de 1944.

No obstante, el recién aprobado modelo matemático
en la Ciudad de Monterrey en días pasados
representa una incongruencia para lo cual se
crearon estos mecanismos; pues esto no estos no
incurren en el mínimo de los parámetros necesarios
para designar dichas mediciones para la extracción
de agua proveniente de las presas Chihuahuenses.

Como punto inicial; el modelo na… matemático fue
diseñado con bases en cifras de 1950 a 2008 en
cuanto a las precipitaciones pluviales; asimismo
omite temas como el cambio climático, el aumento
de la densidad poblacional en los últimos 15 años
y la contaminación de los mantos freáticos en
chihuahua.

Dicho modelo validado por mayoría en la Comisión
de Vigilancia de dicho Consejo, no solo se mostró
parcial, puesto que inicialmente sí incluía todas las
presas de la cuenca del río Bravo, y ahora se
ha acotado exclusivamente trasvasar las presas de
Chihuahua; para abonar al tratado internacional;
como a otros Estados.

A su vez, resulta inviable, técnica y jurídicamente
pues incumple el ciclo quinquenal al buscar que
sea de forma anual, decisión que no se apega a
la evidencia científica, y formulación inconsistente,
además de nose… de no considerar el crecimiento
demográfico, ni cifras actuales, violentando los
acuerdos y derechos históricamente acordados.

Considerando que las aguas superficiales de la
cuenca del río Bravo son de vital importancia para el
desarrollo económico, social y ambiental de nuestra
región, es imperativo que el modelo matemático
utilizado por CONAGUA refleje de manera precisa
y equitativa la realidad y las necesidades de los
habitantes de Chihuahua.

Es decir, precisamos de un modelo matemático que
de certidumbre a todas las partes.

Es fundamental que dicho modelo considere
variables adicionales que hasta el momento
no han sido tomadas en cuenta, como el
porcentaje de lluvias, el crecimiento poblacional y
la contaminación de los mantos friáticos en nuestra
entidad.

Es necesario que el dicho modelo matemático
incorpore el porcentaje de lluvias de manera
adecuada. Las precipitaciones pluviales son un
factor determinante en la disponibilidad de agua en
la cuenca del río Bravo, por lo que su inclusión
en el modelo permitiría una gestión más eficiente y
precisa de los recursos hídricos. Esto contribuiría a
evitar situaciones de escasez o sobreexplotación, y
garantizaría una distribución equitativa y sostenible
de las aguas superficiales.

Asimismo, tome en cuenta la contaminación de los
mantos freáticosen Chihuahua. La presencia de
sustancias nocivas en los acuíferos representa una
amenaza para la calidad y disponibilidad del agua
en la región.

El crecimiento poblacional es una variable de
gran relevancia que debe ser considerada en el
modelo matemático. El incremento demográfico
en Chihuahua y las necesidades asociadas al
desarrollo urbano, agrícola e industrial tienen un
impacto directo en la demanda de agua. Por lo
tanto, es crucial que el modelo refleje de manera
precisa las proyecciones de crecimiento poblacional
y su impacto en el uso y aprovechamiento de los
recursos hídricos.

Si pir… si permitimos que este modelo matemático
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sea la base reglamentaria para extraer el agua
de nuestras presas, se estaría propiciando la
desaparición del sistema productivo agropecuario
de la región centro sur de Chihuahua.

Esto resulta una injusticia para los agricultores y
familias del Estado, mientras el Estado se han
detectado por ape… se ha eh… destacado por
apegarse a un plan hídrico 2040, con reglas
de operación apegadas a la conciencia para la
distribución, optimización y cuidado del agua; la
federación sin plena conciencia de la realidad que
viven los chihuahuenses, instrumentan mecanismos
que solo estrangulan y afectan a Chihuahua.

Pues si de algo estamos conscientes es del estrés
hídrico que tiene nuestra entidad, y al cual siempre
hemos eh… hecho frente para mantener la vida
y dinamismo social además de económico de la
región centro sur del Estado.

Pedimos desde esta tribuna a los miembros del
Consejo de Cuenca del Río Bravo un trato justo, y
equitativo para los chihuahuenses, pues se necesita
un ordenamiento que se cumpla y aplique de
acuerdo a términos y necesidades que brinden
certidumbre científica a la ciudadanía, pues no se
pueden tomar decisiones basadas en un modelo
matemático que no está en el centro del problema
y no brinda certeza a todos los involucrados; muy
en especial a la gente de Chihuahua.

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter
a consideración de esta soberanía, el presente
proyecto con carácter de proposición con carácter
de punto de

ACUERDO

Único.- Se exhorta al Poder Ejecutivo Federal
a través de la Comisión Nacional del Agua,
a que rectifique el modelo matemático de
uso, aprovechamiento y distribución de las
aguas superficiales de la cuenca del río
Bravo, aprobadas el pasado 23 de junio del
presente año; considerando variables como
las precipitaciones pluviales, el crecimiento

poblacional y la contaminación de los mantos
freáticos. Además, exigimos transparencia,
equidad, participación ciudadana y consideración
de los impactos socioeconómicos y ambientales en
la toma de decisiones relacionadas con el agua.

Económico.- Aprobado que sea, túrnese a la
Secretaría para que se elabore la minuta en los
términos correspondientes, así como remita copia
de este a las autoridades competentes para los
efectos que haya lugar.

Dado en el Palacio Legislativo del Estado de
Chihuahua, a los 07 días del mes de julio del 2023.

Atentamente, Diputado Luis Alberto Aguilar Lozoya
del Partido Acción Nacional y el de la voz, Diputado
Edgar José Piñón Domínguez del Partido de
Revolucionario Institucional.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

[Texto íntegro de la proposición con carácter de punto de

acuerdo presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE CHIHUAHUA.

P R E S E N T E. -

Los suscritos, Edgar José Piñón Domínguez y Luis Alberto

Aguilar Lozoya, Diputados de la Sexagésima Séptima

Legislatura del H. Congreso del Estado, integrantes de

las Fracciones Parlamentarias del Partido Revolucionario

Institucional y Partido Acción Nacional, respectivamente con

fundamento en el artículo 68 Fracción I de la Constitución

Política del Estado y 167 fracción I y 168 de la Ley Orgánica del

Poder Legislativo para el Estado de Chihuahua, comparezco

ante esta Honorable Representación Popular a someter a su

consideración Proposición con carácter de Punto de Acuerdo,

a fin de exhortar al Poder Ejecutivo Federal a través de la

Comisión Nacional del Agua, para que rectifique el Modelo

Matemático de Uso, Aprovechamiento y Distribución de las

aguas superficiales de la cuenca del río Bravo, al considerarse

que son inviables, atemporales e injustos para llevar a cabo la

gestión del agua del estado de Chihuahua, lo anterior bajo la

siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:
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Cuando nos referimos a la distribución superficial del

agua debemos considerar que conceptualmente, es el

comportamiento hidrológico el que determina la disponibilidad

natural de agua que puede ser distribuida, en tanto que

las políticas de operación establecen la parte del volumen

aprovechable.

Nuestras presas son estructuras que permiten almacenar y

regularizar el escurrimiento en la cuenca; estos sistemas de

presas se interconectan mediante cauces naturales, por lo que

tanto las presas como los cauces, son elementos claves en la

modelación de la distribución de agua en una cuenca.

Es decir, que con el fin de manejar el agua almacenada en

las presas de Chihuahua de manera integral y procurando

evitar conflictos asociados a la escasez y/o la abundancia del

recurso en la región, la Comisión Nacional del Agua (Conagua),

mediante el Organismo de Cuenca Río Bravo (OCRB), y con

el respaldo de otras instancias federales, desde hace años

promueve acciones consensuadas de carácter temporal.

Así, el trasvase de agua de cualquier presa no es una decisión

unilateral, y está estipulado en la Ley de Aguas Nacionales

y su reglamento, instrumentos legales que la Conagua debe

acatar en todo momento.

Adicionalmente, para la distribución del agua se utiliza el

Modelo Matemático de Uso, Aprovechamiento y Distribución

de las aguas superficiales de la cuenca del río Bravo, una

herramienta de apoyo a la toma de decisiones, producto de un

esfuerzo conjunto entre usuarios y autoridades.

En cuanto a los volúmenes de agua que se almacenan en

presas internacionales, así como los que discurren por el cauce

del río Bravo, permanentemente la Comisión Internacional

de Límites y Aguas (CILA) lleva un control riguroso y la

contabilidad de los caudales que pertenecen a cada país.

Lo que se mantiene como un elemento que debería brindar

plena confianza sobre el manejo de datos y certeza sobre la

medición de los caudales transitados a los usuarios, debido

a que permite disponer de información fiel, respecto del agua

que corresponde para los diversos usos, así como la destinada

al Tratado Internacional de 1944.

No obstante, el recién aprobado Modelo Matemático en

la ciudad de Monterrey en días pasados representa una

incongruencia para lo cual se crearon estos mecanismos; pues

estos no incurren en el mínimo de los parámetros necesarios

para designar dichas mediciones para la extracción de agua

proveniente de las presas Chihuahuenses.

Como punto inicial; el modelo matemático fue diseñado con

base en cifras de 1950 a 2008 en cuanto a las precipitaciones

pluviales; asimismo omite temas como el cambio climático, el

aumento de la densidad poblacional en los últimos 15 años y

la contaminación de los mantos freáticos en chihuahua.

Dicho modelo validado por mayoría en la Comisión de

Vigilancia de dicho Consejo, no solo se mostró parcial,

puesto que inicialmente sí incluía todas las presas de la

cuenca del río Bravo, y ahora se ha acotado exclusivamente

trasvasar las presas de Chihuahua; para abonar al tratado

internacional; como a otros estados.

A su vez, resulta inviable, técnica y jurídicamente pues

incumple el ciclo quinquenal al buscar que sea de forma

anual, decisión que no se apega a la evidencia científica,

y formulación inconsistente, además de no considerar el

crecimiento demográfico, ni cifras actuales, violentando los

acuerdos y derechos históricamente acordados. Considerando

que las aguas superficiales de la cuenca del río Bravo son

de vital importancia para el desarrollo económico, social y

ambiental de nuestra región, es imperativo que el modelo

matemático utilizado por CONAGUA refleje de manera precisa

y equitativa la realidad y las necesidades de los habitantes de

Chihuahua.

Es fundamental que dicho modelo considere variables

adicionales que hasta el momento no han sido tomadas

en cuenta, como el porcentaje de lluvias, el crecimiento

poblacional y la contaminación de los mantos freáticos en

nuestra entidad.

Es necesario que el dicho modelo matemático incorpore el

porcentaje de lluvias de manera adecuada. Las precipitaciones

pluviales son un factor determinante en la disponibilidad de

agua en la cuenca del río Bravo, por lo que su inclusión en

el modelo permitirá una gestión más eficiente y precisa de

los recursos hídricos. Esto contribuirá a evitar situaciones

de escasez o sobreexplotación, y garantizará una distribución

equitativa y sostenible de las aguas superficiales. Asimismo,

tome en cuenta la contaminación de los mantos freáticos

en Chihuahua. La presencia de sustancias nocivas en
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los acuíferos representa una amenaza para la calidad y

disponibilidad del agua en la región.

El crecimiento poblacional es una variable de gran relevancia

que debe ser considerada en el modelo matemático. El

incremento demográfico en Chihuahua y las necesidades

asociadas al desarrollo urbano, agrícola e industrial tienen

un impacto directo en la demanda de agua. Por lo tanto,

es crucial que el modelo refleje de manera precisa las

proyecciones de crecimiento poblacional y su impacto en el

uso y aprovechamiento de los recursos hídricos.

Si permitimos que este modelo matemático sea la base

reglamentaria para extraer el agua de nuestras presas, se

estaría propiciando la desaparición del sistema productivo

agropecuario de la región centro sur de Chihuahua.

Esto resulta una injusticia para los agricultores y familias del

estado, mientras el estado se ha destacado por apegarse a

un plan hídrico 2040, con reglas de operación apegadas a

la conciencia para la distribución, optimización y cuidado del

agua; la federación sin plena conciencia de la realidad que

viven los chihuahuenses, instrumentan mecanismos que solo

estrangulan y afectan a Chihuahua.

Pues si de algo estamos conscientes es del estrés hídrico

que tiene nuestra entidad, y al cual siempre hemos hecho

frente para mantener la vida y dinamismo social además de

económico de la región centro sur del estado.

Exigimos desde esta tribuna a los miembros del Consejo de

Cuenca del Río Bravo un trato justo, y equitativo para los

chihuahuenses, pues se necesita un ordenamiento que se

cumpla y aplique de acuerdo a términos y necesidades que

brinden certidumbre científica a la gente, pues no se pueden

tomar decisiones basadas en un modelo matemático que no

está en el centro del problema y no brinda certeza a todos los

involucrados; muy en especial al pueblo de Chihuahua

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a

consideración de esta soberanía, el presente proyecto con

carácter de:

PROPOSICIÓN DE PUNTO DE ACUERDO

ÚNICO. - Se exhorta al Poder Ejecutivo Federal a través de

la Comisión Nacional del Agua, a que rectifique el Modelo

Matemático de Uso, Aprovechamiento y Distribución de las

aguas superficiales de la cuenca del río Bravo, aprobadas el

pasado 23 de junio del presente año; considerando variables

como las precipitaciones pluviales, el crecimiento poblacional

y la contaminación de los mantos freáticos. Además,

exigimos transparencia, equidad, participación ciudadana y

consideración de los impactos socioeconómicos y ambientales

en la toma de decisiones relacionadas con el agua.

ECONÓMICO. - Aprobado que sea, túrnese a la Secretaría

para que se elabore la minuta en los términos correspondientes,

así como remita copia de este a las autoridades competentes

para los efectos que haya lugar.

Dado en el Palacio Legislativo del Estado de Chihuahua, a los

07 días del mes de julio del dos mil veintitrés.

ATENTAMENTE, DIP. EDGAR JOSÉ PIÑÓN DOMÍNGUEZ

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, DIP.

LUIS ALBERTO AGUILAR LOZOYA PARTIDO ACCIÓN

NACIONAL].

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.

Procederemos a la votación para lo cual solicito…
perdón.

Sí, Diputada.

Adelante.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz.- P.A.N.:
Gracias.

Solo para pedirle al Diputado Piñón si puede sumar
al Grupo Parlamentario del PAN a su iniciativa.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada.

Diputado Piñón.

La Diputada Isela Martínez pide que si puede eh…
agregar al al… al Partido Acción Nacional a su
iniciativa.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Con mucho gusto, Diputada.
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Muchas gracias.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias.

Diputado Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo por
favor.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Yo quisiera hacer uso de la palabra para
argumentar sobre el posicionamiento del Diputado
Piñón Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Sí, ¿lo puedo hacer desde aquí desde
mi lugar?

¿Si me lo permite?

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Donde usted gus…

Donde usted guste.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Gracias.

Miren a mí me parece que es importante
que avancemos de una manera técnica en la
reglamentación del vital líquido, eh… porque
desafortunadamente lo establecido en el tratado
del 44, eh… no permite el que podamos
nosotros determinar muchísimas cosas y entonces
la reglamentación se vuelve necesaria. Y esa
reglamentación eh… en mucho se debe basar
en un modelo matemático, un modelo matemático
que no se está trabajando en el 2023, que no
se está trabajando en el 2022, que no se está
trabajando desde 2018, modelo matemático que
se está trabajando desde el 2008, y que ha ido
avanzando a cuentagotas, y que urge que lo
concluyamos, y que yo estoy de acuerdo con el
promovente de que debe ser con transparencia,
pero también estoy de acuerdo en que debe ser
con elementos técnicos, porque imaginen ustedes

que hagamos un modelo matemático los políticos,
en lugar de los técnicos, ¿qué matemática daría ese
modelo matemático? si lo hacemos bajo premisas
políticas.

Tenemos que tener un modelo matemático que
reg… que reglamente la distribución del agua con
elementos técnicos, la UACH, la Universidad de
Chihuahua desde 2018, a petición del Consejo
de Cuenca ha estado apoyando a este modelo
matemático. El IMTA el Instituto Mexicano de
Tecnología al Agua ha estado apoyando y ha
aportado a ese modelo matemático, y en esas
cuestiones yo estoy de acuerdo con el Diputado
Piñón. En lo que no estoy de acuerdo, es en que se
pida a esta Soberanía que se exhorte al Presidente
de la República y a la Comisión Nacional del Agua
por el modelo matemático, por una sencilla razón.

Ese modelo matemático al que se refiere el
promovente no lo expide el Presidente de la
república, ni lo expide la Conagua; es un modelo
matemático que, para empezar todavía no está
firme, está en proceso y le compete al Consejo
de Cuenca del Río Bravo; que está formado por
autoridades de 5 entidades Nuevo León, Coahuila,
Durango, eh… Chihuahua y Tamaulipas.

Ese consejo de Cuenca es el que establece
esas reglas y reglamenta y procura el modelo
matemático, y es en la instancia donde se está
trabajando este modelo matemático, porque otra
cuestión que me parece necesario precisar a esta
soberanía, es que ese modelo matemático no está
concluido, contrario a lo que se nos expresa. El…
hay un proyecto que hace la Comisión de Vigilancia
que pertenece al Consejo de Cuenca, y el consejo
de Cuenca tiene pendiente todavía sucesión, para
aprobar o no o hacerle modificaciones al proyecto
que realizó la Comisión de Vigilancia.

Es decir, nosotros estaríamos como Legislatura en
caso de aprobar en estos términos lo que plantea
el Diputado Piñón, pues realizando dos cosas.

Primero pues exhibiéndonos que no conocemos
cuál es el funcionamiento del Consejo de Cuenca,
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de su competencia, y de Conagua y del Gobierno
Federal, pues entonces no lo conocemos, entonces
no nos hemos metido a estudiarlo cómo funciona.

Y dos, estarían y me parece más grave, estaríamos
desaprovechando la oportunidad para incidir en
donde realmente se va a decidir el modelo
matemático, el modelo matemático se va a
decidir en el Consejo de Cuenca compañeras y
compañeros, ahí es, porque esa es su competencia
y todavía no está decidido para aquellos o aquellas
compañeras y compañeros que piensen que es un
modelo que ya está aprobado; hay un proyecto del
Consejo de Vigilancia incidamos, vayamos al co…
al Consejo y demostremos que le faltan en todo
caso, suponiendo sin conceder que así sea, las
variables que establece el Diputado Piñón, porque
si entonces solamente mandamos un exhorto a
donde ni siquiera va a ser, porque Conagua ya
aplicará ese modelo una vez que el Consejo de
Cuenca lo apruebe, todavía no lo aprueba, todavía
tiene posibilidades de modificación. Entonces
si en realidad queremos hacer las cosas bien
a incidir pues vayamos al Consejo de Cuenca,
digamos técnicamente cuáles son las cuestiones
que nos parecen incorrectas en el proyecto de
modelo planteado por la Comisión de Vigilancia,
llevemos al área técnica y demostremos eso, y
entonces sí, seguramente cuando se emita el
modelo matemático pues tendremos un ma… un
modelo más apegado a lo que consideramos la
realidad hídrica de toda la Cuenca y en donde ella
está el Estado de Chihuahua. Pero si no hacemos
eso, y si solamente decimos oye Conagua deja de
aplicar el modelo de Cuenca, pues Conagua nos
va a decir; va pues no se pusieron estudiar los
Diputados de Chihuahua, porque todavía no hay
consejo… no todavía no hay modelo matemático,
porque el consejo de Cuenca todavía no lo aprueba
y porque pues yo no puedo aplicar un modelo
matemático que el consejo de Cuenca no me haya
aprobado, todavía no está.

Entonces yo sugeriría, ya sea que el Diputado
promoven… los diputados promoventes, eh… así
lo decidan, pues que hagamos las modificaciones

para que esa incidencia que buscamos vaya al ente
competente que afortunadamente a este momento
y seguramente hasta antes de octubre no, todavía
no emite el modelo, hay un proyecto, entonces
todavía podemos incidir, todavía podemos decir le
faltan estas cuestiones al proyecto de modelo que
se está manejando, para que cuando se reúne
el consejo, porque el consejo no se ha reunido,
solo se ha reunido la Comisión, yo entiendo que
puede parecer técnico pero así es, entonces sí
las propuestas de Chihuahua, de Durango, de
Coahuila, de Tamaulipas y de Nuevo León estén
contenidas en la propuesta y el Consejo tenga más
elementos para emitir un modelo que nos permita
reglamentar el uso del agua, pero si no lo hacemos
de esa forma pues vamos, hagan de cuenta que
estamos pidiendo tortillas en la ferretería con…
disculpen el ejemplo ósea hay que ir al Consejo
donde se va decidir ese modelo.

Conagua ahorita simplemente pues nos diría, pues
no verdad, porque yo todavía no tengo un modelo.
Por cierto, Conagua no tiene voto en el consejo
de Cuenca, es un ente que puede acudir solo con
voz, los que tienen voto en el consejo de Cuenca
solo son las autoridades representantes de los 5
Estados o entidades que ya les mencioné, y lo digo
porque eso refuerza el argumento que estoy dando
de que donde debemos de ir, y donde debemos
incidir, y la representación de chi… del Gobierno
del Estado de Chihuahua lo ha estado haciendo,
en ese sentido es en el Consejo de Cuenca.
Lo único que considero que debe hacer, es que
debemos hacerlo con mayores elementos técnicos.
Insisto, desde el 2018 la Universidad Autónoma
de Chihuahua le ha aportado a esa Comisión los
elementos técnicos, junto con el Instituto Mexicano
de Tecnología al Agua elementos para poder tener
un modelo que nos reglamente y nos evite conflictos
en la distribución del agua.

Muchas gracias, Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.
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¿Eh… entonces usted está haciendo una moción
Diputado?

En el sentido de que se regrese a comisión para
que se… se haga un estudio.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Pues mire puede… puede ser una
moción, si lo quieren regresar a comisión, pero
como siempre plantea regresarlo a comisión
pareciera que las cosas se obstaculizan.

Yo le propondría a él… a los promoventes que
exhortemos al Consejo de Cuenca, porque al
final ahí, es donde se va a autorizar o no el
proyecto de modelo matemático que ahorita está
en controversia.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Me queda claro.

Diputado Edgar Piñón, adelante.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Sí, muchas gracias, Presidenta.

Primero que nada, celebro dos cosas, una que
el Diputado Edin Cuauhtémoc eh… reconozca que
debe de ser precisamente eh… la técnica, debe
ser precisamente un criterio científico, el que deba
de definir la situación de algo tan sensible para
el pueblo de Chihuahua como es el tema del
agua. Porque no hay un antecedente previo en
el Partido al que él pertenece y del Gobierno al
que este partido pertenece, donde se haya tomado
decisiones, precisamente bajo estos criterios; y
ha habido criterios deliberativos que han afectado
profundamente al pueblo de Chihuahua.

Eh… efectivamente han participado investigadores
de la Universidad Autónoma de Chihuahua que,
por cierto, han sido rechazadas algunas de las
aportaciones técnicas en el consejo de Cuenca
por estos investigadores, en el caso de el
IMTA pues eh… va a ser muy difícil que sigan
participando porque es uno de los organismos que
la 4T desapareció. Era un Instituto Nacional de

Investigación del Agua y pues en el decretazo
este quisieron en el Senado de la República lo
desaparecieron, entonces veo complejo que… que
ellos puedan aportar.

Yo simplemente quiero comentar el experto va
dirigido a Conagua para que intervenga en base
a sus a facultades, facultades técnicas, facultades
jurídicas eh… y facultades de poder impulsar,
porque yo coincido, yo coincido esta no debe ser
una agenda política, es una agenda técnica, es
una agenda científica y el modelo y expresado por
técnicos tiene imprecisiones. Por ello es que va
dirigido al Consejo Nacional del Agua, a Conagua.

Con mucho gusto, agrego al eh… Consejo de
Cuenca, eh… acepto la petición que me hace el
Diputado Edin Cuauhtémoc para que esto llegue
también al Consejo de Cuenca y con ello al COVI,
a la Comisión de Vigilancia eh… y que se puedan
tomar estas aportaciones, se puedan hacer estas
reconsideraciones, porque efectivamente es un
modelo que está en construcción, pero que en la
pasada sesión y si él tuvo la oportunidad de verla,
en la Ciudad de Monterrey, fueron rechazados
argumentos técnicos de criterios que perjudicaban
al Estado de Chihuahua en base a la definición de
este modelo matemático. Es por ello que estamos
haciendo esta petición y esta solicitud desde el
Congreso del Estado y que mi compañero el
Diputado Aguilar y un servidor estamos presentando
esta proposición.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.

Diputado eh… Cuauhtémoc Estrada, por favor.

Micrófonos y son… ah.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Gracias, Presidenta.

Eh… primero precisar eh… que cuando manejamos
información en un tema tan sensible como el agua,
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debemos ser sumamente responsables Presidenta,
eh… y cuando nosotros promovemos un tema
eh… y se lo prom… se lo planteamos al pleno
o a la permanente, eh… esa responsabilidad de
ser extrema; porque yo estoy seguro que ustedes
parten de la buena fe de nosotros los promoventes,
y de que les estamos dando la información correcta.

El IMTA no ha desaparecido, el IMTA sigue está
dentro de esa iniciativa de 17 organismos de
simplificación administrativa, no de desaparición,
entonces me parece que es un tema que debe
aclararse dado lo que manifestó el Diputado Piñón,
porque, pues imagínese le estamos encargando
algo a un ente que no existe, sí existe, ahí está. Y
dos, eh… pues yo no puedo consentir que se diga
que es nuestro movimiento y nuestro Partido el que
no ha aportado al tema del agua.

El principal problema del tema del agua compañeras
y compañeros, es la sobreexplotación, el principal
problema del agua que tenemos en Chihuahua,
en Tamaulipas, en Coahuila, es que hemos
sobreexplotado y es… y se han sobreexplotado
por 2 razones; por el huachicol eh… porque
hay gente que ha tomado el agua sin tener una
concesión, por 3 razones perdón, por el huachicol,
porque hay gente que toma el agua sin tener una
concesión, dos, por quien tiene una concesión
de tantos millones de o miles de metros cúbicos,
pero usa más de lo que la concesión le otorga y
tres porque se ha hecho una excesiva concesión
en relación con la disponibilidad hídrica. Ese es
el verdadero tema y no lo va a decir yo, se lo
pueden preguntar a cualquiera académico, ósea el
problema que tenemos con el agua es que hay una
sobreexplotación.

Determinada Cuenca científicamente, tiene deter-
mi… tiene expreso cuánta agua puede producir, y
entonces cuántas se puede usar. ¿Qué nos ha
pasado? Pues que hemos sobreexplotado, hemos
dado más concesiones de las que podemos en re-
alidad sostener, es, esa es la realidad, nada más
que, les doy un dato; desde 1955 existe la veda en
la Cuenca eh, busquemos cuántas concesiones se

dieron de 1955 a 2018 y nos vamos a sorprender.

No obstante, la veda de la Cuenca y para contestar
de si… de si nuestro movimiento ha hecho algo o
no, a partir del 2018 no hay una sola concesión
otorgada por el Gobierno Federal sobre el agua en
la Cuenca, ni una, todas las concesiones otorgadas
a partir de 1955 las otorgaron los Gobiernos
Federales que Gobernaron de 1955 a 2018.
Ustedes sáquenle las cuentas, todas, después del
2018 ninguna, no hay ninguna concesión, porque
desde el 55 se advirtió científicamente que ya no
era posible explotar más la Cuenca, entonces no
nos vengan a decir con todo respeto Diputado Piñón
que nosotros no hemos hecho nada al respecto.

La principal decisión dura que se tomó es no otorgar
ya, ninguna concesión de agua a partir de 2018,
esa es la realidad y con las ya otorgadas, y con las
que se están sobreexplotando, y con el huachicol
pues tenemos un problema de falta de regulación.

Gracias, Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.

Diputado Edgar Piñón y posteriormente el Diputado
De la Rosa Hickerson.

Una vez solicitado anteriormente la di… la palabra
el Diputado Edgar Piñón.

Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
Gracias, Presidenta.

Esta es una petición eh… respetuosa a Conagua
para que en sus facultades genere algo que
es sustancial y básico, es la certidumbre y la
certeza, todos necesitamos certidumbre y certeza
y efectivamente eso solamente lo puede dar la
ciencia, a través de un modelo apegado a la
realidad y para ello se requieren varias cuestiones,
primero es muy lamentable las declaraciones que
ha hecho el Gobierno de Tamaulipas, yo estoy
seguro que ningún Legislador, ningún Legislador,

– 59 –



Año II, Chihuahua, Chih., 7 de julio del 2023

incluyendo al Diputado Edin Cuauhtémoc debe de
estar de acuerdo con esas declaraciones. Escuchar
a funcionarios del Gobierno de Tamaulipas decir y
pedir que el Gobierno Federal abra las compuertas
de Chihuahua, porque ello lo único que hace es no
generar certeza incertidumbre, y genera un encono
social que debemos evitar a toda Costa y por todos
los medios posibles.

Es verdad lo que el Diputado Edin Cuauhtémoc
dice, que desde el 2018 se pararon las concesiones,
lo que le falta decir al Diputado Edin Cuauhtémoc
es que también separaron los recursos, porque
hoy tenemos 68 mil millones de pesos aprobados
en el presupuesto de egresos de la Federación
para infraestructura hidroagrícola a nivel nacional,
pero de ese monto el .14% se ha destinado para
el Estado de Chihuahua, ni siquiera el 1% del
recurso aprobado a nivel nacional. Cuando otras
entidades federativas con muchísimas menos eh…
requerimientos y no vamos a entrar en un tema de
competencia, tienen de 4 a 5 mil millones de pesos
para proyectos hídricos como es el caso de Sonora
y Sinaloa.

Chihuahua aportando toda el agua que aporta, el
pago del tratado y a otras entidades federativas
no tiene ninguna posibilidad de tener un recurso
compensatorio para esas acciones, y con ello
vemos un presupuesto de 16 millones de pesos
para mantenimiento de las presas esto es lo
lamentable, esa situación es la lamentable de esa
falta de sensibilidad y de corresponsabilidad a eso
me refiero yo, cuando digo que no hay sensibilidad
y corresponsabilidad para con el Estado de
Chihuahua. Sin embargo, lo que hacemos desde
esta petición es pedir el apoyo a Conagua para que
intervenga y de certeza y busque la manera de dar
certeza y certidumbre en un modelo matemático que
sea aceptado por todos, por la gente de Chihuahua
como por la gente de Tamaulipas.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputado.

Tiene el uso de la voz el Diputado Gustavo De la
Rosa Hickerson y posteriormente el Diputado Edin
Cuauhtémoc Estrada.

Adelante, Diputado.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Miren este eh… hay que ir poniendo las
cosas por su nombre en la zona está declarada una
veda desde los cincuentas, okey, una veda es una
veda, eh… no se permitía sembrar nueces, sembrar
huertos productores de nuez, sino hasta el Gobierno
de Calderón, entre Fox y Calderón empezaron
a permitirles sembrar nueces, sembrar árboles y
ahorita una de las principales producciones que se
dan en la zona, zona vedada en donde estaba, no
estaba permitido y no por la ley, no está permitido
por la naturaleza sembrar huertos de nuez que
requieren mucha agua. Eh… ahí es donde se tiene
una… un gran gasto exagerado de agua primero,
segundo en 2004 2005 se firmó un convenio
entre Gobierno del Estado de entonces, y pues
ya es el mismo Estado de Chihuahua y todos los
involucrados en los problemas del agua, en donde
se iba a modernizar y a mejorar la infraestructura
de los sistemas de riego y de traslado de agua del
Río Conchos, y a cambio de eso se iba a hacer
aportaciones del agua de Chihuahua para el pago
del tratado. Existe ese convenio firmado, no se ha
revocado las obras se hicieron.

Bien, pero lo más importante y eso es lo… la gran
diferencia lo más importante para nosotros son los
seres humanos, y los seres humanos de la Ciudad
de Chihuahua, los seres humanos de la Ciudad de
Chihuahua siempre tienen problema con el agua, ¿y
quién le está robando el agua a los Ciudadanos de
la Ciudad de Chihuahua? los dueños de las huertas
de nueces, ahí se consume el agua que le falta a
la Ciudad de Chihuahua, el problema más grave
que tenemos, no es el problema de Tamaulipas, el
problema más grave que tenemos es el problema
de la Ciudad de Chihuahua.

Yo en los 6, ya voy a cumplir los 5 años que
tengo viviendo en Chihuahua, todos los días hay
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problemas con el agua, porque no hay suficiente
agua y no hay suficiente agua, porque el agua
que viene del conchos que se pudiera muy bien
aplicar para resolver los problemas de Agua de
la Ciudad de Chihuahua, se están quedando en
los huertos de nuez, que no producen alimentos,
producen mercancía de exportación, producen
dinero, producen riqueza para unos cuantos,
porque no van a decir que producen riqueza,
que está lleno de ricos toda la zona donde hay
huertos de… de nuez, tengamos claridad, los que
están consumiendo el agua de los Ciudadanos de
Chihuahua con matemáticas y sin matemáticas ahí
está, son los nueceros ¿cómo riegan los… la…
las huertas de de… de… de… de nuez? yo me
quedo asombrado cuando los veo, yo vivo en un
valle y veo como se riega en el valle no, con
orden utilizando la menor agua posible, no los…
las huertas de nuez la riegan inundando, inundando
toda la zona, la riegan como si cayera un diluvio,
como si lloviera, como si estuviéramos en Tabasco,
o en… o en Chiapas donde llueve mucho, no eso
es una… es un crimen lo que están cometiendo
los huerteros de nueces del Estado de Chihuahua
y ahora en el viaje Juárez, Chihuahua está lleno
de huertas de nueces, de huertas productoras de
nuez.

Muy bien, hagamos, efectivamente hagamos
todos los cálculos que se haga todo el análisis
matemático, pero que se haga el análisis
matemático, para determinar exactamente todo el
gasto de agua en la zona y la falta de agua
en la Ciudad de Chihuahua, en la Ciudad de
Chihuahua, ustedes son enemigos de la Ciudad de
Chihuahua, son adversarios de la chihu… Ciudad
de Chihuahua, se están robando el agua de la
Ciudad de Chihuahua, por eso estamos batallando
y es lo que están defendiendo, nueces, pero eso
no es el de exportación para hacer dinero, lo que
están sembrando es dinero, no están sembrando
alimentos, la nuez en Chihuahua no es barata, no
se rep… no sé lo que debería de sembrarse era
eh… este comida debe de… ahí no se autorizaba
a sembrar nueces, ese, ese es el problema y por

eso, este venir a defender lo que están haciendo
echándole la culpa a los Tamaulipas no, nosotros
debemos de exigir, porque aquí la mayoría de
los diputados son diputados por la Ciudad de
Chihuahua y deben de pedirle por parte de los
diputados de la Ciudad de Chihuahua, deben de
exigirle a los nueceros, al Sistema Nacional del
Agua, que se le exija a los que siembran nuez,
que cambien el sistema de riego o qué empiecen a
cultivar alimentos. Eso no es posible, no es posible
en el desierto poner un nogal, no es posible, es
un crimen contra la humanidad y esto es lo que
están haciendo, se están robando no el agua de
Tamaulipas, no hagan escándalo en realidades que
no existen, se están robando el agua de la Ciudad
de Chihuahua, por eso la Ciudad de Chihuahua
no tiene agua y en estos 5 años, no he visto que
mejore la… el agua para la Ciudad de Chihuahua.

Igual que falta agua, falta el relleno sanitario y ahí
andan de blandengues con él… con los ricos del
relleno sanitario, no se han… no han sido capaces
de plantear la expropiación en el relleno sanitario
¿por qué? porque les gusta el negocio.

Gracias.

Espérense, nada más no vayan a votar por favor
un modelo mati… matemático que diga que Einstein
estaba equivocado.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputado.

Diputado Cuauhtémoc Estrada.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Sí, eh… seré breve Presidenta.

Solo para eh… insistir en que incidamos en la
elaboración del modelo que estamos a tiempo de
incidir en ello, que por lo que me preguntaba el
Diputado Piñón qué ¿si estoy de acuerdo con la
solicitud de alguna autoridad que se Tamaulipas?
yo estoy de acuerdo en que cualquier persona
puede hacer una solicitud Diputado, pero uno…
una cosa es que alguien solicite la luna y otra cosa
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es que se le conceda.

Lo que yo he visto de algunos Diputados de
Tamaulipas es que han solicitado, pero eso para
nada lleva a que exista ahorita una aprobación de
esa solicitud, porque no existe, yo lo consulté en el
órgano Técnico del Agua y no existe una aprobación
en ese sentido. Y el agua va a seguir siendo un
tema que nos genere conflictos, establezcamos,
hagamos lo más posible, abonemos para tener
reglas claras y justas en su distribución, y la forma
de hacerlo es abonando a los elementos técnicos
que nos pueden dar esa salida, y para hacerlo pues
tenemos que quitarle un tanto el ingrediente político
en lo más posible.

Y les doy un dato que me parece relevante, en
el 2003 se hace un acuerdo con el Gobierno de
Estados Unidos y se entregan millones de metros
cúbicos por año, si no mal recuerdo 396 millones
de metros cúbicos por año, a cambio de un recurso
económico para generar sistemas de riego más
eficientes, en el 2003, lo firma Vicente Fox y krill.
Todavía actualmente, no podríamos tener una…
un ejercicio transparente de cómo se aplicó ese
recurso en la eficiencia de los sistemas de riego.

De ese tamaño está la controversia al agua y les
doy un último dato; aunque yo sé que todos y
todos ustedes sabemos que la Constitución dice
que el agua es de la nación, cunde más fácil decir
que el agua es de los Chihuahuenses, yo estoy
de acuerdo que el agua es de los Chihuahuenses,
estoy de acuerdo en eso, nada más les dejo este
dato en reflexión. De toda el agua que se usa
en Chihuahua el 1% de la población, el 1% de la
población chihuahuense, consume el 80% de toda
el agua del Estado; el 1% de la población.

Entonces sí, el agua es de los Chihuahuenses
habría que preguntarnos de cuáles Chihuahuenses
es ahorita el agua, por eso la reglamentación
científica resulta vital.

Gracias, Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-

ta.- MORENA: Gracias, Diputado.

Existe el exhorto, aunque eh… la reserva del
Diputado Cuauhtémoc Estrada del exhorto al
consejo de Cuenca que aceptó el Diputado eh…
Edgar Piñón, aun así, tendremos que someterla a
votación.

Entonces procederemos a la votación de… de la
moción del Diputado Edin Cuauhtémoc en donde
solicita se exhorte también al consejo de cue… de
Cuenca por lo que solicito a la Primera Secretaria
actúe en consecuencia.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz, en
funciones de Primera Secretaria.- P.A.N.: Con
el permiso de la Presidencia.

Diputados y diputados presentes en el Recinto
Oficial, respecto a la moción presentada por el
Diputado Edin Cuauhtémoc Estrada, favor de
expresar el sentido de su voto presionando el botón
correspondiente de su pantalla.

Se abre el sistema de voto electrónico.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Así mismo, pregunto al Diputado Edgar José Piñón
Domínguez si nos hace favor de expresar el sentido
de su voto.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
A favor, Diputada.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz, en fun-
ciones de Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias,
Diputado.

Se cierra el sistema de voto electrónico.

Informo a la Presidencia que se han manifestado
7 votos a favor, cero votos en contra y cero
abstenciones sobre la moción presentada.

[Se manifiestan 7 votos a favor, emitidos por las y los diputados:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Edgar José Piñón
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Domínguez (PRI), Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN),

Adriana Terrazas Porras (MORENA) y Ana Georgina Zapata

Lucero (PRI).

2 no registrados, de las legisladoras: Jael Argüelles Díaz

(PT) e Ivón Salazar Morales (PRI), ambas con inasistencia

justificada.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Se aprueba la moción presentada por el Diputado
Cuauhtémoc Estrada.

Ahora procederemos a la votación del exhorto del
Diputado Edgar José Piñón Domínguez.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz, en fun-
ciones de Primera Secretaria.- P.A.N.: Diputadas
y diputados presentes en el Recinto Oficial, respec-
to al contenido del documento antes leído, favor de
expresar el sentido de su voto presionando el botón
correspondiente de su pantalla.

Se abre el sistema de voto electrónico.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y Quienes se abstengan.

Pregunto asimismo al Diputado Edgar José Piñón
Domínguez manifieste por favor el sentido de su
voto.

- El C. Dip. Edgar José Piñón Domínguez.- P.R.I.:
A favor, Diputada por favor.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz, en fun-
ciones de Primera Secretaria.- P.A.N.: Gracias,
Diputado.

Se cierra el sistema de voto electrónico.

Informo a la Presidencia que se han emitido
7 votos a favor, cero votos en contra y cero
abstenciones sobre el… la proposición presentada
por el Diputado Piñón.

[Se manifiestan 7 votos a favor, emitidos por las y los diputados:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Edgar José Piñón

Domínguez (PRI), Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN),

Adriana Terrazas Porras (MORENA) y Ana Georgina Zapata

Lucero (PRI).

2 no registrados, de las legisladoras: Jael Argüelles Díaz

(PT) e Ivón Salazar Morales (PRI), ambas con inasistencia

justificada.]

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Gracias, Diputada Secretaria.

Se aprueba el acuerdo en todos sus términos.

[Texto del Acuerdo No. 661/2023 II D.P.]:

ACUERDO No. LXVII/PPACU/0661/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA

SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL,

A C U E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

al Poder Ejecutivo Federal, a través de la Comisión Nacional

del Agua, así como al Consejo de Cuenca, a que rectifiquen el

Modelo Matemático de Uso, Aprovechamiento y Distribución de

las aguas superficiales de la cuenca del Río Bravo, aprobado

el pasado 23 de junio del presente año; considerando variables

como las precipitaciones pluviales, el crecimiento poblacional

y la contaminación de los mantos freáticos. Además,

exigimos transparencia, equidad, participación ciudadana y

consideración de los impactos socioeconómicos y ambientales

en la toma de decisiones relacionadas con el agua.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a las

autoridades competentes, para los efectos a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

PRESIDENTA, DIP. ADRIANA TERRAZAS PORRAS;

SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE PEREDA GUTIÉRREZ;

SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA ZAPATA LUCERO].
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Sí, Diputada.

Eh… adelante.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: Diputada eh… iba a comentarlo ahorita
hace unos momentos, pero creo que se extendió
mucho la… la discusión eh… quisiera ver si se
pudiera agregar mi voto a favor en la proposición
de… del Diputado Castrejón por favor.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: ¿Como? ahhc…

¿En qué sentido?

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: Positivo.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: A favor.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: A favor, aja.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Okey perfecto se… se toma nota.

Muchas gracias, Diputada.

Claro que sí.

¿Ya dije que se aprueba, ya dije que?

Se aprueba el acuerdo en todos sus términos.

Se concede la palabra a la Diputada Leticia Ortega
Máynez.

- La C. Dip. Leticia Ortega Máynez.- MORENA:
Con permiso, Diputada Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Leticia Ortega Máynez.- MORENA:

Honorable Congreso del Estado
Presente.-

La que suscribe, Leticia Ortega Máynez en mi

carácter de Diputada de la Sexagésima Séptima
Legislatura del Honorable Congreso del Estado de
Chihuahua e integrante del Grupo Parlamentario
de MORENA, con fundamento en lo que dispone
los artículos 167, fracción I y 169 todos de la
Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado
de Chihuahua, artículo 2, fracción IX, de la… del
Reglamento Interior y de Prácticas Parlamentarias
del Poder Legislativo, compareceremos ante este
Honorable, este… esta Honorable Soberanía, a fin
de presentar proposición con carácter de punto
de acuerdo a efecto de exhortar respetuosamente
al Secretario General de Gobierno del Estado,
Santiago de la Peña, y al subsecretario de
Transporte, Luis Manuel Aguirre Aguilera, para
que den cumplimiento de manera inmediata a los
acuerdos tomados con los concesión del transporte
público de Chihuahua y Ciudad Juárez, con motivo
del aumento de la tarifa de transporte e informen
con datos exactos el avance del cumplimiento de
los mismos. Lo anterior bajo el sustento en la
siguiente

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Empezamos el mes de julio y con ello, se cumple el
plazo de tres meses que establecieron la Secretaría
General de Gobierno del Estado y la Subsecretaría
de Transporte con los Concesionarios del
Transporte Público de Chihuahua y Ciudad Juárez,
para mejorar este servicio.

Muchos fueron los compromisos asumidos con
el aumento de la tarifa, mismos que podemos
encontrar en la página oficial de Gobierno del
Estado donde desde el 05 de abril se encuentra
publicado un comunicado que dice textual lo
siguiente:

Con el incremento a la tarifa, los concesionarios
asumen y están obligados a cumplir los
compromisos los cuales se derivan de lo dispuesto
en la Ley de Transporte del Estado de Chihuahua
sin excepciones: renovar el 100% de las unidades;
activar el 100% de las con… concesiones; cumplir
con recorridos, horarios e itinerarios; instalar
GPS en todas las unidades; capacitar a los
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conductores; tener las revalidaciones y accesorios
en regla; cumplir con las prestaciones laborales a
choferes; integrar las rutas al Sistema Integrado de
Transporte; realizar los cobros de acuerdo a los
requerimientos de la Subsecretaría y contar con un
aplicación de localización de unidades en tiempo
real con botón rosa anti acoso.

Se han cumplido los 90 días asignados para esto y
la ciudadanía sigue esperando los grandes cambios
que prometieron y con los que justificaron ese
aumento.

El servicio del transporte público de Ciudad Juárez
ha sido por años el peor evaluado, las unidades
son viejas y deficientes, no cumplen con lo mínimo
en seguridad, no brindan un servicio de calidad,
se niegan a darle servicio a quienes tienen tarifa
preferencial, no hay seguridad para las mujeres,
contaminan el medio ambiente y eso hablando de
las que continúan dando el servicio, porque más de
la mitad desaparecieron después de la pandemia
del Covid19, por lo que las que siguen funcionando
es decir las unidades que siguen funcionando son
insuficientes, razón por la que la ciudadanía debe
caminar largas distancias y esperar por largos
periodos de tiempo para tomar una ruta, sobre todo
bajo la inclemencia que hemos tenido en estos días
con las altas temperaturas bajo el sol.

Sin embargo, y como si las condiciones del
transporte público no fueran evidentes el 5 de abril
aprobaron un ajuste de la tarifa de transporte a 12
pesos, a 12 pesos general y 6 pesos preferencial,
mientras que para el sistema BRT, un aumento de
10 pesos de tarifa general y 5 pesos preferencial,
que se incrementará una vez que se haya renovado
el 100% de las unidades que cubren la ruta
troncal, es decir, una vez que se cambien todas
las unidades, el 100% de las unidades se va a
subir a doce pesos General.

A la fecha, no se ha reflejado ningún avance, al
contrario, ya hasta habilitaron carriles confinados
para que se… para que circule sobre ellos, lo que
indica que en lugar de avanzar vamos a retroceder,

es decir, los carriles confinados a hora los van a
empezar a utilizar para… para transitar de manera
normal, esto me da a mí la idea de que finalmente,
en algún momento, pues qué va a pasar o van a
destruir todo lo que construyeron o realmente va a
funcionar el verte en Juárez, no lo sabemos.

Desde la Fracción Parlamentaria de MORENA
de este Congreso, nos hemos pronunciado en
repetidas ocasiones en contra de esta tarifa, hemos
presentado exhortos y solicitado comparecencias
de funcionarios, con la finalidad de conocer los
avances que se han tenido al respecto, mismos
que han sido votados en contra, o sea queremos
información, queremos saber cómo va este… este
acuerdo que se tomó con los concesionarios.

Inclusive hemos… hemos… hemos puesto en la
mesa la idea de que también se hubieran la
posibilidad de subsidiar como se hace en otros
estados, como se hace en la Ciudad de México.

Este aumento de tarifa se hizo sin considerar la
afectación sobre la ciudadanía más vulnerable,
gente nos contacta todos los días ciudadanos en
Ciudad Juárez, ciudadanos en Chihuahua nos dicen
que toman inclusive hasta cuatro camiones desde
la desde el sur de la ciudad hasta su trabajo, cuatro
camiones, entonces pues ahí se les va el poco
sueldo que tiene. El gasto que implica para familias
que tienen que tomar efectivamente uno, dos, tres
camiones, cuatro camiones para llegar a su destino,
no es un tema que interese a esta administración
estatal, no lo es.

Para gran parte de la población, el transporte
público es el único medio de acceso a su lugar
de movilidad, recordemos que la movilidad es un
derecho para transportarse al lugar de trabajo, a
un hospital, a la escuela, y lugares obviamente de
esparcimiento.

Fíjense, con estos aumentos se está aumentando
en cuando… cuando porque el acuerdo dice una
vez que el 100% de la unidades se hayan cambiado
la tarifa subirá al… a doce pesos, es decir, de los
siete pesos que… que se pagaban final mente
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el ciudadano va a pagar 70% más de lo que
costaba de 7 a 12 pesos, eso significa un 70% de
incremento, un 70% de incremento en los gastos
de las familias chihuahuenses. Para gran parte de
la población el transporte público es el único medio
de acceso como les comentaba a estos lugares, de
trabajo al hospital etcétera.

Es un abuso y es un robo para la ciudadanía
aumentar una tarifa cuando el servicio del
transporte público es aún deplo… deplorable,
ninguna persona merece trata… trasladarse en
camiones en esas condiciones.

Pues a tres meses de esta decisión y de que las
familias juarenses estén pagando este aumento,
además del tráfico que se genera con los carriles
confinados, seguimos viendo las mismas rutas para
la ciudad, no ha habido tal renovación de unidades
como lo dijeron, ni se han puesto en circulación las
unidades del BRT II.

Se cumple el plazo determinado para dar
oportunidad a los concesionarios de cumplir con
los compromisos asumidos, cobrando durante
tres meses un aumento sin justificación alguna,
existe una deuda con las y los juarenses en
el tema de movilidad el Gobierno del Estado
decidió llevar a cabo un incremento significativo
de forma inmediata, afectando la economía de
la ciudadanía, de las familias juarenses, de las
familias chihuahuenses que se trasladan a pie,
minimizando el impacto que esto tendría en los
hogares chihuahuenses.

La movilidad es la precursora vital para ejercer
muchos de los Derechos Humanos ampliamente
aceptados, el transporte público es el eslabón clave
para la vigencia efectiva de Derechos Humanos
de las y los ciudadanos, tales como la salud, la
educación y el trabajo.

Es obligación del gobierno del Estado garantizar
que este servicio se brinde bajo las mejores
condiciones y sí vulnerar ningún derecho de las y
las y los ciudadanos es un derecho constitucional.

Es por lo anterior, que se emite el siguiente

ACUERDO:

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura
exhorta respetuosamente al Secretario General de
Gobierno del Estado, Santiago de la Peña y al
Subsecretario de Transporte, Luis Manuel Aguila…
Aguirre Aguilera para que den cumplimiento de
manera inmediata a los acuerdos tomados con
los Concesionarios del Transporte Público de
Chihuahua y Ciudad Juárez con motivo del aumento
de la tarifa de transporte, e informen con datos
exactos y verídicos el avance del cumplimiento de
los mismos.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea túrnese a la
Secretaría para que elabore la minuta de acuerdo
correspondiente.

Dado en el Recinto Oficial del Congreso del Estado
de Chihuahua, a los 7 días del mes de julio del año
2023.

Es todo.

[Texto íntegro de la proposición con carácter de acuerdo

presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE CHIHUAHUA.

P R E S E N T E.

Los que suscriben, Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo, Óscar

Daniel AvitiaArellanes, Rosana Díaz Reyes, Gustavo De

la Rosa Hickerson, Ilse América García Soto, Magdalena

Rentería Pérez, María Antonieta Pérez Reyes, Benjamín

Carrera Chávez, David Óscar Castrejón Rivas y Leticia Ortega

Máynez, en nuestro carácter de Diputadas y Diputados de la

Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable Congreso del

Estado de Chihuahua e integrantes del Grupo Parlamentario

de Morena, con fundamento en lo que dispone los artículos

167, fracción I, y 169, todos de la Ley Orgánica del Poder

Legislativo del Estado de Chihuahua; artículo 2, fracción

IX, del Reglamento Interior y de Prácticas Parlamentarias

del Poder Legislativo; comparecemos ante este Honorable

Soberanía, a fin de presentar proposición con carácter de

Punto de Acuerdo a efecto de exhortar respetuosamente al
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Secretario General de Gobierno del Estado, Santiago de la

Peña y al Subsecretario de Transporte, Luis Manuel Aguirre

Aguilera para que den cumplimiento de manera inmediata a

los acuerdos tomados con los Concesionarios del Transporte

Público de Chihuahua y Ciudad Juárez con motivo del aumento

de la tarifa de transporte, e informen con datos exactos el

avance del cumplimiento los mismos. Lo anterior bajo el

sustento en la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

Empezamos el mes de julio y con ello, se cumple el plazo

de tres meses que establecieron la Secretaría General de

Gobierno del Estado y la Subsecretaría de Transporte con los

Concesionarios del Transporte Público de Chihuahua y Ciudad

Juárez, para mejorar este servicio.

Muchos fueron los compromisos asumidos con el aumento de

la tarifa, mismos que podemos encontrar en la página oficial de

Gobierno del Estado donde desde el 05 de abril se encuentra

publicado un comunicado que dice textual lo siguiente:

”Con el incremento a la tarifa, los concesionarios asumen

y están obligados a cumplir los compromisos los cuales se

derivan de lo dispuesto en la Ley de Transporte del Estado

de Chihuahua sin excepciones: renovar el 100% de las

unidades; activar el 100% de las concesiones; cumplir con

recorridos, horarios e itinerarios; instalar GPS en todas las

unidades; capacitar a los conductores; tener las revalidaciones

y accesorios en regla; cumplir con las prestaciones laborales a

choferes; integrar las rutas al Sistema Integrado de Transporte

(SIT); realizar los cobros de acuerdo a los requerimientos de la

Subsecretaría y contar con un app de localización de unidades

en tiempo real con botón rosa anti acoso(1)”.

Se han cumplido los 90 días asignados para esto, y

la ciudadanía sigue esperando los grandes cambios que

prometieron y con los que justificaron ese aumento.

El servicio del transporte público de Ciudad Juárez ha sido por

años el peor evaluado, las unidades son viejas y deficientes,

no cumplen con lo mínimo en seguridad, no brindan un servicio

de calidad, se niegan a darle servicio a quienes tienen tarifa

preferencial, no hay seguridad para las mujeres, contaminan el

medio ambiente; y eso hablando de las que continúan dando el

servicio, porque más de la mitad desaparecieron después de la

pandemia del Covid19, por lo que, las que siguen funcionando

son insuficientes, razón por la que la ciudadanía debe caminar

largas distancias y esperar por largos periodos de tiempo para

tomar una ruta.

Sin embargo, y como si las condiciones del transporte público

no fueran evidentes, el 5 de abril aprobaron un ajuste de la

tarifa de transporte a 12 pesos general y 6 pesos preferencial,

mientras que para el sistema BRT, un aumento de 10 pesos

de tarifa general y 5 pesos preferencial, que se incrementará,

una vez que se haya renovado el 100% de las unidades que

cubren la ruta troncal.

A la fecha, no se ha reflejado ningún avance, al contrario,

ya hasta habilitaron carriles confinados para que se circule

sobre ellos, lo que indica que en lugar de avanzar vamos en

retroceso.

Desde la Fracción Parlamentaria de Morena de este Congreso,

nos hemos pronunciado en repetidas ocasiones en contra

de esta tarifa, hemos presentado exhortos y solicitado

comparecencias de funcionarios, con la finalidad de conocer

los avances que se han tenido al respecto, mismos que han

sido votados en contra.

Este aumento de tarifa se hizo sin considerar la afectación

sobre la ciudadanía más vulnerable. El gasto que implica para

familias que tienen que tomar uno, dos o hasta tres camiones

para llegar a su destino, no es un tema que interese a esta

administración estatal.

Para gran parte de la población, el transporte público es el

único medio de acceso a su lugar de trabajo, hospitales,

escuelas y lugares de esparcimiento.

Es un abuso y un robo para la ciudadanía aumentar una

tarifa cuando el servicio del transporte público es deplorable,

ninguna persona merece trasladarse en camiones en esas

condiciones.

Pues a tres meses de esta decisión y de que las familias

juarenses estén pagando este aumento, además del tráfico

que se genera con los carriles confinados, seguimos viendo

las mismas rutas por la ciudad, no ha habido tal renovación de

unidades como lo dijeron, ni se han puesto en circulación las

unidades del BRT II.

Se cumple el plazo determinado para dar oportunidad a los
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concesionarios de cumplir con los compromisos asumidos,

cobrando durante tres meses un aumento sin justificación

alguna y ni siquiera, hasta este momento, hemos visto que se

pronuncien el Secretario General de Gobierno,Santiago de la

Peña o el Subsecretario de Transporte, Luis Manuel Aguirre

Aguilera, lo que refleja que no hay un compromiso real con la

población.

Existe una deuda con las y los juarenses en el tema de

movilidad, el Gobierno del Estado decidió llevar a cabo

un incremento significativo de forma inmediata, afectando la

economía de la ciudadanía que se traslada a pie, minimizando

el impacto que esto tendría en los hogares chihuahuenses.

La movilidad es la precursora vital para ejercer muchos de

los derechos humanos ampliamente aceptados. El transporte

público es el eslabón clave para la vigencia efectiva de

derechos humanos de los ciudadanos tales como la salud, la

educación y el trabajo.

Es obligación del Gobierno del Estado garantizar que este

servicio se brinde bajo las mejores condiciones, y sin vulnerar

ningún derecho de las y los ciudadanos.

Es por lo anterior, que se emite el siguiente:

ACUERDO:

PRIMERO. La Sexagésima Séptima Legislatura exhorta

respetuosamente al Secretario General de Gobierno del

Estado, Santiago de la Peña y al Subsecretario de Transporte,

Luis Manuel Aguirre Aguilera para que den cumplimiento

de manera inmediata a los acuerdos tomados con los

Concesionarios del Transporte Público de Chihuahua y Ciudad

Juárez con motivo del aumento de la tarifa de transporte, e

informen con datos exactos el avance del cumplimiento de los

mismos.

ECONÓMICO. - Aprobado que sea, túrnese a la Secretaría

para que elabore la Minuta de Acuerdo correspondiente.

Dado en el Recinto Oficial del Congreso del Estado de

Chihuahua, a los 7 días del mes de julio del 2023.

A T E N T A M E N T E

DIP. LETICIA ORTEGA MÁYNEZ. DIP. EDIN CUAUHTÉMOC

ESTRADA SOTELO. DIP. ÓSCAR DANIEL AVITIA

ARELLANES. DIP.MARIA ANTONIETA PÉREZ REYES. DIP.

BENJAMÍN CARRERA CHÁVEZ. DIP. ROSANA DÍAZ REYES.

DIP. GUSTAVO DE LA ROSA HICKERSON. DIP. DAVID

OSCAR CASTREJÓN RIVAS, DIP. MAGDALENA RENTERÍA

PÉREZ. DIP. ILSE AMÉRICA GARCÍA SOTO].

[Pies de página del documento]:

(1) https://chihuahua.gob.mx/prensa/autoriza-consejo-consultivo-de-transporte-ajuste-la-tarifa-

obliga-concesionarios-renovar-el.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputada.

Gracias.

Diputada Andrea Flores, adelante.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Pedí la palabra.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Desea hacer uso de la palabra
Diputado De la Rosa.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Si, la pedí por chat y por manita alzada.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: No le escucho, perdón.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Que la pedir por chat y por manita
alzada.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Ah, disculpe, disculpe no… no…
no… no me di cuenta de una disculpa.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Gracias.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Permítame.

Adelante, Diputada.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: Gracias con su permiso, Diputada
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Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Adelante.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-
P.A.N.: Bueno, en días anteriores nuestra
Gobernadora, así como el Secretario General de
Gobierno, señalaron que no habría una prórroga
para los concesionarios y quienes no demuestren
la adquisición de las nuevas unidades perderán la
concesión demuestran compra o pierden concesión,
son las palabras de nuestra Gobernadora.

En el Partido Acción Nacional estamos a favor de
la ciudadanía y de su bienestar, por lo que es
indudable la prioridad de procurar un servicio digno
de transporte para las y los chihuahuenses.

En la sesión del Consejo Consultivo de Transporte
celebrada el 5 de abril de este año, se realizaron
los acuerdos que ya todos conocemos,. es por
esto que a partir del día 15 de abril se inició con la
notificación a los concesionarios para dar a conocer
los acuerdos tomados en dicha sesión.

Al día de hoy se encuentra una orden de compra
para 180 camiones y existen treinta solicitudes en
FIDEPECH, para acceder a un crédito de hasta
250 mil pesos que les permita a los concesionarios
pagar el enganche de las nuevas unidades.
En palabras de nuestro Secretario General de
Gobierno, se ha notificado a más del 90% de
los concesionarios, principalmente en Chihuahua
y Ciudad Juárez, mientras que en Parral, Delicias,
Cuauhtémoc y Nuevo Casas Grandes se iniciará
con el proceso de notificación y contarán con el
mismo plazo de noventa días.

Cabe señalar que los días no transcurren igual para
todos los concesionarios, si no a partir de que se
les haga efectiva la notificación, por lo tanto, el
plazo de tris miñ… de tres meses, pues es distinto
para cada uno de ellos, conforme vayan venciendo
los plazos se les realizará las revisiones bajo el
conocimiento de que en caso de incumplir con los
acuerdos que se tomaron en el Consejo Consultivo

de Transporte, le serán cancelada las concesiones.

Asimismo, por la dificultad que tienen los
proveedores de camiones de tener a disposición
todas las unidades necesarias, deberán comprobar
que ya se hicieron las solicitudes de los nuevos
camiones y que solo están a la espera de recibirlos,
como ya dijo la gobernadora y como ya lo mencioné,
demuestran compra o pierden la concesión, por
lo que esta Fracción Parlamentaria de Acción
Nacional votará la proposición de punto de acuerdo
que presenta la Diputada Leticia Ortega a favor,
en virtud de que la transparencia es un valor
fundamental que debe prevalecer en cualquier
sociedad democrática, dado que es esencial
contribuir basando en la confianza y participación
ciudadana.

Pero si queremos dejar bien en claro que tanto
el Secretario General de Gobierno como la
Gobernadora han hecho mención de cero tolerancia
para los transportistas que no cumplan, que se
tendrá mano dura con ellos y que muy seguramente
empezarán en días próximos la cancelación de
las concesiones correspondientes a aquellos que
hayan incumplido con los acuerdos del Consejo
Consultivo de Transporte.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

- La C. Dip. Adriana Terrazas Porras, Presiden-
ta.- MORENA: Muchas gracias, Diputada.

Ha solicitado el uso de la voz el Diputado De la
Rosa Hickerson, posteriormente el Diputado Edin
Cuauhtémoc Estrada y la Diputada Leticia Ortega
Máynez.

Adelante Diputado.

Diputado De la Rosa.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: [Inaudible] fundamentalmente la defensa
de los trabajadores y entre ellos los trabajadores e
industriales.

No sé si ustedes puede… han escuchado que
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ciudad Juárez la última semana las temperaturas
son de 41, 42 43 grados a las tres y media de la
tarde, a esa hora más de 200 mil trabajadores salen
de la fábrica y se suben a lo que se dice transporte
público, son los famosos camiones escolares sin
aire acondicionado, sin ninguna comodidad para
transportarse, son más de 200 mil seres humanos
transportándose en verdaderos hornos adentro de
un camión, a las tres y media de la tarde de un
camón… camión de transporte, de los trabajadores
de maquila que ya laboraron nueve horas tienen
que subir al horno, a un auténtico horno, si los
hubiera descubierto, Hitler lo había aplicado contra
los judíos y son miles de gentes.

Eso mismo sucede en Chihuahua, en la ciudad
de Chihuahua, la ciudad de Chihuahua los
trabajadores en su Gran maya… en una gran
mayoría o en una gran cantidad para no hablar
de estadísticas sin tenerlas a la mano en una gran
cantidad viven en el Oriente, en el Sur Oriente y
trabajan en el norte y los hacen caminar, cruzar
la ciudad bajo esas terribles condiciones, entonces
los concesionarios de vehículos de transporte de
personal, los vehículos de transporte de personas,
son por lo menos 4 mil o 5 mil en Ciudad Juárez,
tienen ni idea de lo que es comprar 4 mil o 5 mil
camiones nuevos al mismo tiempo, tienen ni idea
de lo que se hace sufrir a los seres humanos y otra
vez volvemos a decir de la ciudad de Chihuahua,
cuando salen en la mañana para ir al trabajo,
cuando regresan a sus casas y los del grupo del
segundo turno las dos de la tarde salen a tomar el
autobús bajo el sol inclemente de 42, 40grados 41,
42, tienen ni idea de lo que es eso.

Entonces, compañeros, yo les pido que se haga, se
exija primeo y al mismo tiempo, pero con prioridad
a los dueños de las unidades de transporte de
personal, porque ahí es donde están los miles de
personas que sufren el peor sistema de transporte
del BRT en Juárez y entonces miren, esto nos dice
por qué ustedes van perdiendo muchos votos y
muchas simpatías en la ciudad de Chihuahua, quién
puede vivir en una llamada ciudad ideal cuando
el agua se lo llevan los nueceros de Delicias,

el relleno sanitario no se puede abrir porque los
ricos de la misma zona, los ricos de Chihuahua,
los terratenientes, los usureros de la tierra no lo
permiten y los Jueces de la Suprema Sagrada
Corte de… del Sistema Judicial Federal ampara a
los millonetas y luego, cuando a los ciudadanos de
Chihuahua los hacen trasladarse en esos vehículos
todos los días ¿Qué va a ser de la ciudad de
Chihuahua? ¿Sin transporte, sin agua y sin un
relleno sanitario?

Eso es lo que está convirtiendo y no el Presidente
Municipal, en esto se está convirtiendo en la ciudad
de Chihuahua, la Gobernadora del Estado, eso
es lo que está heredando mientras está haciendo
negocios con entusiasmo en América, con la…
con SEGURITECH, con este Meade, con Ernesto
Cordero y con este compa en Sonora.

Compañeros, por favor, ustedes que sí pueden
hablar con la gobernadora, díganle que hay una
gran población a la cual tiene sufriendo con su
basura su transportación y su falta de agua.

Gracias.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias.

Si la Diputada Isela Martínez ha pedido el uso de
la voz, adelante Diputada.

- La C. Dip. Rosa Isela Martínez Díaz.- P.A.N.:
Diputada Presidenta, con todo respeto, quisiera
pedirle una moción, hemos tocado varios asuntos
aquí y en particular el Diputado De la Rosa desvía
los temas, si el Diputado no tiene inquietudes sobre
el relleno sanitario, si tiene inquietudes sobre el
desarrollo económico del Estado, pues que genere
iniciativas y que las traiga aquí las discutimos, me
parece una falta de respeto que utilice el tiempo
para desviar los temas.

Ya se ha pronunciado el Grupo Parlamentario del
PAN estamos en favor de la transparencia, estamos
esperando que el Gobierno del Estado cancele las
concesiones y votaremos a favor el exhorto que
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ha presentado la Diputada, yo le pediría respeto al
Diputado, entiendo que tiene el derecho a hacer
uso de la voz, pero que sí sería bueno por respeto
a todos, pues que se aboque a los temas que se
están tratando en… en la sesión.

Es cuanto, Presidenta.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Por alusiones.

Gracias, Diputada.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Diputado De
la Rosa, únicamente la Diputada Isela Martínez está
solicitándole se aboque usted al tema que se está
debatiendo en el momento.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: A poco esa no es una solución.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Adelante…
adelante, Diputado, lo escuchamos.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Mire yo traté muy claro del tema y el
gran tema de la falta de transporte, de la falta de
modernización de transporte en donde se afecta a
miles de gentes, a las personas que sostienen
la riqueza y la grandeza de este estado, eso
se refiere al transporte, eso es un problema del
transporte, ya pasaron noventa días y lo que nos
están diciendo ahorita es que al pasar noventa días
se va a iniciar y tienen razón, se va a iniciar el
proceso administrativo para la cancelación de las
concesiones.

¿Saben cuánto tiempo va a tardar en cancelar las
concesiones? Lo que significan los juicios que se
van a abrir, sí, bueno, pues eso yo no creo que lo
hayan ignorado los abogados de la gobernadora.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Diputado De
Las Rosa si puede concluir, por favor.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: No tengo cinco minutos para aclarar.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: No Diputado,
sin embargo, nada más era en relación a la moción
que estaba y la observación que está haciendo
la Diputada de la Rosa, usted tuvo su momento
de argumentación, tiene el turno de la palabra
Licenciado Cuauhtémoc Estrada en seguida, por
favor, acote su participación.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Mire, primero usted no tiene ningún
derecho para decirme que me quede, que limite
mi participación si estoy dentro de los tiempos,
estoy dentro de los tiempos, son cinco minutos
para aclarar y debe de respetarse mi tiempo, debe
respetarse mi tiempo.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Continúe por
favor, Diputado.

- El C. Dip. Gustavo De la Rosa Hickerson.-
MORENA: Este y lo que soy aclarando es que
mi intervención fue perfectamente dirigida al punto,
el punto es el transporte público, el punto es que
le permitieron aumentar antes de que mejoraran
los… los… los… los vehículos y el punto es que
después de noventa días, lo que se va a iniciar
es un juicio y que el juicio puede durar años, pero
además van a tener que abrir como 10 mil juicios y
eso no tienen capacidad jurídica, que ahí es donde
debe… donde fue el gran error en la negociación,
no debió haberse aprobado el us… el… el… la
este el aumento de precio, sino hasta que fueran
moviéndose uno a uno los camiones, hasta que
fueron modernizándose no, primero te aumento y
luego va a pasar.

Eso es totalmente y ese problema no solo lo suplen
los chihuahuenses de la ciudad de Chihuahua,
porque a ellos se añade a ese gran problema
que los hace sufrir, se añade el problema de que
no tiene dónde tirar la basura, de que el relleno
está estar agotado y se añade el problema de

– 71 –



Año II, Chihuahua, Chih., 7 de julio del 2023

que los nueceros se están robando el agua que le
corresponde a la población de Chihuahua, son tres
problemas enormes de la ciudad de Chihuahua.

Gracias.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputado.

A continuación, tiene el uso de la voz el Diputado
Cuauhtémoc Estrada, adelante, Diputado.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Gracias, Presidenta.

Miren, pues yo festejo que la Bancada de Acción
Nacional se sume a la propuesta de la Diputada
Ortega, sin embargo, me parece que no obstante
ello sí es necesario establecer dos cuestiones, la
primera, no puede verse la situación del transporte
público solo con la visión del aumento de la tarifa
y del cumplimiento del concesionario, o sea eso
no puede suceder, porque entonces no vamos
a tener un transporte público eficiente, o sea
si yo como autoridad estatal responsable de la
prestación del transporte público, solo descargo
esa responsabilidad en que el usuario pague más
y que el concesionario compre un camión nuevo,
pues tengo una visión muy limitada del transporte.

Si nosotros hacemos un estudio comparativo
de otros lugares en donde vamos a encontrar
un transporte público eficiente, es porque
efectivamente el usuario paga una cuota y no tan
alta como la que se paga en Chihuahua, porque
hay concesiones pero porque hay entidades que
invierten en el transporte público, se tiene que
invertir en el transporte público, incluso yo no sé
porque en el estado de Chihuahua no se anima al
gobierno estatal a operar transporte público en otras
entidades hay lugares donde el Gobierno opera el
transporte público y lo opera bien, y tiene camiones
nuevos y tiene rutas rápidas y tiene un mejor
control y eso no quiere decir que los concesionarios
no tengan la oportunidad de seguir desarrollando
su actividad, pero eso sería mucho mejor ahorita

solo estar pensando en cómo castigamos a los
concesionarios, les quitamos las concesiones, pero
está pasando algo de vista, lo estamos perdiendo
de vista y cómo se va a transportar la gente, cómo
vamos a transportar a todo el usuario que no tiene
un vehículo si nuestra visión es solo que si el
concesionario no cumple se le quite la concesión
y entonces no tenga un camión en de transportar
gente esas no son las soluciones.

Por eso desde que salió el transporte dijimos que
eso es un error, tenemos que ver el transporte
público con una visión integral y eso no puede
suceder si el Estado no decide invertir dinero
público en el transporte, ese es un punto y
el otro que parece demasiado grave decir que
los concesionarios van a estar obligados a dar
cumplimiento al acuerdo del 5 de abril hasta que
sean notificados. pues que no fue un decreto
publicado en el Diario Oficial del Estado, aquí tengo
la publicación, o sea imaginemos que entonces
tuviésemos que hacer la notificación personal como
si fuese un juicio que no lo es a los 9 mil
concesionarios en todo el estado, pues nunca
vamos a terminar.

Hay un error en la concepción de quien maneja esa
idea para eso se emitió el decreto y el decreto fue
publicado en el Diario Oficial del Estado y desde
allí empezó a operar y lo otro es una treta es una
chicana, es una forma de tratar de decir que no
van a cumplir lo que ellos mismos acordaron y
promulgaron en el decreto del 5 de abril, ahí está
el decreto publicado debidamente el mismo día 5
de abril en el Diario y desde allí empieza a correr,
que empieza a correr por los noventa días que por
cierto ya se cumplieron y todo mundo que está en
la hipótesis de la concesión, pues quedó obligado.

Muchas gracias, Presidenta.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Si tiene el
uso de la palabra la Diputada Leticia Ortega y
posteriormente la Diputada Andrea Flores.

- La C. Dip. Leticia Ortega Máynez.- MORENA:
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Pues sí, qué bueno, qué bueno que se agregan
a este, a esta propuesta con carácter de acuerdo,
porque es muy importante qué el Ejecutivo a través
de sus funcionarios yo agradezco la información
que la Diputada nos dio, pero creo que es el
Ejecutivo, el Ejecutivo quien nos debe informar
con datos precisos, fidedignos y concretos, hacia
allá va dirigido esto Entonces a mí me parece
importante que… que se sumen todos, porque es
muy importante conocer exactamente qué es lo
que… qué es lo que se ha cumplido de acuerdo
a este acuerdo definido en el decreto del 5 y…
y es bien importante que todos y todas las y los
ciudadanos conozcamos no.

Pero si se me hace así como esto… esto de hablar
de mano dura en contra de los concesionarios,
pues no creo que tampoco llegue a un buen puerto.
Yo creo que desde un principio se debió haber
generado un proyecto, un acuerdo que realmente
se pudiera cumplir, porque ahora al cabo de tres
meses pues estamos peor que como empezamos
no, entonces pues esperamos la información,
esperamos la información con mucha atención y
estaremos muy atentos de cuando puedan este
generar toda esta información que es precisa y es
necesaria porque la sociedad lo necesita de veras,
de veras el transporte, la movilidad, es un derecho
fundamental, es un derecho fundamental de las y
los ciudadanos no todos tenemos la oportunidad de
movernos en un transporte particular, entonces es
importante que se haga agradezco la información
vertida por la Diputada, pero el exhorto va dirigido
al… al… al Ejecutivo, ellos son los que nos tienen
que contestar porque son los obligados por la
Constitución del Estado de Chihuahua.

Es cuanto.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada.

Tiene el uso de la voz la Diputada Andrea Flores,
adelante.

- La C. Dip. Andrea Daniela Flores Chacón.-

P.A.N.: Gracias, Presidenta.

Pues sí, así como ya lo mencionamos, vamos
a votar a favor de este tema, porque sabemos
que es el Ejecutivo el que debe dar contestación
tenemos toda la confianza de que ellos tienen
toda la información precisa que están haciendo el
trabajo necesario para que los transportistas que no
cumplan con este acuerdo tomado en el Consejo
Consultivo de Transporte, pues se le retiren las
concesiones.

Y bueno, así como nosotros estamos votando a
favor de un servicio digno esperemos contar con su
apoyo también por… por parte de la Bancada de
MORENA, en un próximo asunto que va a presentar
en un momento la Diputada Yesenia Reyes del
tema de un servicio que también necesita que
esté operando en óptimas condiciones como lo
es la energía eléctrica, esperemos así que, como
ustedes vienen a decir con tanto ímpetu que se
tiene que tener un transporte digno, también se
tiene que tener un sistema eléctrico digno que no
deje a las familias chihuahuenses sin luz y sin agua,
y que aún así el Gobierno Federal está cobrando 5
mil pesos en los recibos cuando estamos teniendo
cortes diarios en la luz y desgraciadamente por esa
causa es que no se tiene abastecimiento de agua,
porque los pozos electricidad no funciona.

Y sí es verdad, Diputada, Diputada Lety Ortega, es
verdad, aunque usted haga esas caras y haga esas
burlas es verdad porque yo sí salgo a mi distrito y
sin meterme si me tienen informada de todas estas
problemáticas y si quiera le traigo los recibos de 5
mil pesos que le llegan a las personas cuando no
tienen energía eléctrica en algunas horas en sus
hogares.

Entonces pues vamos a votar a favor espero que
también ustedes nos apoyen y al Diputado De la
Rosa le digo que el tema del relleno sanitario, si
vamos a desviar los temas así como es propio de
él, el tema del relleno sanitario fue un tema que un
Diputado de su Bancada fue a hacer un zafarrancho
a los vecinos donde está el actual relleno sanitario
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y un regidor de la capital de su Bancada fueron
los que empezaron este movimiento en contra del
relleno sanitario.

Entonces pues hablé con su Bancada Diputado,
porque al parecer usted tiene una postura y otros
diputados y regidores de su mismo partido tienen
otra.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada.

Procederemos a la votación, para lo cual solicitó la
Segunda Secretaria actúe en consecuencia.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Con gusto, Diputada
Presidenta. Procederemos a la votación, diputadas
y diputados respecto al contenido de la proposición
con carácter de punto de acuerdo antes leído, favor
de expresar el sentido de su voto presionando el
botón correspondiente en su pantalla.

Se abre el sistema electrónico de votación.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Algún Diputado o Diputada que falte de emitir su
voto.

Ciérrese el sistema electrónico de votación.

Informo a la Presidencia que se han emitido un
total de 6 votos a favor, cero votos en contra y cero
abstenciones de la proposición antes leída.

[Se manifiestan 6 votos a favor, emitidos por las diputadas:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez

Díaz (PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Rocio

Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN), Adriana Terrazas Porras

(MORENA) y Ana Georgina Zapata Lucero (PRI).

3 no registrados, de las y los legisladores: Edgar José Piñón

Domínguez (PRI), Jael Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar

Morales (PRI), las 2 últimas justificaron su inasistencia.]

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada.

Se aprueba el acuerdo en todos sus términos.

[Texto del Acuerdo No. 662/2023 II D.P.]:

[ACUERDO No. LXVII/PPACU/0662/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA

SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL,

A C U E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

al Secretario General de Gobierno del Estado, Santiago de la

Peña; y al Subsecretario de Transporte, Luis Manuel Aguirre

Aguilera, para que den cumplimiento de manera inmediata a

los acuerdos tomados con los Concesionarios del Transporte

Público de Chihuahua y Ciudad Juárez, con motivo del

aumento de la tarifa de transporte, e informen con datos

exactos el avance del cumplimiento de los mismos.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a las

autoridades antes citadas, para su conocimiento y los efectos

a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

EN FUNCIONES DE PRESIDENTA, DIP. ROCIO GUADALUPE

SARMIENTO RUFINO; SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE

PEREDA GUTIÉRREZ; SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA

ZAPATA LUCERO].

A continuación, se concede el uso de la palabra a
la Diputada Ana Georgina Zapata Lucero.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero.- P.R.I.:
Muchas gracias, Diputada Presidenta.

Muy buenas tardes, con el permiso de todos
quienes nos acompañan, de mis compañeras y
compañeros diputados.
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La suscrita Ana Georgina Zapata Lucero,
perteneciente al Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, con las facultades que
me otorga la Ley Orgánica de este Poder, el
Reglamento Interior de Prácticas Parlamentarias,
acudo ante esta Honorable Asamblea Legislativa
a efectos de presentar proposición con carácter
de punto de acuerdo a efecto de exhortar
respetuosamente a la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas, a fin de que informe a este
Poder Legislativo del avance en la represa de
reparación del daño a las familias de las víctimas del
incendio ocurrido en las instalaciones del Instituto
Nacional de Migración el pasado 27 de marzo del
año en curso. Al tenor de los siguientes

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

El 27 de marzo de este año se marcó las vidas en
nuestro estado, con un hecho sin precedentes. Las
instalaciones de la Estancia Migratoria a cargo del
Instituto Nacional de Migración fueron el marco de
una tragedia que cimbró a la sociedad mexicana,
ya que se suscitó un incendio que cobró las vidas
de 40 personas migrantes que se encontraban
detenidas en una celda en el área de hombres.

Desgraciadamente no solo fue un incidente como
tal, sino también la toma de decisiones la que
desencadenó en la muerte de estas personas,
puesto que, en videos filtrados a los medios,
mismos que trataron de ser reservados como
información confidencial, se hizo constar que los
custodios a cargo de los migrantes no abrieron las
celdas al estar ocurriendo el incendio, por lo que
fueron directamente responsables de 40 personas
fallecidas y otras 27 con lesiones de gravedad.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
en su comunicado DHDDH/174/2023, dirige una
recomendación a la Secretaría de Gobernación, al
Instituto Nacional de Migración y a la Secretaría
de Relaciones Exteriores, constatando la violación
de los derechos de los migrantes, al fallar con la
salvaguarda de sus vidas, integridad y seguridad
personal, no garantizando una estancia digna,
el respeto de sus Derechos Humanos en todo

momento, así como los hechos puntuales que se
encuentran en comento.

Esta recomendación viene a reforzar lo que desde
esta Tribuna hemos tenido a señalar ya desde
hace años, no hay una estrategia en cuestión de
migración, no se han tomado medidas para prevenir
estos hechos, no se han actualizado los protocolos
migratorios para asegurar el correcto desempeño
de las autoridades, entre muchas otras acciones
necesarias en el rubro migratorio.

Lamentamos que el único interés del Poder
Ejecutivo Federal sea el tema electoral, ya que es
hacia ello que se dirige todo tipo de esfuerzo y el
ambiente proselitista tal es el caso que los titulares
tanto de la Secretaría de Gobernación como de
Relaciones Exteriores, ambos son precandidatos
para la sucesión presidencial.

Hasta el día de hoy, las diferentes instituciones
involucradas con los hechos no han podido dar
una versión clara ni sólida de lo ocurrido, del
seguimiento de las víctimas y de sus familias.
Si bien se conoce que algunos de los heridos
fueron trasladados a Ciudad de México para ser
atendidos medicamente, no hay una postura oficial
ni un seguimiento para conocer del tema, hay una
necesidad de protección de sus identidades y lo
entendemos, sin embargo, se ha caído en un vacío
y en una falta de interés de seguir adelante con la
resolución del tema.

Por lo aquí mencionado es que le solicitamos a
la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, que
nos informe cual es el estado del procedimiento de
reparación del daño a las víctimas o en su caso
a sus familias, de quienes se vieron involucrados
en los terribles hechos del pasado 27 de marzo o
de no haber un procedimiento iniciado por parte de
las autoridades, se informe de lo mismo y se inicie
tal como lo indica la recomendación por parte de
la Comisión Nacional de Derechos Humanos citada
en el presente documento.

Por lo anteriormente expuesto es que me permito
someter a la consideración de este Alto Cuerpo
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Colegiado el siguiente punto de acuerdo.

Proposición con carácter de punto de

ACUERDO:

ÚNICO.- La Sexagésima Séptima Legislatura
del Honorable Congreso del Estado, exhorta
respetuosamente a la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas, a fin de que informe a este
Poder Legislativo del avance en la reparación del
daño a las familias de las víctimas del incendio
ocurrido en las instalaciones del Instituto Nacional
de Migración, el pasado 27 de marzo del en curso.

ECONÓMICO.- Aprobado que sea, túrnese a la
secretaría para los efectos de ley a que haya lugar.

Dado en este Recinto Legislativo en la ciudad de
Chihuahua, Chihuahua; al día 7 de julio del año
2023.

Por la atención de todos ustedes, es cuanto,
Diputada Presidenta, muchas gracias.

[Texto íntegro de la proposición con carácter de acuerdo

presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

DE CHIHUAHUA.

P R E S E N T E.

La suscrita ANA GEORGINA ZAPATA LUCERO, en mi

carácter de Diputada de la Sexagésima Séptima Legislatura e

Integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario

Institucional, con fundamento en lo dispuesto en los artículos

167 fracción I, 169, 170 y 175, de la Ley Orgánica del Poder

Legislativo; así como los numerales 2 fracción IX, 75 y 76

del Reglamento Interior de Prácticas Parlamentarias del Poder

Legislativo, todos ordenamientos del Estado de Chihuahua,

acudo ante esta Honorable Asamblea Legislativa, con el

propósito de presentar Proposición con punto de acuerdo

a fin de exhortar respetuosamente a la Comisión Ejecutiva

de Atención a Víctimas, a fin de que informe a este Poder

Legislativo del avance en la reparación del daño a las familias

de las víctimas del incendio ocurrido en las instalaciones del

Instituto Nacional de Migración, el pasado 27 de marzo del

2023, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

El 27 de marzo de este año marcó las vidas de nuestro

estado, con un hecho sin precedentes. Las instalaciones de la

Estancia Migratoria a cargo del Instituto Nacional de Migración

fueron el marco de una tragedia que cimbró a la sociedad

mexicana, ya que se suscitó un incendio que cobró las vidas

de 40 personas migrantes que se encontraban detenidas en

una celda en el área de hombres.

Desgraciadamente no solo fue el incidente como tal, sino

también la toma de decisiones la que desencadenó en la

muerte de estas personas, puesto que, en videos filtrados

a los medios, mismos que trataron de ser reservados como

información confidencial, se hizo constar que los custodios

a cargo de los migrantes no abrieron las celdas al estar

ocurriendo el incendio, por lo que fueron directamente

responsables de 40 personas fallecidas y otras 27 con

lesiones de gravedad.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos, en su

comunicado DHDDH/174/2023, dirige una recomendación a la

Secretaría de Gobernación, al Instituto Nacional de Migración

y a la Secretaría de Relaciones Exteriores, constatando la

violación de los derechos de los migrantes, al fallar con la

salvaguarda de sus vidas, integridad y seguridad personal, no

garantizando una estancia digna, el respeto de sus derechos

humanos en todo momento, así como los hechos puntuales

que se encuentran en comento.

Esta recomendación viene a reforzar lo que desde esta tribuna

tenemos años haciendo mención, no hay una estrategia en

cuestión de migración, no se han tomado medidas para

prevenir estos hechos, no se han actualizado los protocolos

migratorios para asegurar el correcto desempeño de las

autoridades, entre muchas otras acciones necesarias en el

rubro migratorio.

Lamentamos que el único interés del Poder Ejecutivo Federal

sea el tema electoral, ya que es hacia ello que se dirige

todo tipo de esfuerzo y el ambiente proselitista es tal, que

los titulares tanto de la Secretaría de Gobernación como

de Relaciones Exteriores, ambos son precandidatos para la

sucesión presidencial.

Hasta el día de hoy, las diferentes instituciones involucradas

con los hechos no han podido dar una versión clara ni sólida
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de lo ocurrido, del seguimiento de las víctimas y de sus

familias. Si bien se conoce que algunos de los heridos

fueron trasladados a Ciudad de México para ser atendidos

medicamente, no hay una postura oficial ni un seguimiento,

si bien hay una necesidad de protección de sus identidades,

se ha caído en un vacío y en una falta de interés de seguir

adelante con la resolución del tema.

Por lo aquí mencionado es que le solicitamos a la Comisión

Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), que nos informe

cual es el estado del procedimiento de reparación del daño

a las víctimas o en su caso, sus familias, de quienes se

vieron involucrados en los terribles hechos del pasado 27 de

marzo, o de no haber un procedimiento iniciado por parte de

las autoridades, se informe de lo mismo y se inicie tal como

lo indica la recomendación por parte de la CNDH citada en el

presente documento.

Es por lo anteriormente expuesto que me permito someter a

la consideración de este alto cuerpo colegiado la siguiente

Proposición con carácter de:

PUNTO DE ACUERDO

ÚNICO. - La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado, exhorta respetuosamente a la Comisión

Ejecutiva de Atención a Víctimas, a fin de que informe a

este Poder Legislativo del avance en la reparación del daño

a las familias de las víctimas del incendio ocurrido en las

instalaciones del Instituto Nacional de Migración, el pasado 27

de marzo del 2023.

ECONÓMICO. - Aprobado que sea, túrnese a la secretaría

para los efectos de ley a que haya lugar.

DADO en la sesión ordinaria del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua a los tres días del mes de julio del año

2023.

A T E N T A M E N T E. DIP. ANA GEORGINA

ZAPATA LUCERO. GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO

REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL].

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada Zapata.

Procederemos a la votación, para lo cual solicito a

la Primera Secretaria actúe en consecuencia.

- La C. Dip. Diana Ivette Pereda Gutiérrez,
Primera Secretaria.- P.A.N.: Con gusto a Diputada
Presidenta, procederemos a la votación.

Diputadas y diputados, respecto al contenido de
la proposición con carácter de punto de acuerdo
antes leído, favor de expresar el sentido de su
voto presionando el botón correspondiente de su
pantalla.

Se abre sistema de voto electrónico.

Quién es este por la afirmativa, quién es este por
la negativa y quiénes se abstengan.

Algún Diputado, Diputada que falte de emitir su
voto.

Se cierra el sistema de voto electrónico.

Informo a la Presidencia que se han manifestado 5
votos a favor, cero en contra y cero abstenciones
respecto del contenido del dictamen, de la
proposición con carácter de punto de acuerdo antes
leído.

[Se manifiestan 5 votos a favor, emitidos por las diputadas:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez

Díaz (PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Rocio

Guadalupe Sarmiento Rufino (PAN), y Ana Georgina Zapata

Lucero (PRI).

4 no registrados, de las y los legisladores: Edgar José Piñón

Domínguez (PRI), Adriana Terrazas Porras (MORENA), Jael

Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar Morales (PRI), las 2 últimas

justificaron su inasistencia.]

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada Secretaria. Se aprueba el acuerdo en
todos sus términos.

[Texto del Acuerdo No. 663/2023 II D.P.]:

[ACUERDO No. LXVII/PPACU/0663/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA
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SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL,

A C U E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

a la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, a fin de que

informe a este Poder Legislativo del avance en la reparación

del daño a las familias de las víctimas del incendio ocurrido en

las instalaciones del Instituto Nacional de Migración, el pasado

27 de marzo de 2023.

SEGUNDO.-Remítase copia del presente Acuerdo, a la

autoridad antes mencionada, para su conocimiento y los

efectos a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

EN FUNCIONES DE PRESIDENTA, DIP. ROCIO GUADALUPE

SARMIENTO RUFINO; SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE

PEREDA GUTIÉRREZ; SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA

ZAPATA LUCERO].

Se concede la palabra a la Diputada Yesenia
Guadalupe Reyes Calzadías, adelante Diputada.

- La C. Dip. Yesenia Guadalupe Reyes Calza-
días.- P.A.N.: Con su permiso, Diputada
Presidenta.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Adelante.

- La C. Dip. Yesenia Guadalupe Reyes Calza-
días.- P.A.N.:

Honorable Congreso del Estado
Presente.-

La suscrita, Yesenia Guadalupe Reyes Calzadías,
en mi carácter de Diputada de la Sexagésima
Séptima Legislatura Constitucional del Estado
de Chihuahua, en representación del Grupo
Parlamentario Acción Nacional, con fundamento
en lo que disponen los artículos 167, fracción

I y 169, todos de la Ley Orgánica del Poder
Legislativo del Estado de Chihuahua; artículo 2,
fracción IX, del Reglamento Interior y de Prácticas
Parlamentarias del Poder Legislativo; comparezco
ante esta Honorable Soberanía a fin de presentar
Proposición con carácter de punto de acuerdo a
efecto de exhortar respetuosamente al Titular del
Ejecutivo Federal, como también al Titular de la
Comisión Federal de Electricidad, en proporcionar
para el Estado de Chihuahua una solución ante el
desabasto de energía eléctrica y/o en caso de no
obtenerla, contar con un servicio intermitente, Al
tenor de la siguiente

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

En los últimos días del mes de junio, la Junta
Municipal de Aguas y Saneamiento, informó que
se registraron 370 cortes eléctricos realizados por
la Comisión Federal de Electricidad, dichos cortes
afectaron a 187 mil 859 habitantes con la falta de
abastecimiento de 35 mil metros cúbicos de agua.

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento informó,
que aún después de realizado el mantenimiento
en los 160 pozos con los que cuenta la Ciudad
de Chihuahua para el abastecimiento de agua y la
disponibilidad de 50 pipas propias y 10 en renta que
circulan en colonias, continúan las afectaciones a la
población en cuanto a la disponibilidad del servicio
a causa de los cortes de electricidad.

Los cortes de energía, afectan de manera directa,
el proceso de extracción de agua en los pozos,
pues debido a las extremas condiciones climáticas
y la ubicación de los mismos, existen limitaciones
materiales en cuanto a las alternativas para la
extracción y obtención de agua, teniendo como
primera alternativa el uso de energía eléctrica para
la difícil tarea pero tan vital y necesaria para nuestro
Estado.

La falta de energía eléctrica durante minutos
y/o horas ocasiona que los pozos se detengan,
esto causa que el personal que supervisa su
funcionamiento requiera tiempo adicional para
reiniciar sus operaciones, esto impacta en el
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abastecimiento de 35 mil metros cúbicos de
agua destinados para las necesidades de nuestra
población.

Otro ejemplo de los perjuicios que origina esta
problemática, fue la manifestación que se realizó
el día 05 de julio del 2023, por pobladores y
campesinos del municipio de Janos, al ser víctimas
de la desesperación ante la ausencia de atención
y acciones por parte de la Comisión Federal de
Electricidad y el Ejecutivo Federal.

Esta manifestación consistió en el cierre de las
carreteras de acceso a Nuevo Casas Grandes,
Agua Prieta y Ciudad Juárez, como un desesperado
llamado de atención buscando solucionar el
desabasto de energía eléctrica de la región como
la tenencia de un servicio intermitente, manifiesta
la población que aunque se celebraron reuniones
entre la comunidad y la CFE no se cumple lo
convenido en las mismas.

La gente de Janos manifiesta, que en dichas
reuniones se hizo del conocimiento del personal
de la CFE la existencia de pozos ilegales, misma
situación que al día de hoy la misma Comisión
Federal de Electricidad omite atender y decide
ignorar.

Sí bien, cada servicio como lo son el agua
y la electricidad son abastecidos por diferentes
proveedores consideró que al coexistir ambos en
el abastecimiento de un servicio público, el cual
requiere la obtención de agua y posteriormente
su distribución a la población, ambas podrían
realizar un esfuerzo coordinando sus acciones, en
la búsqueda de una reducción en el impacto de
dicha problemática para la solu… para la población.

Una gran diferencia ante este problemática pudiera
ser la voluntad en coadyuvar por parte de CFE,
para generar una coordinación en conocer los
horarios de mayor demanda en el uso de del
agua en la localidad de Chihuahua, proceso
que requiere energía eléctrica para llegar a la
población, esto para contar con un panorama
amplio de las necesidades de la población, el que

los responsables de abastecer servicios públicos
cuenten con esta información pudiera permitir que
se informe de manera anticipada a la población las
futuras suspensiones de servicios, para que, con
base en esta información la población pueda tomar
las precauciones necesarias en su vida habitual
teniendo la posibilidad de reducir aún más las
posibles afectaciones.

La razón de los cortes de energía eléctrica en
su mayoría nacen por la falta de un pago,
correspondiente al uso del servicio partiendo
de esta premisa podemos deducir que aquellas
personas que cuenten con un adeudo ante la
CFE, carecen de liquidez u oportunidad de saldar
sus cuentas. Continuando con esta premisa el
ubicar a los deudores en una situación de doble
perjuicio, primero en el corte de energía eléctrica
y como consecuencia en el desabasto de agua
en su hogar como resultado de cortes masivos
de energía, la falta de coordinación o negociación
por parte de la CFE con sus deudores es clara,
pues está afecta… esta afecta también de manera
directa a la Junta Municipal de Agua y Saneamiento
para el debido cumplimiento de sus funciones, esta
situación inicia un hecho extraordinario ante el cual
se tiene una incapacidad de respuesta, cuando esta
resulta masiva sin previo aviso o señal alguna pues
la suspensión del servicio de manera arbitraria no
presentaría una señal de alarma para el personal,
como lo presenta por naturaleza una falla mecánica
lo que permitirá proporcionar atención al respecto.

La necesidad inicial del servicio de energía
eléctrica, para el abastecimiento de agua, ocasiona
una mayor dificultad para la población, cuando ya
se ubica está en una situación de deudor en cuanto
al servicio de energía eléctrica.

La conciencia de que el Estado de Chihuahua
por sus extremas condiciones climáticas necesita
una solución inmediata, prueba de esto es que
actualmente Chihuahua está siendo afectado por la
tercera ola de calor, alcanzando temperaturas de
35 a 40 grados Celsius, durante la mayor parte del
día como la mayoría de los días.
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La particularidad del caso del Estado de Chihuahua,
resulta evidente para cualquier habitante del mismo,
el INEGI presenta la siguiente información respecto
al estado de Chihuahua.

En él es… en el 40% de su territorio existe clima
está muy seco localizado en las sierras y llanuras
del norte, 33% de clima seco y semiseco en las
partes bajas de la Sierra Madre Occidental y en el
24% templado subhúmedo localizado en las partes
altas de la misma, sólo una pequeña proporción del
territorio 3% presenta clima Cálido subhúmedo.

La realidad de la mayoría de la población, no se
encuentra, en posibilidades de soportar la falta de
interés en cuanto a la búsqueda de una solución
para la problemática que los afecta, el impacto en
la falta de agua y energía eléctrica, puede llegar
incluso a exponer la vida de quien llegue a sufrir un
golpe de calor o una insolación.

La salud de la población, como el requerimiento
de un correcto abastecimiento de servicios públicos
para la misma, es una prioridad que requiere de
una inmediata atención.

Resulta de importante resaltar que el Estado de
Chihuahua forma parte también del Pacto Federal,
en el cual se establece que deberá de existir un
desarrollo equitativo de todos los miembros de
la Federación y no para perpetuar contrastes y
rezagos como actualmente pareciera se pretende
hacer con nuestro Estado.

Al no considerar las necesidades y problemas del
Estado de Chihuahua, resulta difícil avanzar en un
federalismo que sea un eficaz instrumento en la
redistribución de los recursos y las oportunidades.

ACUERDO:

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del
Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente
al Titular del Ejecutivo Federal como también al
Titular de la Comisión Federal de Electricidad, en
proporcionar para el Estado de Chihuahua una
solución ante el desabasto de energía eléctrica

y/o en caso de tenerla contar con una… con un
servicio intermitente a causa de las afectaciones
originadas en el abastecimiento de agua por la…
para la población.

TRANSITORIOS:

PRIMERO.- Aprobado que sea, túrnese a la
Secretaría de Asuntos Legislativos para que elabore
la minuta de acuerdo correspondiente.

Dado en el salón de Sesiones del Poder Legislativo,
en la ciudad de Chihuahua, Chihuahua; a los siete
días del mes de julio del 2023.

La de la voz Diputada Yesenia Guadalupe, en
representación del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional.

Es cuanto, Diputada Presidenta.

[Texto íntegro de la proposición con carácter de acuerdo

presentada]:

[H. CONGRESO DEL ESTADO

P R E S E N T E.

La suscrita Yesenia Guadalupe Reyes Calzadías, en mi

carácter de diputada de la Sexagésima Séptima Legislatura

Constitucional del Estado de Chihuahua, en representación

del Grupo Parlamentario Acción Nacional con fundamento en

lo que disponen los artículos 167, fracción I, y 169, todos

de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de

Chihuahua; artículo 2, fracción IX, del Reglamento Interior y de

Prácticas Parlamentarias del Poder Legislativo; comparezco

ante esta Honorable Soberanía, a fin de presentar Proposición

con carácter de Punto de Acuerdo, a efecto de exhortar

respetuosamente al Titular del Ejecutivo Federal como también

al Titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), en

proporcionar para el Estado de Chihuahua una solución ante el

desabasto de energía eléctrica y/o en caso de tenerla, contar

con un servicio intermitente, Al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS:

En los últimos días del mes de junio, la Junta Municipal de

Aguas y Saneamiento, informó que se registraron 370 cortes

eléctricos realizados por la Comisión Federal de Electricidad,

dichos cortes afectaron a 187 mil 859 habitantes con la falta

– 80 –



Año II, Chihuahua, Chih., 7 de julio del 2023

de abastecimiento de 35 mil metros cúbicos de agua.

La JMAS informó, que aún después de realizado el

mantenimiento, en los 160 pozos con los que cuenta la

Ciudad de Chihuahua para el abastecimiento de agua y la

disponibilidad de 50 pipas propias y 10 en renta que circulan

en colonias, continúan las afectaciones a la población en

cuanto a la disponibilidad del servicio a causa de los cortes de

electricidad.

Los cortes de energía, afectan de manera directa, el proceso

de extracción de agua en los pozos, pues debido a las

extremas condiciones climáticas y la ubicación de los mismos,

existen limitaciones materiales, en cuanto a las alternativas

para la extracción y obtención de agua, teniendo como primera

alternativa el uso de energía eléctrica para la difícil tarea, pero

tan vital y necesaria para nuestro Estado.

La falta de energía eléctrica durante minutos y/o horas,

ocasiona que los pozos se detengan, esto causa que el

personal que supervisa su funcionamiento, requiera tiempo

adicional para reiniciar sus operaciones, esto impacta en el

abastecimiento de 35 mil metros cúbicos de agua destinados

para las necesidades de nuestra población.

Otro ejemplo de los perjuicios que origina esta problemática,

es la manifestación que se realizó el día 05 de julio del 2023,

por pobladores y campesinos del municipio de Janos, al ser

víctimas de la desesperación, ante la ausencia de atención y

acciones por parte de la Comisión Federal de Electricidad y el

Ejecutivo Federal.

Esta manifestación consistió en el cierre de las carreteras

de acceso a Nuevo Casas Grandes, Agua Prieta y Ciudad

Juárez, como un desesperado llamado de atención, buscando

solucionar el desabasto de energía eléctrica de la región como

la tenencia de un servicio intermitente, manifiesta la población,

que aunque se celebraron reuniones entre la comunidad y la

CFE, no se cumple lo convenido en las mismas,

La gente de Janos manifiesta, que en dichas reuniones, se

hizo del conocimiento del personal de la CFE, la existencia

de pozos ilegales. Misma situación, que al día de hoy,

la misma Comisión Federal de Electricidad omite atender y

decide ignorar.

Sí bien, cada servicio, como lo son el agua y la electricidad,

son abastecidos por diferentes proveedores (CFE) (JMAS),

consideró, que al coexistir ambos en el abastecimiento de

un servicio público, el cual requiere la obtención de agua y

posteriormente su distribución a la población, ambas podrían

realizar un esfuerzo, coordinando sus acciones, en la búsqueda

de una reducción en el impacto de dicha problemática para la

población.

Una gran diferencia ante este problemática, pudiera ser la

voluntad en coadyuvar por parte de (CFE), para generar una

coordinación, en conocer los horarios de mayor demanda en

el uso de del agua en la localidad de Chihuahua, proceso

que requiere energía eléctrica, para llegar a la población, esto

para contar con un panorama amplio de las necesidades de

la población. El que los responsables de abastecer servicios

públicos cuenten con esta información, puede permitir, que

se informe de manera anticipada a la población , las futuras

suspensiones de servicios, para que, con base en esta

información, la población pueda tomar las precauciones

necesarias en su vida habitual, teniendo la posibilidad de

reducir aún más las posibles afectaciones.

La razón de los cortes de energía eléctrica, en su mayoría,

nacen por la falta de un pago, correspondiente al uso del

servicio. Partiendo de esta premisa, podemos deducir, que

aquellas personas que cuenten con un adeudo ante la CFE,

carecen de liquidez u oportunidad de saldar sus cuentas.

Continuando con esta premisa, el ubicar a los deudores, en

una situación de doble perjuicio, primero en el corte de energía

eléctrica y como consecuencia en el desabasto de agua en su

hogar, como resultado de cortes masivos de energía. La falta

de coordinación o negociación por parte de la CFE con sus

deudores es clara, pues está afecta también de manera directa

a la JMAS, para el debido cumplimiento de sus funciones, esta

situación, inicia un hecho extraordinario, ante el cual se tiene

una incapacidad de respuesta, cuando esta resulta masiva, sin

previo aviso o señal alguna, pues la suspensión del servicio de

manera arbitraria, no presentaría una señal de alarma para el

personal, como lo presenta por naturaleza una falla mecánica,

lo que permitirá proporcionar atención al respecto.

La necesidad inicial del servicio de energía eléctrica, para el

abastecimiento de agua, ocasiona una mayor dificultad para

la población, cuando ya se ubica está en una situación de

deudor en cuanto al servicio de energía eléctrica.
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La conciencia de que el Estado de Chihuahua por sus extremas

condiciones climáticas, necesita una solución inmediata,

prueba de esto, es que actualmente, Chihuahua está siendo

afectado por la Tercera ola de calor, alcanzando temperaturas

de 35 a 40 grados Celsius, durante la mayor parte del día,

como la mayoría de los días.

La particularidad del caso del Estado de Chihuahua, resulta

evidente para cualquier habitante del mismo, el INEGI presenta

la siguiente información respecto al estado de Chihuahua;

En el 40% de su territorio existe clima Muy seco, localizado

en las sierras y Llanuras del Norte; 33% de clima Seco y

semiseco en las partes bajas de la Sierra Madre Occidental

y en el 24% Templado subhúmedo, localizado en las partes

altas de la misma. Sólo una pequeña proporción del territorio

(3%) presenta clima Cálido subhúmedo.

La realidad de la mayoría de la población, no se encuentra,

en posibilidades de soportar la falta de interés en cuanto a la

búsqueda de una solución para la problemática que los afecta,

el impacto en la falta de agua y energía eléctrica, puede llegar

incluso a exponer la vida de quien llegue a sufrir un golpe de

calor o una insolación.

La salud de la población, como el requerimiento de un correcto

abastecimiento de servicios públicos para la misma, es una

prioridad que requiere de una inmediata atención.

Resulta de importancia resaltar, que el Estado de Chihuahua,

forma parte también del Pacto Federal, en el cual se establece,

que deberá de existir un desarrollo equitativo de todos los

miembros de la Federación, y no para perpetuar contrastes y

rezagos como actualmente pareciera se pretende hacer con

nuestro Estado.

Al no considerar las necesidades y problemas del Estado de

Chihuahua, resulta difícil avanzar en un federalismo que sea

un eficaz instrumento en la redistribución de los recursos y las

oportunidades.

ACUERDO:

PRIMERO: La Sexagésima Séptima Legislatura del Estado de

Chihuahua, exhorta respetuosamente al Titular del Ejecutivo

Federal como también al Titular de la Comisión Federal

de Electricidad (CFE), en proporcionar para el Estado de

Chihuahua una solución ante el desabasto de energía eléctrica

y/o en caso de tenerla, contar con un servicio intermitente, a

causa de las afectaciones originadas en el abastecimiento de

agua para la población.

TRANSITORIOS.

PRIMERO. Aprobado que sea, túrnese a la Secretaría de

Asuntos Legislativos para que elabore la Minuta de Acuerdo

correspondiente.

DADO. En el salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, a los siete días del mes de julio del

2023.

ATENTAMENTE. POR EL GRUPO PARLAMENTARIO DEL

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL.

Dip. Yesenia Guadalupe Reyes Calzadías. Dip. Ismael Pérez

Pavía. Dip. Ana Margarita Blackaller Prieto. Dip. Rocio

Guadalupe Sarmiento Rufino. Dip. Saúl Mireles Corral. Dip.

José Alfredo Chávez Madrid. Dip. Ismael Mario Rodríguez

Saldaña. Dip. Carlos Alfredo Olson San Vicente. Dip. Andrea

Daniela Flores Chacón. Dip. Roberto Marcelino Carreón

Huitrón. Dip. Luis Alberto Aguilar Lozoya. Dip. Diana Ivette

Pereda Gutiérrez. Dip. Gabriel Ángel García Cantú. Dip.

Rosa Isela Martínez Díaz. Dip. Marisela Terrazas Muñoz].

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias
Diputada Reyes.

Está pidiendo el uso de la voz el Diputado
Cuauhtémoc Estrada, adelante Diputado.

Con todo gusto Diputado.

- El C. Dip.Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: Gracias.

Gracias, Presidenta.

Yo le haría una propuesta a la Diputada Yesenia,
porque en este tema hemos estado participando de
cerca y nos hemos entrevistado con los funcionarios
de la Comisión y tienen una versión y yo no hago
uso de la palabra para defender la versión de la
Comisión, tampoco creería plenamente la versión
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de la Junta de Aguas porque no es a la mejor
nuestra función creer ciegamente en uno o en otro.

Yo lo que plantearía si la Diputada Yesenia está de
acuerdo y si el Órgano Colegiado lo aprobará, es
que me parece que debemos copiar el esquema
que propuso el presidente Marco Bonilla aquí en la
ciudad, la ciudad se estuvo presentando los mismos
problemas entre Comisión Federal y Junta de Aguas
y se culpaba el uno al otro la Comisión decía que
tenía suficiente energía para distribuir y la Junta
decía que no le llega energía y que por eso no
generaba agua.

Y a mí me parece muy acertado lo que hizo
el presidente, yo no pude estar en la reunión
porque tenía algo que no pude diferir juntó a
las dos dependencias se pusieron de acuerdo,
establecieron un convenio y empezaron la revisión
de los pozos y de las instalaciones eléctricas,
por qué Cuando hablamos de la cuestión eléctrica
pensamos que es responsabilidad de la Comisión
todo el tema pero no lo es, es como si
ahorita nosotros tuviésemos un problema con
la subestación que dota energía a este edificio
la Comisión llega hasta cierto punto y es su
responsabilidad y una vez que entra la subestación
particular, si esa subestación particular tiene una
falla, ya no es un tema de la Comisión o como
cuando con la Junta de Aguas nosotros por ejemplo,
tenemos un desperfecto, una fuga, una vez más
allá del medidor, ya no es una responsabilidad es
un problema ya particular y la Comisión estableció
que encontró algunas fallas en las subestaciones
particulares de los pozos.

Entonces yo en ese aspecto me parece interesante
lo que se generó aquí en el municipio de Chihuahua,
yo le propondría a la Diputada que hagamos algo
igual en todo el estado en donde se estén dando los
problemas y que sea una comisión del Congreso,
pudiera ser la energía si ustedes lo consigan o
cualquier otra comisión quien junte a la Junta de
Aguas y a la Comisión Federal de Electricidad,
nosotros consideramos que la Comisión va a estar
de acuerdo y nosotros, si ustedes así lo consideran,

lo gestionaríamos y me parece que la Bancada
Acción Nacional podría gestionar lo de la Junta
de Aguas y que le demos solución al problema,
o sea es cómo le buscamos solución no cómo le
buscamos a ver quién de los dos tiene la culpa a
lo mejor los dos tienen fallas, no lo sabemos, pero
nosotros podemos ser un organismo de enlace en
donde sentemos a los dos y tenemos problemas
en Casas Grandes vamos a Casas Grandes,
tenemos un problema en Janos, en Juárez tenemos
problemas en ese sentido.

Y yo pediría también vamos a Juárez, entiendo que
en Chihuahua ya lo hicieron y está funcionando
según los reportes que yo tengo, porque se están
coordinando y están yendo a la instalación de cada
pozo a ver si es una falta de energía o si hay una
falla interna en la estructura eléctrica particular de
la Junta, yo creo que eso nos da la solución yo lo
sé lo planteó a la Diputada, promoverte ojalá esté
de acuerdo y obviamente si lo está, pues ojalá este
Órgano Colegiado pueda considerarlo.

Muchas gracias, Presidente.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Diputada
Yesenia Guadalupe Reyes.

Respecto a la petición que ha hecho el
Diputado Cuauhtémoc Estrada, si gusta por favor
manifestarse.

- La C. Dip. Yesenia Guadalupe Reyes Calza-
días.- P.A.N: Sí, diputada Presidenta.

Agradezco la oportuna participación del compañero
y Coordinador Cuauhtémoc y considero este
muy buena su propuesta, considero que ambos
organismos pudieran coadyuvar y buscar una
solución inmediata y obviamente pues no, lo que
yo pretendo es que esta iniciativa no se vaya a ir a
una comisión porque pueda ser que se quede ahí
en espera y congelada y este tema resulta urgente
de atender.

Es importante también incluso poder considerar
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también la participación de CONAGUA, porque
precisamente hay argumentos por parte de la
Comisión donde mencionan que hay algunos pozos
e ilegales, están en la región y pues bueno,
aquí estaríamos pidiendo también la participación
de CONAGUA en el tema, pues porque hemos
hecho el reporte sobre todo de esta región
de pozos ilegales y que están este pues es
prácticamente autorizados por la CFE por perdón
por la CONAGUA, que hemos enviado información
y que se nos ha dicho que ha habido revisiones
y que estos pozos sí están legales cuando
conocemos y sabemos pues que… que no.

Entonces le acepto a al Coordinador Cuauhtémoc
su propuesta y nada más solicitaría a la Mesa
Directiva Permanente, si pudiese someter sería a
votación, por favor.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Antes de
someterlo a votación, me ha pedido el uso de la
voz al Diputado Cuauhtémoc Estrada, adelante.

- El C. Dip. Edin Cuauhtémoc Estrada Sotelo.-
MORENA: En breve agradecer a la Diputada
Yesenia y buscar el mecanismo entiendo que a
lo mejor siempre que mandamos las cosas a
comisión son para atorarlas, pero esta no es la
ocasión, nomás que no me queda claro y ahí yo
le pediría a Asuntos Legislativos, entonces, si no
lo mandamos a comisión, cuál sería el camino
para poder hacerlo o cuál sería la forma jurídica
y totalmente de acuerdo si pudiéramos integrar a
CONAGUA y también si así lo desean, nosotros
podemos colaborar en eso.

Gracias, Presidenta.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Diputada
Yesenia Guadalupe usted acepta que la propuesta
al Diputado Cuauhtémoc, porque tendría entonces
que pasar a una comisión.

- La C. Dip. Yesenia Guadalupe Reyes Calza-
días.- P.A.N: El tema es delicado y el tema es

urgente, entonces estaría teniéndome que ver en
la necesidad pues de rechazar su propuesta y de
que esto se atendiera a la brevedad.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Entonces
entendemos que no acepta la moción de que se
turna una comisión y por lo tanto tendría que
someterlo a votación, la moción que ha hecho el
Diputado Cuauhtémoc Estrada, por lo cual solicito
a la Segunda Secretaria, tome la votación de la
moción.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Con gusto, Diputada
Presidenta, procederemos a la votación de la
moción.

Diputadas y diputados, respecto de la moción antes
presentada a favor de expresar el sentido de su
voto presionando el botón correspondiente en su
pantalla.

Se abre el sistema electrónico de votación.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa y quienes se abstengan.

Algún Diputado o Diputada que falte de emitir su
voto.

Ciérrese el sistema electrónico de votación.

Informo Diputada Presidenta, que se han emitido
Y rectifico mi voto, cinco votos en contra, cero
abstenciones y cero votos a favor.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Se desecha
la moción presentada por el Diputado Cuauhtémoc
Estrada, por lo cual procederemos a la votación
respecto a la proposición que presentó la Diputada
Yesenia Reyes Calzadilla, por lo cual solicito
nuevamente a la Segunda Secretaria tome la
votación de la misma.

- La C. Dip. Ana Georgina Zapata Lucero,
Segunda Secretaria.- P.R.I.: Con gusto Diputada
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Presidenta, procederemos a la votación del punto
de acuerdo antes presentado.

Diputadas y diputados se les informa que
se encuentra abierto el sistema electrónico de
votación.

Quienes estén por la afirmativa, quienes estén por
la negativa, y quienes se abstengan.

Pregunto si hay alguien que falte emitir su voto.

Ciérrese el sistema electrónico de votación.

Informo que se han emitido 5 votos a favor, cero
votos en contra y cero abstenciones del punto de
acuerdo antes referido.

[Se manifiestan 5 votos en contra, emitidos por las diputadas:

Andrea Daniela Flores Chacón (PAN), Rosa Isela Martínez Díaz

(PAN), Diana Ivette Pereda Gutiérrez (PAN), Rocio Guadalupe

Sarmiento Rufino (PAN) y Ana Georgina Zapata Lucero (PRI).

4 no registrados, de las y los legisladores: Edgar José Piñón

Domínguez (PRI), Adriana Terrazas Porras (MORENA), Jael

Argüelles Díaz (PT) e Ivón Salazar Morales (PRI), las 2 últimas

justificaron su inasistencia.]

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada Secretaria.

Se aprueba el acuerdo en todos sus términos.

[Texto del Acuerdo No.664/2023 II D.P.]:

[ACUERDO No. LXVII/PPACU/0664/2023 II D.P.

LA SEGUNDA DIPUTACIÓN PERMANENTE DE LA

SEXAGÉSIMA SÉPTIMA LEGISLATURA DEL HONORABLE

CONGRESO DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, DENTRO DEL

SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL,

A C U E R D A

PRIMERO.- La Sexagésima Séptima Legislatura del Honorable

Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente

al Titular del Ejecutivo Federal, así como al Titular de la

Comisión Federal de Electricidad (CFE), proporcionar para el

Estado de Chihuahua, una solución ante el desabasto de

energía eléctrica, a causa de las afectaciones originadas en el

abastecimiento de agua para la población.

SEGUNDO.- Remítase copia del presente Acuerdo, a las

autoridades antes mencionadas, para su conocimiento y los

efectos a que haya lugar.

D A D O en el Salón de Sesiones del Poder Legislativo, en la

ciudad de Chihuahua, Chih., a los siete días del mes de julio

del año dos mil veintitrés.

EN FUNCIONES DE PRESIDENTA, DIP. ROCIO GUADALUPE

SARMIENTO RUFINO;SECRETARIA, DIP. DIANA IVETTE

PEREDA GUTIÉRREZ; SECRETARIA, DIP. ANA GEORGINA

ZAPATA LUCERO].

Se instruye la Secretaría de Asuntos Legislativos
y Jurídicos elabore las minutas y las envíe a las
instancias competentes.

9.
ASUNTOS GENERALES,
POSICIONAMIENTOS Y

EFEMÉRIDES

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Continuando
con el orden del día, en Asuntos Generales se
concede la palabra la Diputada María Antonieta
Pérez Reyes, adelante, Diputada.

- La C. Dip. María Antonieta Pérez Reyes.-
MORENA: Yox Holding, S.A. de C.V., es una
empresa legalmente constituidas y en operaciones,
así lo dice la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores.

Por medio del presente posicionamiento, me
permito hacer del conocimiento público que
después de casi un año, la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores ratifica la correcta
constitución y operación de la empresa Yox Holding
S.A. de C.V., en comunicado emitido el día
03 de Marzo del 2023 la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, establece las razones
sociales de las pseudo financieras fraudulentas que
mediante asociación delictuosa han defraudado a
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los mexicanos y sobre las cuales pesan actualmente
mies de denuncia.

En dicho comunicado ya no se incluye a la empresa
Yox Holding, S.A. de C.V. por dos motivos:

Primero, porque no es una empresa financiera y
nunca ha recibido, ni hecho promoción para captar
dinero privado a cambio de intereses altos o de
ningún otro beneficio.

Y, segundo, porque Yok Holding, S.A. de C.V. es
parte de un consorcio dedicado a la promoción
del deporte en México, por lo que no requiere
la autorización de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores para operar, está legalmente
conformada ante las instancias mexicanas como
así lo demostraron los documentos que a esa
dependencia se entregaron por parte del equipo
jurídico de la empresa Holding S.A. de C.V.

Es importante recordar que en su momento en
el 2022, ante la ola de desinformación que se
generó en nuestro estado en relación a miles de
fraudes, Yox sin sustento fue desafortunadamente
señalado, después de una extensa investigación
al respecto hecha sobre esta empresa yo como
Diputada, no encontré en representante de miles
de afectados, no encontré ningún involucramiento
de esta empresa.

Con la finalidad de ratificar el prestigio de Yox
Holding, S.A. de C.V. y eliminar cualquier elemento
que pudiera afectar su imagen y/o la de sus socios
es que se extiende el presente comunicado en la
ciudad de Chihuahua, Chihuahua; a los 7 días del
mes de junio… julio perdón, del 2023.

Anexo al posicionamiento leído el oficio emitido
por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
misma que fue entregada en copia también a la
Presidencia.

Se extiende este posicionamiento en el Congreso
del Estado a los siete días de julio de 2023, suscrito
por la Diputada María Antonieta Pérez Reyes, la de
la voz, Diputada local del Distrito diez.

Es cuanto, Presidenta.

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Gracias,
Diputada.

10.
SE LEVANTA LA SESIÓN

- La C. Dip. Rocio Guadalupe Sarmiento Rufino,
en funciones de Presidenta.- P.A.N.: Habiéndose
desahogado todos los puntos del orden del día, se
cita para el día lunes diez de julio a las doce horas,
en el Recinto Oficial del Poder Legislativo, con el
propósito de llevar a cabo la sesión de la Diputación
Permanente.

Siendo las trece horas con treinta ocho minutos del
día siete de julio del año 2023, se levanta la sesión.

Muchas gracias por su presencia, que tengan un
excelente día.

[Hace sonar la campana].
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